
СЛЕДСТВИЕ Задержан 
главный судебный пристав 
Пермского края

Дело 
с неизвестной 

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь, 
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ официально сооб-
щил о задержании очередного крупного чиновника. 
На этот раз обвинение в серьезном преступлении гро-
зит главному судебному приставу Пермского края.

Сегодня следователи Пермского краевого следст-
венного комитета РФ планируют обратиться в суд с 
ходатайством об аресте Игоря Кожевникова, руково-
дителя Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Пермскому краю.

Главный судебный пристав региона был задержан 
в среду вечером и отправлен в изолятор временного 
содержания. На следующий день чиновнику предъя-
вили обвинение в совершении тяжкого преступления 
— получение взятки в особо крупном размере. Это 
часть 5 статьи 290 Уголовного кодекса РФ. 290-я — 
одна из самых неприятных статей для отечественных 
высокопоставленных чиновников, но, к сожалению, 
одна из часто встречающихся. Она карает за получе-
ние взятки должностным лицом, группой 
лиц, по предварительному сговору и в круп-
ном размере.

НЕДВИЖИМОСТЬ Эксперты 
назвали города, где самая 
дешевая аренда жилья

Сдались 
вне конкурса

Ольга Игнатова

Дешевле всего в России снять жилье можно в Йош-
кар-Оле, Кургане и Энгельсе — менее 10 тысяч рублей 
в месяц. Чуть подороже, 10,2—11,6 тысячи в месяц — в 
Барнауле, Кирове, Великом Новгороде, Брянске и 
Иванове.

Но это в старом жилом фонде. На рынке его еще 
называют «советские постройки». В любом по чи-
сленности городе они составляют мощную конкурен-
цию новостройкам, которые в среднем на 40 процен-
тов дороже, как показало исследование аналитиче-
ского центра ЦИАН. Эксперты для сравнения взяли 
средний объединенный показатель цен за аренду сту-
дий, однокомнатной и двухкомнатной квартир.

Но это соперничество старых и новых домов не мо-
жет пока ощутимо сбить цены на аренду в современ-
ных постройках. Практически во всех, особенно не-
больших, городах существует дефицит нового жилья. 
И те, кто изначально покупает новостройки в инвести-
ционных целях, стараются отбить вложенные деньги. 
Во Владивостоке при средней цене в «совет-
ском фонде» 21—29 тысяч снять жилье в но-
востройках будет стоить более 40 тысяч. 

ФИНАНСЫ Российские 
банки запаслись 
иностранной валютой

Используют 
все средства

Роман Маркелов

Российские банки заметно увеличили свой запас ва-
лютной ликвидности на фоне ее большого оттока со 
счетов компаний. Наращивая запасы иностранной 
валюты, банки могут готовиться в том числе и к осла-
блению рубля после решения по ключевой ставке.

В июне со счетов юрлиц (без учета минфина) про-
изошел большой отток средств в иностранной валю-
те (8 миллиардов долларов), при этом на счета физ-
лиц поступило только 1,5 миллиарда долларов, ука-
зал в своем ежедневном обзоре аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай. При этом объем валютного 
кредитования не изменился — по мнению эксперта, 
речь может идти и о замедлении процесса дедоллари-
зации банковского сектора. По оценке Порывая, об-
щий отток валютной ликвидности из банковской си-
стемы в июне составил 6,6 миллиарда долларов — в 
первую очередь из-за выплаты дивидендов и роста 
импорта.

Однако даже несмотря на столь заметный отток, 
запас валютной ликвидности у российских банков 
(то есть превышение высоколиквидных активов над 
остатком валютных средств на расчетных счетах юр-
лиц) вырос на 3,7 миллиарда долларов — до 18,8 мил-
лиарда, оценивает Порывай. Сокращение сумм на 
расчетных счетах не привело к снижению высоко-
ликвидных активов. По-видимому, банки для испол-
нения валютных обязательств перед клиен-
тами получили валюту из своих рублевых 
средств, полагает аналитик.

Пластиковые бутылки 
можно обменять на про-
ездные билеты в метро. 
30 бутылок — одна поездка. 
Пока только в Риме. 
Следующий город?

МЕДИЦИНА На российском рынке — первом в мире — появится 
препарат, признанный эффективным для лечения гепатита дельта

Новость 
для излечимых

Юлия Кривошапко

М
инистерство финансов 
придумало, как заинте-
ресовать граждан стра-

хованием жилья от чрезвычай-
ных ситуаций. Тем, кто купил 
полис, предлагается давать 
льготы по налогам и взносам за 
капитальный ремонт. Такие 
преференции ведомство реко-
мендует предусмотреть регио-
нам в своих программах.

Поправки о страховании жи-
лья от чрезвычайных ситуаций 
вступят в силу 4 августа. Оно 
будет полностью доброволь-
ным, то есть граждане по-преж-
нему смогут сами решать, прио-
бретать полис или нет. 

Предполагается, что застра-
ховавшие жилье смогут полу-
чать помощь быстрее и в боль-
шем объеме, чем те, кто этого не 
сделал. Ущерб пострадавшим в 

рамках нового закона будет воз-
мещаться исходя из среднеры-
ночной стоимости квадратного 
метра жилья, действующей в 
конкретном субъекте, — ее ут-
верждает Минстрой России. 
Если региональные власти смо-
гут предоставить новое жилье 
взамен разрушенного стихией и 
человека такой вариант устро-
ит, выплату по страховке пере-
числят в бюджет региона.

Что касается тех, кто жилье 
не застраховал, они тоже без 
поддержки не останутся, но 

смогут рассчитывать только на 
помощь государства.

Минфин подготовил проект 
доклада правительству (есть у 
«Российской газеты»), где обо-
значены меры, которые должны 
дать людям дополнительную 
мотивацию страховать жилье. 
Документ направлен в Минэко-
номразвития и Минстрой — они 
дадут свои отзывы. В числе сти-
мулов, по мнению Минфина, 
могут быть льготы по налогу на 
имущество и по взносам на ка-
питальный ремонт для тех, кто 

будет регулярно оплачивать 
страховку. Владельцам застра-
хованного жилья, разрушенно-
го стихией, при предоставлении 
нового также можно было бы 
возвращать часть выплаты по 
страховке, перечисленной в 
бюджет, полагают авторы до-
клада.

Гражданам, которые так и не 
купили полис, полученное от го-
сударства жилье взамен утра-
ченного предлагается запре-
тить приватизировать на опре-
деленный срок. Уточняется, что 
бессрочно по договору социаль-
ного найма, когда жилье предо-
ставляется на льготных услови-
ях, им должны иметь право 
пользоваться только малоиму-
щие. Все остальные — по догово-
ру обычного найма или из ма-
невренного фонда не 
дольше, чем на три 
года.

Ирина Краснопольская 

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» руко-
водитель отделения ге-
патологии МОНИКИ 
Павел Богомолов со-
общил приятную сен-
сационную новость. 
На российском рынке 
— первом в мире — поя-

вится препарат, признанный эф-
фективным для лечения гепатита 
дельта, самого тяжелого пораже-
нии печени. У 50—70% пациентов 
с подобным диагнозом в течение 
5—10 лет развивается смертель-
но опасный цирроз печени. А в 
мире уже 15—20 миллионов чело-
век живут с этим гепатитом. Бо-
лее всего он распространен в не-
которых странах Африки и Азии, 
на Ближнем Востоке, в части Вос-

точной Европы, Южной Амери-
ки. В России эндемичны по гепа-
титу дельта Республика Тыва и 
Республика Якутия.

До недавнего времени эффек-
тивного лечения «дельты» не су-
ществовало. Но вот сейчас — и об 
этом было сказано в «РГ» — оно, 
наконец-то, появилось. И именно 
на российском рынке. В Великоб-
ритании препарат получил ста-

тус «перспективной инноваци-
онной терапии», в США — статус 
«терапии прорыва». На вчераш-
ней встрече договорились отсле-
живать продвижение лекарства.

Гепатит не из разряда  редких, 
неизвестных недугов.  Напротив,  
он легко распространяется и мо-
жет стать причиной эпидемии. 
Врачи  мира признали его  гло-
бально опасной проблемой. 

Еще в 80-е годы прошлого 
века Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) включи-
ла вирусные гепатиты в перечень 
наиболее опасных инфекцион-
ных заболеваний, для борьбы с 
которыми требуется объедине-
ние усилий служб здравоохране-
ния всего мирового сообщества.  
Ведь  при гепатитах прогноз не 
многим лучше, чем при СПИДе. 
По данным ВОЗ, гепатит виру-
сной модификации поразил  уже 
2 млрд. человек.  То есть каждого 
третьего жителя Земли. Кто-то 
уже переболел  им.  Кто-то - носи-
тель патологии. Да и сам  факт, 
что 28  июля  каждого года   отме-
чается  Всемирный  день  борьбы 
с гепатитами,  свидетельствует о  
важности противостояния  неду-
гу. 

Почему выбран именно этот 

день?  Да потому  что  ВОЗ реши-
ла   приурочить  его к  дню рожде-
ния великого  исследователя Ба-
руха Бламберга, который в 1976 
году получил Нобелевскую пре-
мию за  открытие  вируса гепати-
та В и  изучение его  патологиче-
ского  воздействия на печень. 

Почти полвека прошло.  Для  
гепатита,  выходит, не  срок.  А  
ведь меры противостояния из-
вестны.  Соблюдение гигиены, 
внимательность при перелива-
нии крови, осторожность при 
выборе половых партнеров,  
вакцинация.  Ничего  особенно-
го. Однако повсеместно не  со-
блюдают,  вакцина-
цию  нередко игнори-
руют.  

ИНИЦИАТИВА Гражданам предложат страховать свои дома 
и квартиры в обмен на льготы

Стихийное предложение

02
Деятельность 
палаточных 
лагерей 
и кемпингов 
узаконят

03
В России 
приведут 
в надлежащий 
вид тысячи 
воинских 
захоронений

05
Дума приняла 
закон о защите 
граждан 
от хищений 
квартир 
по электронной 
подписи

08
На должность 
директора 
Музея МХАТ 
объявлен 
открытый 
конкурс

11
В Подмосковье 
арестовали 
полигон 
«Ядрово»

11
На военно-мор-
ском параде 
в Санкт-
Петербурге 
покажут 
противоракет-
ное оружие 
с эффектом 
невидимки

НОУ-ХАУ

ВОЗ включила вирусные гепатиты 
в список наиболее опасных 
инфекционных заболеваний.

А К Ц Е Н Т

Застраховавшим жилье предлагают 
давать льготы по взносам на капремонт 
и налогу на имущество

А К Ц Е Н Т

На территории России 
не менее 2,5% населения больны 
или инфицированы тяжелым 
заболеванием печени

Австралийский доллар 44,0016
Азербайджанский манат 37,2279
Армянский драм** 13,2767
Белорусский рубль 31,1411
Болгарский лев 35,9481
Бразильский реал 16,7406

Венгерский форинт** 21,6144
Вон Республики Корея*** 53,4632
Гонконгский доллар* 80,8174
Датская крона* 94,1731
Доллар США 63,1572
Евро 70,2940

Индийская рупия** 91,5919
Казахстанский тенге** 16,4094
Канадский доллар 48,0905
Киргизский сом** 90,5480
Китайский юань* 91,8637
Молдавский лей* 35,8950

Новый туркменский манат 18,0707
Норвежская крона* 72,9601
Польский злотый 16,5359
Румынский лей 14,8935
СДР   87,1279
Сингапурский доллар 46,2622

Таджикский сомони* 66,9748
Турецкая лира 11,0513
Узбекский сум**** 73,2512
Украинская гривна* 24,7816
Фунт стерлингов   78,8202
Чешская крона* 27,5579

Шведская крона* 66,8083
Швейцарский франк 64,0410
Южноафриканский рэнд* 45,2675
Японская иена** 58,4275

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.07.19

Деклан Доннеллан: 
Я не сделал этот мир 
лучше, но зато 
и не сильно 
ему навредил

Бьет рекорды вылов
тихоокеанских
лососей, 
но холодильников 
уже не хватает
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Страница 06



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2019
пятница №163 (7921)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко рассказала 
о решении проблемы 
редких лекарств

Движение 
вверх

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко над-
еется, что в 2021 году будет полностью решена пробле-
ма централизованной закупки за счет федерального 
бюджета лекарств для лечения редких (орфанных) за-
болеваний.

Вопрос о расширении списка нозологий был задан не-
давно на «правительственном часе» первому вице-пре-
мьеру — министру финансов Антону Силуанову, кото-
рый предложил отложить его на потом — до формирова-
ния бюджета следующего года. Но сенаторы ждать не со-
гласились, тем более 
что все расчеты уже 
были у них готовы. 
«Обеспечение ле-
карствами больных 
орфанными заболе-
ваниями — это всегда 
проблема для субъ-
ектов Федерации, 
потому что оно тре-
бует больших фи-
нансовых ресурсов. 
Лечение одного че-
ловека может стоить 
до 40 миллионов ру-
блей в год на прио-
бретение лекарств. 
Не все субъекты могут это сделать», — сказала Валенти-
на Матвиенко в четверг на пресс-конференции по ито-
гам весенней сессии палаты, отвечая на вопрос «РГ». По-
этому Совет Федерации последовательно добивается 
подъема этих расходов на федеральный уровень, по-
скольку централизованная закупка позволит снизить 
цены для каждого больного, а заодно даст возможность 
вести учет количества таких пациентов по всей стране. В 
этом году удалось расширить с 7 до 12 позиций список 
орфанных заболеваний, лекарства от которых закупа-
ются за счет федерального центра. «Практически полно-
стью мы закрыли лекарства для детей с орфанными за-
болеваниями, — отметила Матвиенко. — Но еще остался 
ряд нозологий».

На недавнем совещании в правительстве вице-пре-
мьер Татьяна Голикова «поддержала предложение Со-
вета Федерации, чтобы за 2020 и 2021 годы полностью 
все нозологии перевести на финансирование на феде-
ральный уровень». «Мы получили такое согласие вице-
премьера, первый заместитель председателя прави-
тельства Антон Силуанов — наш единомышленник, мы 
его обратили в свою веру», — отметила Матвиенко. 

Дело теперь за финансовыми решениями. По сло-
вам главы Совфеда, обсуждение этой темы состоится в 
середине августа. «Осталось добиться, чтобы эти день-
ги — 10,5 млрд рублей — которые нужны на 2020 год на 
очередную группу нозологий, были найдены», — сказа-
ла она. «Тогда останется последняя группа нозологий, 
если мы закроем ее в 2021 году, я буду просто счастли-
ва, что это острая проблема для наших граждан в Рос-
сии решена фундаментально, навсегда, и с этим боль-
ше не будет проблем», — добавила Матвиенко.  

КРЕМЛЬ Татьяна Голикова 
рассказала президенту 
о развитии 
здравоохранения

Главное звено

Айсель Герейханова

Президент России Владимир Путин в четверг встре-
тился в Кремле с вице-премьером Татьяной Голиковой. 
Обсуждение ситуации в здравоохранении оказалось в 
центре внимания разговора. В частности, глава госу-
дарства выразил обеспокоенность положением дел в 
первичном звене.

Владимир Путин поинтересовался, как реализует-
ся нацпроект «Здравоохранение». По его словам, до 
2024 года на эту сферу предусмотрены солидные 
деньги — 1 триллион 367 миллиардов рублей, из них 
49 миллиардов рублей — на первичное звено. Прези-
дент отметил, что в целом программа выстроена гра-
мотно, нацелена на достижение основных ключевых 
показателей в сфере борьбы с такими заболевания-
ми, как сердечно-сосудистые болезни, онкологиче-
ские заболевания. 
«Все это правиль-
но: предусмотрена 
подготовка кадров 
по этим специаль-
ностям, предусмо-
трено приобрете-
ние необходимого 
оборудования, 
строительство но-
вых серьезных ме-
дицинских центров 
— все это нужно де-
лать», — подчер-
кнул президент. Но, 
несмотря на то что строятся ФАП, амбулатории, пе-
редвижные мобильные медицинские центры, главу 
государства все-таки беспокоит  первичное звено 
здравоохранения. По словам Путина, основная часть 
населения, а это миллионы людей идут прежде всего 
в первичное звено.

Президент попросил Голикову представить к нача-
лу августа предложения по развитию этой сферы. В от-
вет вице-премьер рассказала, что предложения уже го-
товы. «Они в первую очередь должны коснуться чело-
века, доктора, медицинской сестры, которая работает 
в сельском населенном пункте, в малом городе», — до-
бавила она. Голикова также рассказала Путину о дефи-
ците кадров: по ее словам, нехватка врачей составляет 
25 тысяч, нехватка среднего медицинского персонала 
— 130 тысяч. В этом году порядка 8,5 тысячи врачей 
должны прийти и восполнить этот дефицит. Вице-пре-
мьер объяснила, что врачи покидают первичное звено 
из-за низкой заработной платы и низкого базового 
оклада. Кроме того, зачастую врачи не могут пройти 
повышение квалификации.

Голикова также рассказала, что на сегодняшний 
день 2,5 тысячи зданий поликлиник в стране нуждают-
ся в капитальном ремонте. Кроме того, в большей ча-
сти регионов медицинские учреждения не готовы в од-
ном месте предоставить гражданам возможность 
пройти диспансеризацию. В этих поликлиниках необ-
ходимо заменить часть оборудования. 

Стихийное предложение

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Палаточным 
лагерям 
дадут закон

ШАТРЫ 
ПО НОРМАМ 
Тимофей Борисов

МЧС России займется разра-
боткой законопроекта, регла-
ментирующего деятельность 
палаточных лагерей и кемпин-
гов. Об этом сообщили в пресс-
службе ведомства. 

«МЧС России выступило с 
инициативой дополнить Поста-
новление Правительства РФ (от 
25.04.2012 № 390) «О противо-
пожарном режиме» отдельны-
ми требованиями пожарной 
безопасности к лагерям пала-
точного типа, а также разрабо-
тать свод правил «Палаточные 
лагеря. Требования пожарной 
безопасности». Кроме того, ми-
нистерством инициированы 
внеплановые проверки в отно-
шении детских оздоровитель-
ных лагерей», — говорится в со-
общении на сайте МЧС.

Однако такие проверки про-
водить будет крайне непросто. 
Ведь до сегодняшнего времени 
нормативные требования без-
опасности к палаточным лаге-
рям никак не были обозначены. 
И это правовой пробел, кото-
рый сложно было не только 
предусмотреть, но и сейчас, 
даже после трагедии в Хабаров-
ском крае, восполнить без се-
рьезной проработки.

 Дело в том, что палатки не 
относятся к стационарным объ-
ектам и как для них прописать 
какие-то нормы, понять слож-
но. Представьте, что вы с дру-
зьями отправились в лес или в 
горы на пару дней, прихватив 
палатки. Кто и как должен вас 
контролировать и проверять? 
Обязаны ли вы вместе с палат-
ками брать в поход огнетушите-
ли, багры, топоры, противопо-
жарные щиты — все те предме-
ты, которые обязательны для 
стационарных кемпингов?

Внести все подобные требо-
вания в закон, конечно, можно. 
Однако не ясно, кто и как их бу-
дет выполнять и, самое главное, 
контролировать.    

Зато весьма высока вероят-
ность того, что при такой ситу-
ации пожарные инспекторы на-
чнут массово увольняться. Ведь 
кому охота отвечать за то, что 
проконтролировать или крайне 
сложно, или вообще невозмож-
но? В то же время, случись беда, 
первым делом следователи при-
дут к пожарным инспекторам.

И все же шанс разработать 
закон для палаток есть. Скорее 
всего, он будет затрагивать не 
отдельные палатки туристов, а 
целые палаточные городки. 
Хотя и тут трудностей будет 
предостаточно. Хотя бы с опре-
делением того, что считать ста-
ционарным палаточным город-
ком. А если учесть, что за ка-
ждым таким коммерческим 
предприятием нередко просма-
триваются интересы не только 
коммерсантов, но и других лю-
дей, то все термины и положе-
ния нового закона необходимо 
будет прописывать крайне чет-
ко, чтобы не было различных 
толкований. Иначе любые раз-
ночтения будут истолковы-
ваться в пользу коммерсантов 
и провести через суд решение о 
приостановке деятельности та-
кого лагеря будет крайне слож-
но.

 В пресс-службе МЧС так 
обозначили эту проблему.

«На сегодняшний день орга-
ны государственного пожарно-
го надзора МЧС России не на-
делены полномочиями по про-
ведению надзорных мероприя-
тий в отношении временных 
строений, в том числе и пала-
точных лагерей. В них действу-
ют компенсирующие меры — 
дополнительно выделяются 
силы и средства Единой госу-
дарственной системы преду-
преждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций для мони-
торинга, экстренного реагиро-
вания и эвакуации людей в 
случае чрезвычайной ситуа-
ции». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился в Кремле с семьями, 
пострадавшими в Иркутской области

Уехать от наводнения

Айсель Герейханова

П
резидент Владимир 
Путин пригласил 
семьи, пострадав-
шие от наводнения 
в Иркутской обла-
сти, на военно-мор-
ской парад в Санкт-
Петербурге. 

Глава государст-
ва встретился в четверг в Крем-
ле с семьями Амировых, Вотин-
цевых, Есперовых, Лысенко и 
Сафроновых — жителями При-
ангарья, оказавшимися в зоне 
паводка.  Вместе со взрослыми в 
разговоре с Владимиром Пути-
ным также принимали участие 
14 детей, которые не стеснялись 
и бегали по представительско-
му кабинету президента, пере-
бивали главу государства, а он 
шутливо отвечал на их реплики. 

«Мы с вами, когда встреча-
лись на месте (Путин прилетал в 
Тулун Иркутской области 19 
июля. — Прим. «РГ»), я предло-
жил вам поехать в одно из учре-
ждений Управления делами 
президента. Это будет комплекс 
«Дагомыс». Находится прямо 
на берегу моря, вам понравит-
ся», — обратился Путин к го-
стям. Он также предложил им 
совершить экскурсию по Мо-
скве, а для детей организовать 
медицинский осмотр, чтобы 
убедиться, что у них нет проти-
вопоказаний для дальнейших 
путешествий. Кроме того, Пу-
тин пригласил гостей из Иркут-
ской области посетить Санкт-
Петербург и посмотреть там во-
енно-морской парад. «Абсолют-
но мальчишкам будет интере-
сно, приглашаю вас на военно-

морской парад. Это такое кра-
сивое, яркое зрелище, я думаю, 
что всем понравится», — заявил 
он.  Военно-морской парад в 
Санкт-Петербурге состоится в 
воскресенье — в День ВМФ. 

В ходе разговора президент 
также поинтересовался у по-
страдавших, как у них решают-
ся основные вопросы — с жи-
льем, компенсациями. На этом 
моменте  к Владимиру Путину 
подошла девочка, присутство-
вавшая на встрече со своими 
родителями, и начала кружить-
ся рядом с ним. Глава государ-
ства отвлекся от беседы и по-
просил: «Станцуй, станцуй». 
Девочка смущенно улыбнулась 
и  продолжила кружиться . 
Участница встречи пенсионер-
ка Тамара Амирова заверила 
президента, что ее проблема с 
жильем решена. «Дом дали, 
взяли и подготовили дом», —
сказала она. «Слава богу», — от-
реагировал Путин.

На встрече Путин также рас-
сказал, как вообще организован 
отдых для детей из Иркутской 
области. По его словам, «посту-
пило 3600 заявок» на детский 
отдых. «Почти две тысячи детей 
уже выехали на отдых. И прямо 
сегодня выезжают 1600», — от-
метил он. Президент уточнил, 
что еще «около 1300 родителей 
отказались по различным при-
чинам». Ребята будут отдыхать 
на Черном море, в «Артеке», 
«Орленке», на Тихом океане во 
Владивостоке и в близлежащих 
регионах.  

На встречу к президенту приехали пять семей, в том числе 14 детей.

В законе сложно 
будет прописать 
многие нюансы. 
Например, 
что считать пала-
точным городком 
и на какой срок 
применимы к нему 
нормы. А как быть, 
если туристы пой-
дут с палатками 
на пару дней в лес?

С 7 до 12 позиций 
расширен список 
орфанных заболе-
ваний, по которым 
лекарства закупа-
ются за счет феде-
рального центра

Нехватка врачей 
составляет 25 
тысяч, нехватка 
среднего меди-
цинского персона-
ла — 130 тысяч

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Идея запрета на прива-
тизацию жилья для 
тех, кто заранее не по-

заботился о его страховке, не 
нова. Она обсуждалась на этапе 
подготовки законопроекта, но 
в итоговый вариант не вошла. 
Теперь ее в качестве рекомен-
дации предлагается рассмо-
треть регионам — как раз сей-
час они разрабатывают свои 
программы, в рамках которых 
гражданам предложат страхо-

вать свое жилье на случай сти-
хии.

Страховщики считают, что 
дополнительная мотивация 
людям нужна. Льгот по уплате 
налога на имущество и ограни-
чений на приватизацию жилья 
теоретически достаточно, что-
бы повысить интерес к добро-
вольному страхованию жилья, 
полагает вице-президент Все-
российского союза страхов-
щиков (ВСС) Евгений Уфим-

цев. Однако многое, по его 
мнению, будет зависеть от 
того, как регионы реализуют 
рекомендации Минфина. «Эту 
работу можно сделать фор-
мально, а можно так, чтобы у 
граждан появились реальные 
экономические стимулы стра-
ховать жилье», — отмечает 
Уфимцев.

Стихийные бедствия в Рос-
сии не редкость. В 2013 году на-
воднение на Дальнем Востоке 

разрушило каждый пятый дом. 
На восстановление, капиталь-
ный ремонт жилья из бюджета 
потратили около 15 миллиар-
дов  рублей .  До  этого  был 
Крымск в Краснодарском крае. 
Сейчас — Иркутская область. 
Кстати, в этом регионе охват 
жилья добровольным страхо-
ванием, по данным Всероссий-
ского союза страховщиков, не 
превышает 3,4 процента. В це-
лом по стране, за исключением 

Москвы, где действует своя 
программа, этот показатель со-
ставляет около 8 процентов.

Новая система доброволь-
ного страхования жилья, кото-
рая запускается в этом году, 
должна исправить ситуацию. 
Сейчас для ликвидации послед-
ствий ЧС, в том числе и в Ир-
кутской области, используют-
ся в основном ресурсы бюдже-
та. В новом формате для помо-
щи гражданам будут задейст-
воваться не только бюджетные 
деньги, но и средства страхо-
вых компаний. Объем ответст-
венности последних пока зало-
жен на уровне 300—500 тысяч 
рублей. В дальнейшем их пла-
нируется увеличить. 

В рамках нового закона идет 
создание автоматизированной 
информационной системы по 
страхованию жилья. Ее опера-
тором будет Всероссийский 
союз страховщиков. В системе 
будет содержаться информа-
ция о договорах страхования 
жилых помещений, размерах 
страхового возмещения. Че-
рез несколько лет после того, 
как она заработает, в масшта-
бах страны можно будет про-
гнозировать чрезвычайные си-
туации и заранее к ним гото-
виться, обещают страховщи-
ки. 

1

— Читайте также: 
Собственникам помогут 
проверить цену квартиры, 
от которой зависит налог 
rg.ru/art/1722786 
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Чаще всего жилье в России страдает от наводнений и пожаров.
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ПОМОЩЬ ПО ГРАФИКУ
Президент России Владимир Пу-

тин в четверг дал целый комплекс 

поручений, направленных на пол-

ную ликвидацию последствий на-

воднения в Иркутской области. В 

него включены два десятка указа-

ний правительству РФ и властям 

региона, которые касаются вы-

плат и обеспечения жильем по-

страдавшим, нового строительст-

ва и производств. Документ опу-

бликован на сайте Кремля.

Так, глава государства поручил 

правительству до 10 августа про-

вести все выплаты пострадавшим 

от паводка.

«Завершение в срок до 1 августа 

2019 г. формирования списков 

граждан, пострадавших от навод-

нения на территории Иркутской 

области, и в срок до 10 августа 

2019 г. выплат им денежных 

средств в полном объеме», — гово-

рится в поручении.

Путин также потребовал до 1 сен-

тября оценить ущерб от наводне-

ния, нанесенный жилью, школам, 

детским садам и инфраструктуре в 

районах подтопления.

Кроме того, до 15 августа кабмин 

должен утвердить «пообъектный 

план обеспечения граждан, ли-

шившихся жилых помещений, жи-

лыми помещениями, соответству-

ющими установленным нормам, и 

социальными объектами, в том 

числе общеобразовательными 

организациями к началу нового 

учебного года, предусмотрев от-

ветственных лиц за каждую груп-

пу объектов». Отдельно Путин вы-

делил проблему обеспечения жи-

льем многодетных семей. В пере-

чне поручений есть пункт о необ-

ходимости «обеспечения жилыми 

помещениями, соответствующи-

ми установленным нормам, се-

мей, имеющих трех и более детей 

и лишившихся жилых помеще-

ний».

Еще один важный пункт в доку-

менте — правительство России до 

1 сентября должно будет решить 

проблему с ущербом, нанесенным 

личным подсобным хозяйствам 

жителей в Иркутской области.

От губернатора Иркутской обла-

сти Сергея Левченко в поручении 

требуется четко контролировать 

распределение гуманитарной по-

мощи для жителей, пострадавших 

от наводнения. Местным властям 

также нужно будет «обеспечить 

оперативное информирование 

граждан, пострадавших от навод-

нения на территории Иркутской 

области, о местах оказания необ-

ходимой им помощи, порядке вос-

становления утраченных докумен-

тов и переселения из пострадав-

ших населенных пунктов, праве на 

получение предусмотренных за-

конодательством Российской Фе-

дерации выплат».

В перечне поручений глава госу-

дарства также потребовал больше 

не предоставлять земельные 

участки в зонах затопления и под-

топления в Дальневосточном 

округе. Властям регионов поруче-

но установить границы зон подто-

пления и внести сведения в Еди-

ный государственный реестр не-

движимости.

Одно из поручений касается пре-

доставления субсидий на возоб-

новление деятельности пострада-

вашим от наводнения субъектам 

малого и среднего бизнеса.

Кроме того, правительство до 1 

сентября должно будет создать 

рабочую группу для борьбы с не-

законными вырубками леса, «в 

том числе с использованием си-

стемы ГЛОНАСС, космической 

съемки и иных технических 

средств».

Подготовила 
Айсель Герейханова.

А К Ц Е Н Т

Президент потребовал в срок 
до 10 августа выплатить в полном 
объеме компенсации всем пострадав-
шим от наводнения в Иркутской области
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САМОЗАНЯТОСТЬ 
РАСШИРЯТ В ГРАНИЦАХ
Министерство финансов предлагает расширить экспе-
римент по налогообложению самозанятых. С 2020 
года он может распространиться на южные регионы 
страны — Дагестан, Чечню, Крым. Сейчас в нем участ-
вуют Москва, Татарстан, Московская и Калужская об-
ласти. Суть эксперимента (он стартовал в начале 2019 
года) сводится к тому, что самозанятые с доходом не 
более 2,4 млн руб. в год освобождаются от уплаты по-
доходного налога и налога на добавленную стоимость  
и обязаны платить лишь 4 процента от дохода, полу-
ченного при реализации товаров и услуг физлицам,  6 
процентов — при продажах индивидуальным предпри-
нимателям и юридическим лицам. В записке минфина, 
направленной на согласование в минэкономики, при-
водятся данные Росстата, согласно которым в «сером» 
секторе сегодня трудятся 63,9 процента работников в 
Чечне, Дагестане (55), Ингушетии (49,2), Кабардино-
Балкарии (41,3), Северной Осетии-Алании (37), Кры-
му (34,8), на Алтае (34), в Севастополе (32). Предлага-
ется также вклю-
чить в эксперимент 
регионы Крайнего 
Севера и Забай-
кальский край (там 
число неформально 
занятых достигает 
22,9 процента) и Ре-
спублику Тува 
(26,9). Со своей сто-
роны Федеральная 
налоговая служба 
направила в мин-
фин письмо о воз-
можном распро-
странении действия НПД на всю территорию России. 
По данным налоговиков, число зарегистрированных в 
России самозанятых с начала действия НПД уже пре-
высило 114 тысяч человек. Среди наиболее распро-
страненных видов деятельности — перевозка пассажи-
ров, сдача жилья в аренду, консультирование, репети-
торство, программирование, маркетинг и реклама. 

По поручению Дмитрия Медведева сейчас изучает-
ся, можно ли НПД использовать гражданам стран СНГ. 
Премьер также распорядился освободить таксистов от 
обязанности получать статус индивидуальных пред-
принимателей, если они зарегистрировались в систе-
ме. С просьбами о послаблениях для таксистов к главе 
правительства обратились топ-менеджеры компаний. 
Так, генеральный директор «Яндекс.Такси» Тигран Ху-
давердян предложил ввести электронные путевые ли-
сты для таксистов и упростить некоторые нормы тран-
спортного законодательства для самозанятых водите-
лей. Они сейчас составляют почти 30 процентов от 
всех зарегистрированных самозанятых в  стране и ог-
раничены в получении разрешения на автомобиль для 
работы в такси. Поэтому даже те из них, кто зареги-
стрированы в ФНС и платят налоги, вынуждены допол-
нительно получать статус индивидуального предпри-
нимателя. 

Однако таксисты, репетиторы, няни, домработни-
цы не спешат зарегистрироваться в налоговых орга-
нах. Потому что не чувствуют в этом особой необходи-
мости для себя. Налоги они и так не платят и налоговые 
каникулы им не нужны. Не нужны им  и  никакие бума-
ги из ФНС — этих бумаг никто не требует, нанимая си-
делку к больному или уборщицу в дом. Единственный 
случай, когда такие бумаги могут потребоваться, — вы-
езд няни с семьей и ребенком за границу (справка из 
ФНС необходима при оформлении визы на сопрово-
ждающего помощника).

По оценке директора Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгия Остапковича, на нефор-
мальную экономику сегодня приходится 20—22 про-
цента  от ВВП. И с повышением пенсионного возраста 
число самозанятых будет возрастать. Задача прави-
тельства, считает эксперт, — не побеждать самозаня-
тых, а минимизировать неформальную экономику, со-
здавая благоприятный предпринимательский климат. 

Сейчас, в разгар лета, наблюдается сезонный  спад 
безработицы, обеспеченный занятостью населения на 
своих огородах и садовых участках. Доля россиян, в по-
исках источников дохода делающих ставку на работу в 
личном подсобном хозяйстве, по данным Института 
социального анализа и прогнозирования РАНХиГС, 
каждый летний сезон приближается к 30 процентам. 
Но сняв урожай со 
своих шести соток и 
реализовав его, без-
работные граждане 
найдут себе до сле-
дующего лета дру-
гой источник дохо-
да — ремонт квар-
тир, уход за больны-
ми и прочие востре-
бованные услуги. 

Эксперты объя-
сняют одну из при-
чин снижения уров-
ня официальной 
безработицы пере-
ходом населения на 
«архаичные формы занятости». По подсчетам, произ-
веденным аналитиками  Национального агентства фи-
нансовых исследований (НАФИ), каждый десятый тру-
доспособный гражданин России не имеет постоянной 
работы и относит себя к категории самозанятых. Наи-
большую долю (19 процентов) таких работников со-
ставляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Наиболее по-
пулярные формы самозанятости — ремонт (15 процен-
тов), программирование и компьютерная помощь 
(11), дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных 
не регистрируются в качестве индивидуальных пред-
принимателей и не платят налоги. Их  среднемесячный 
доход — 20 882 рубля. С учетом общего количества рос-
сиян в трудоспособном возрасте 10 процентов самоза-
нятых — примерно 8 миллионов человек. 

Экономисты Владимир Гимпельсон и Ростислав Ка-
пелюшников (оба руководят Центром трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ) ставят под сомнение термин «лега-
лизация» применительно к самозанятым гражданам: 
«Неформальная деятельность не может быть «легали-
зована», поскольку она не является запрещенной. По-
видимому, чиновники считают нелегальным все, с чего 
не уплачены налоги и социальные взносы». 

Средний уровень безработицы, по данным Росста-
та, сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают 
несоответствие между значительным числом уволен-
ных и низким ростом безработицы. Они объясняют это 
постепенным перетеканием людей в теневую заня-
тость, неподотчетную официальной статистике. И эта 
занятость пока неохотно выходит из тени. 

Эксперимент 
по налогообложе-
нию самозанятых 
может распростра-
ниться на южные 
регионы страны

Число зарегистри-
рованных 
в России самоза-
нятых с начала 
действия НПД 
уже превысило 
114 тысяч человек 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ПАРТИИ 

«Единая 
Россия» 
подключается 
к реализации 
нацпроектов

ВЗЯЛИ 
НА КОНТРОЛЬ
Владимир Кузьмин

Вчера комиссия «Единой Рос-
сии» по контролю за исполне-
нием предвыборной програм-
мы, с которой партия шла на 
выборы в Госдуму в 2016 году, 
собралась, чтобы обсудить от-
четы о реализации блоков до-
кумента.

Когда партия готовила 
предвыборную программу, су-
ществующих национальных 
проектов в их нынешнем виде 
еще не было, но документы во 
многом пересекаются. «Важ-
но, чтобы эта работа дополня-
ла друг друга, — считает пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, председатель партии. — 
Без сомнения, это можно сде-
лать, тем более что партия 
имеет представительства не 
только в федеральных и регио-
нальных органах власти, но и в 
органах местного самоуправ-
ления».

В сфере образования уси-
лия партии сосредоточены 
сейчас на создании новых мест 
в дошкольных учреждениях. 
«В этом году планируется со-
здать не менее 92 тысяч мест 
в ясельных группах», — напом-
нил Медведев.

Также важное значение в 
образовательной сфере имеет 
повышение статуса педагоги-
чески работников. «Для это, 
очевидно, нужна достойная 
зарплата, но также и освобо-
ждение педагогов от избыточ-
ной бумажной работы», — пе-
речислил председатель «еди-
нороссов» основные задачи. 

Кроме того, нельзя допу-
скать, чтобы в регионах шло 
закрытие малокомплектных 
школ.  «Для жителя села это 
что? Закрывают школу — зна-
чит нет смысла тогда здесь 
воспитывать детей, но и конец 
деревне. Поэтому надо за этим 
обязательно смотреть», — под-
черкнул премьер.

В сфере здравоохранения в 
последние 12 лет произошел 
рывок в будущее. Отечествен-
ной высокотехнологичной ме-
дицине удалось нарастить 
компетенции, и имеющееся 
сейчас оборудование не хуже, 
чем в других странах. Но так 
можно говорить о федераль-
ных медицинских учреждени-
ях, а в центральных районных 
больницах серьезные пробле-
мы. «Это, к сожалению, просто 
деградация всей материаль-
ной базы. Этим нужно будет 
заниматься, нужно будет гото-
вить идеи и предложения, как 
здесь поступить», — отметил 
Дмитрий Медведев. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России приведут в надлежащий вид 
тысячи воинских захоронений

Память на века
Владимир Кузьмин

В 
течение ближайших 
шести лет в стране вос-
становят более 9,5 ты-
сячи воинских захоро-
нений, установят бо-
лее 6 тысяч памятных 
знаков в честь павших 
защитников Отечест-
ва.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил концепцию 
федеральной целевой програм-
мы «Увековечение памяти по-
гибших при защите Отечества на 
2019—2024 годы». ФЦП подго-
товлена по указу президента по 
случаю празднования в следую-
щем году 75-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне.

Одним из основных направ-
лений работы в рамках програм-
мы станет обеспечение сохран-
ности многочисленных воин-

ских захоронений, для чего вла-
стям на местах будет оказана 
всесторонняя поддержка, в том 
числе в поиске и захоронении 
останков воинов, погибших при 
защите страны.

— В рамках программы пред-
полагается, что будут восстанов-
лены свыше 9,5 тысячи воинских 
захоронений, установлены более 
6 тысяч памятных знаков, нане-
сены около 250 тысяч имен на 
мемориальные сооружения во-
инских захоронений, — сообщил 
глава кабмина на заседании пра-
вительства. — По этой программе 
планируется привлечь свыше 5 
миллиардов рублей, из которых 
почти 4 миллиарда — это средст-
ва федерального бюджета.

По данным министерства 
обороны, сейчас в стране 31 078 
воинских захоронений. При этом 
31 процент из них находится в 
неудовлетворительном состоя-
нии, требует ремонта, реставра-

ции, благоустройства. Отдель-
ные муниципалитеты, исполняя 
свои прямые обязанности, ста-
раются следить за надлежащим 
состоянием захоронений, но в 
большинстве случаев на местах 
средств на это просто нет. За по-
следние три года соответствую-
щие расходы региональных и 
местных бюджетов не превыси-
ли 100 миллионов рублей.

При этом рассматривалось 
два варианта выполнения меро-
приятий ФЦП. В ускоренном 

предполагалось завершить ее до 
конца следующего года, но такой 
темп связан с рисками неготов-
ности регионов и муниципалите-
тов к столь масштабной и опера-
тивной работе, а также высокой 
нагрузкой на федеральный бюд-
жет из-за единовременного вы-
деления большого объема 
средств.

Предпочтительным в прави-
тельстве считают шестилетний 
срок работы над ФЦП, поскольку 
он позволяет своевременно кор-

ректировать мероприятия с уче-
том изменяющихся внешних ус-
ловий.

Помощь правительства реги-
онам проявляется и в других сфе-
рах. Дополнительно более 15,5 
миллиарда рублей направлено 
на поддержку Якутии, Примор-
ского края, Магаданской обла-
сти, Сахалина и Еврейской авто-
номной области. Первые 10 мил-
лиардов поступят в субъекты Фе-
дерации уже в этом году, осталь-
ное — в следующие два года. 
«Средства пойдут на развитие 
инженерной и транспортной ин-
фраструктуры, на строительство 
социальных объектов, включая 
больницы, школы, спортивные 
комплексы, — отметил Дмитрий 
Медведев. — Нужно обеспечить 
четкий контроль за тем, как эти 
средства будут расходоваться».

Еще 13 регионам кабинет ми-
нистров предоставляет 4,3 мил-
лиарда рублей на региональные 

социальные доплаты к пенсии 
неработающих пенсионеров. Это 
позволит увеличить общий до-
ход для почти 445 тысяч граждан.

Председатель правительства 
напомнил, что размер таких до-
плат связан с уровнем прожиточ-
ного минимума в регионе для 
пенсионеров. «В 2019 году он со-
ставил 8846 рублей в среднем по 
России. Если региональный уро-
вень прожиточного минимума 
для пенсионера ниже общерос-
сийского, то он получает феде-
ральную социальную доплату к 
пенсии, — сказал он. — Таким 
образом доход пожилых людей 
увеличивается до уровня прожи-
точного минимума пенсионера в 
регионе».

В 13 регионах страны размер 
прожиточного минимума для 
пенсионера выше общероссий-
ского, в том числе из-за более 
высокого уровня жизни в них. В 
связи с принятыми в апреле из-
менениями в порядок подсчета 
общего материального обеспе-
чения пенсионеров потребова-
лись дополнительные средства 
для выплаты региональных со-
цдоплат.

Продолжается выделение фи-
нансирования на восстановле-
ние пострадавшей от паводка 
Иркутской области. В частности, 
493 миллиона рублей пойдут на 
восстановление автодорожной 
инфраструктуры и мостов. Еще 
180 миллионов предусмотрены 
для компенсации ущерба сель-
хозпроизводителей. «Сами они 
не смогут, видимо, эти потери 
восстановить. Там не очень силь-
ные хозяйства, скажем прямо», — 
пояснил это решение Медведев. 

АКТУАЛЬНО  В выборах Мосгордумы участвуют представители 
9 политических партий и 62 самовыдвиженца

Пять человек на место
Александр Мелешенко

Е
сли сравнивать нынеш-
нюю предвыборную кам-
панию в Мосгордуму с 

предыдущей, то откроется инте-
ресная картина. Тогда, пять лет 
назад, отказ в регистрации по-
лучили почти вдвое больше кан-
дидатов — 107 человек против 
57 сегодняшних. На каждый из 
45 мандатов в столичном парла-
менте на этот раз претендует 
5,1 человека. Для выборов го-
родского масштаба это высокий 
показатель, свидетельствую-
щий о высокой конкуренции и 
открытости выборов. Но поче-
му же в соцсетях группа гра-
ждан распространяет заявле-
ния об обратном, а получившие 
отказ кандидаты пытаются вы-
ставить себя жертвами и призы-
вают защитить их? От кого?

Напомню, изначально на 
участие в этой предвыборной 
кампании в Москве претендова-
ли 426 человек, однако до этапа 
подачи документов в Мосгориз-
бирком дошли только 290. 
Прошли регистрацию абсолют-
ное большинство из них — 233 
кандидата, включая 171 пар-
тийца и 62 самовыдвиженцев. 
Отказ, соответственно, получи-
ли 57 человек, из которых 18 
представляли политические 
партии и 39 выдвинулись сами. 

Причина большинства отка-
зов — это брак в представленных 
кандидатами подписях, объя-
снил председатель Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов. 
Причем при подозрении на не-
достоверность подписи все раз-
ночтения старались трактовать 
в пользу кандидата и брак под-
тверждали только в очевидных 
случаях. Но и их набралось с 
лихвой. 

«Одним из скандальных на-
рушений стало включение в 

подписные листы умерших гра-
ждан. На 12 кандидатов 344 под-
писи. Если это перевести на 
структуру вооруженных сил, то 
целый батальон умерших на-
брали»,— объяснял Горбунов на 
пресс-конференции по итогам 
рассмотрения документов, 
представленных в окружные из-
бирательные комиссии. 

Умерших избирателей на-
шли в подписных листах многих 
кандидатов, включая Геннадия 
Гудкова, Любовь Соболь, Дмит-
рия Гудкова, Константина Янка-
ускаса, Кирилла Гончарова, 
Владимира Родионова и других. 
Кроме усопших среди подпи-
сантов за оппозиционных кан-
дидатов нашлись несуществую-
щие люди или те, чьих паспор-
тных данных не удается обнару-
жить в базах. В частности, у Лю-
бови Соболь из 4940 подписей 
недостоверных или недействи-
тельных больше 700. Это почти 
15 процентов от общего числа 
при максимально допустимой 
доли брака в 10 процентов. 

Кандидаты с мертвыми и не-
существующими подписантами 
тут же заявили о провокациях и 
перешли к шантажу, требуя за-
регистрировать их здесь и сей-
час, без всякого разбирательст-
ва и следования закону. Дейст-
вительно, зачем отстаивать 
свою правоту, подавая жалобы 
и иски в суд? Куда проще при-
звать к несанкционированным 
митингам и устроить акцию у 
стен Могоризбиркома, как это 
было 14 июля. Причем полиция 
долгое время не вмешивалась в 
происходящее и лишь просила 
разойтись, а к задержаниям пе-
решла, когда «группы поддер-
жки» незарегистрированных 
кандидатов взялись разбивать 
палатки в центре города. Сейчас 
в этой акции разбираются сле-
дователи СК. Знали претенден-

ты на кресла в городском зако-
нодательном органе, что нару-
шают закон, призывая таким 
образом пикетировать город-
ской избирком? Очевидно, да. А 
если нет, то зачем им вообще в 
Думу, какие законы они смогут 
предложить и принять, не ува-
жая ни нормы, ни процедуру 
выборов? Более того, даже скеп-
тики задались вопросом — а слу-
чаен ли такой процент недосто-
верных подписей? Не допусти-
ли ли кандидаты этот брак с рас-

четом, чтобы намеренно спро-
воцировать скандал?

При этом власти продолжа-
ют выслушивать незарегистри-
рованных кандидатов и искать 
выход из ситуации, несмотря на 
их поведение и позицию. Пока-
зательна встреча с главой Цен-
тризбиркома Эллой Памфило-
вой, которая разговаривала с 
ними больше двух часов. Но и 
здесь на ее предложение макси-
мально внимательно разо-
браться с каждым случаем зву-
чало — регистрируйте всех. Что 
это, если не шантаж? 

Но вернемся к тем, кто смог 
правильно и без нарушений со-
брать необходимое число под-
писей. Что же, без нарушителей 
выборы оказались безальтерна-
тивными или москвичам теперь 
предстоит выбирать только из 

представителей парламентских 
партий? 

Нет. В выборах столичного 
парламента примут участие 
представители сразу 9 полити-
ческих сил — КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия», «Роди-
на», «Коммунисты России», 
«Партия Роста», «Яблоко», 
«Гражданская сила» и «Зеле-
ные». Кроме того, за голоса мо-
сквичей поборются 62 самовыд-
виженца. Причем один-два неза-
висимых от партий кандидатов 

зарегистрированы почти в ка-
ждом округе. Например, в окру-
ге № 14 (районы Алексеевский, 
Бутырский, Марьина Роща, 
Останкинский и Ростокино) их 
сразу четверо. 

Многие самовыдвиженцы — 
новые лица несистемной оппо-
зиции в Москве, независимые и 
имеющие свою четкую пози-
цию. Речь о Дмитрии Клочкове, 
Максиме Круглове, Дарье Бесе-
диной и других. Например, в 
округе № 5 (Филевский парк, 
Хорошево-Мневники, часть Щу-
кино) за поддержку москвичей 
борется популярный журна-
лист, ведущий программы «Пра-
во голоса» на ТВЦ и главный ре-
дактор радиостанции «Говорит 
Москва» Роман Бабаян. Проти-
востоят ему представители трех 
парламентских партий. По сло-

вам Бабаяна, на выборы он по-
шел, поскольку за время журна-
листской работы хорошо понял, 
с какими проблемами сталкива-
ются люди в Москве и как их 
можно решить. Причем назвать 
его провластным кандидатом не 
повернется язык — на странице в 
социальной сети кандидата тре-
бования к чиновникам ответить 
за варварское благоустройство 
пересекаются с раздражением 
от того, что москвичей никто не 
спрашивает, куда потратить 
бюджетные деньги. И что, кто-то 
помешал ему с такой позицией 
честно собрать подписи и заре-
гистрироваться в качестве кан-
дидата?

В округе № 8 (Аэропорт, Вой-
ковский, Коптево, Сокол) тоже 
яркая картина. Здесь два само-
выдвиженца — молодой архитек-
тор Дарья Беседина и муници-
пальный депутат района Аэро-
порт Екатерина Копейкина. Кон-
куренты у них очень серьезные 
— кандидаты от ЛДПР, «Справед-
ливой России», КПРФ и «Партии 
Роста». Коммунистов представ-
ляет бывший кандидат в мэры 
Москвы, бывший депутат Госду-
мы и Мосгордумы Вадим Кумин. 
На выборах мэра в сентябре 
прошлого года он набрал 11,44% 
голосов и занял второе место. 

Все это определенная группа 
незарегистрированных канди-
датов, не сумевших собрать пра-
вильно подписи, называет от-
сутствием конкуренции? Пра-
ктически в каждом округе горо-
жане смогут выбрать из весьма 
богатого политического лан-
дшафта — от представителей 
парламентских и непарламент-
ских партий до самовыдвижен-
цев с самыми разными взгляда-
ми. Что это, если не открытые 
демократические выборы? А вот 
иное — шантаж и недопустимое 
отношение к нормам закона. 

А К Ц Е Н Т

Прошли регистрацию 233 кандидата, 
включая 171 партийца и 62 самовыдвижен-
ца. Отказ, соответственно, получили 57 
человек, из которых 18 представляли поли-
тические партии и 39 выдвинулись сами

А К Ц Е Н Т

По данным министерства обороны, сей-
час в стране 31 078 воинских захороне-
ний. При этом 31 процент из них находит-
ся в неудовлетворительном состоянии
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В рамках утвержденной программы будут восстановлены свыше 9,5 тысячи воинских захоронений, сообщил глава правительства.
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ТРАНСПОРТ 
В Крыму запустили 
автобусный маршрут 
до границы с Украиной 

Экспресс 
от «Курортной»

Елена Гусакова, «Российская газета», Симферополь

Крымские власти запустили официальный автобу-
сный маршрут до границы с Украиной. Транспорт идет 
от Симферополя до приграничной остановки, которая 
находится чуть дальше города Джанкоя. 

В Симферополе билеты можно купить в кассах на ав-
тостанции «Курортная». На границе билеты пока выда-
ют сами водители автобусов. Там уже оборудован оста-
новочный павильон и вскоре будут установлены кассы.

По информации министерства транспорта респу-
блики, все автобусы новые. Транспорт едет быстро — 
без остановок. Интервал движения составляет всего 
час. Из крымской столицы маршрутки выезжают с 6.00 
до 17.00. С приграничной территории последний рейс 
отправляется в 19.00. В последующем в утренние часы 
количество рейсов может быть увеличено, так как в 
это время самый большой спрос.

Уже сейчас власти говорят, что маршрут очень во-
стребован пассажирами. Нынешний пассажиропоток 
в минтрансе оценивают в две тысячи человек в сутки. 
По официальным данным, из 3,3 миллиона туристов, 
прибывших в Крым с начала этого года, 253 тысячи — 
гости из Украины.

Аналогичный транспорт планируется запустить 
и до приграничного пункта пропуска «Армянск». 

По словам главы Крыма Сергея Аксенова, в Джан-
кое и Красноперекопске сейчас работает более 250 ав-
тобусов-нелегалов. Проверка, проведенная минтран-
сом, показала, что ни в одном из автобусов на пунктах 
пропуска билеты не выдавались. После этого было ре-
шено повысить безопасность пассажиров и упорядо-
чить перевозки от пунктов пропуска на украинской 
границе. 

Дело 
с неизвестной

Но главный пристав Пермского края — 
не единственный фигурант дела, обещающего 
для региона оказаться крайне скандальным. 

Дело также возбуждено против старшего судебного 
пристава межрайонного отдела особых исполнитель-
ных производств по розыску должников и их имущест-
ва УФССП России по Пермскому краю. У этого началь-
ника поменьше та же уголовная статья.
 Фамилию начальника отдела в своем сообщении След-
ственный комитет не называет. Просто из сообщения 
понятно, что это — дама. 

По данным следствия, двое должностных лиц УФС-
СП России по Пермскому краю в ноябре 2017 года 
и январе 2018 года получили взятки в сумме 550 тысяч 
рублей и 600 тысяч рублей за «незаконные действия в 
пользу взяткодателя». По информации СК, Кожевни-
ков вместе с еще одним руководителем местного 
управления ФССП дважды получали взятки от ком-
мерческих структур. 

Скорее всего дама — это задержанная в прошлом ме-
сяце Александра Марданова. Суд арестовал ее за мо-
шенничество. Возможно, именно Марданова является 
вторым соучастником по делу Кожевникова. Если 
Игорь Кожевников будет признан виновным, ему мо-
жет грозить до 12 лет лишения свободы и многомилли-
онный штраф. В центральном аппарате СКР корре-
спонденту «РГ» рассказали, что следователи продол-
жают проведение комплекса следственных действий и 
оперативно-разыскных мероприятий, «направленных 
на установление всех обстоятельств совершенного 
преступления, причастность подозреваемых к совер-
шению других преступлений».

Руководителю пермского управления ФССП Игорю 
Кожевникову в этом году исполнилось 50 лет. У него 
высшее военное образование, окончил Тамбовское 
высшее военное авиационное училище. Он также полу-
чил юридическое образование, после чего устроился на 
работу в службу судебных приставов. В январе 2016-го 
Кожевников был назначен руководителем управления 
ФССП России по Пермскому краю. По делу Александры 
Мардановой он считался свидетелем. 

Используют
все средства

Порывай отмечает, что в июне прошлого года 
тоже наблюдался большой отток средств со 
счетов клиентов (тогда он составлял 4,6 мил-

лиарда долларов). При этом он сопровождался паде-
нием запаса валютной ликвидности на 6,7 миллиарда 
долларов. Сейчас же банки предпочитают иметь запас 
валюты помощнее, ожидая оттоков во втором полуго-
дии или ослабления рубля, считает Порывай.

За июнь 2019 года разрыв между долей валютных 
активов и пассивов по всей банковской системе уве-
личился с 0,1 до 0,5 процентного пункта, причем в 
большей степени за счет двадцати крупнейших бан-
ков, отмечает управляющий директор по методологии 
рейтингового агентства НКР Станислав Волков.

При этом тренд на девалютизацию (снижение роли 
иностранной валюты в структуре банковского балан-
са) сохранился — только этот процесс в отношении 
обязательств шел несколько быстрее, чем в активной 
части баланса, считает аналитик.

Накопление валютной ликвидности банками дей-
ствительно может быть связано с ожиданием ослабле-
ния рубля после решения Банка России по ключевой 
ставке (практически все аналитики ожидают, что в 
пятницу ЦБ снизит ее на 0,25 процентного пункта, а 
после сделает это как минимум еще раз до конца года. 
— Прим. «РГ») и конвертации в инвалюту дивидендов, 
полученных в России нерезидентами, говорит Волков. 
При этом угрозы финансовому или нефинансовому 
сектору подобные колебания ликвидности не пред-
ставляют, подчеркивает аналитик.

Ряд экспертов действительно прогнозируют осла-
бление рубля в течение второго полугодия до 65—68 
рублей за доллар с учетом коррекции на глобальных 
финансовых рынках и существенного снижения аппе-
тита к риску у инвесторов, смягчения денежно-кре-
дитной политики мировых центробанков и возможно-
го наращивания санкционной риторики против Рос-
сии. Поэтому не исключено, что часть граждан, имею-
щих на руках свободные средства, последует примеру 
банков и докупит иностранную валюту для диверси-
фикации сбережений. 

ОБРАЗОВАНИЕ Школьной золотой медали вернут 
высокий статус

Балл для отличника
Мария Агранович

З
олотая медаль по оконча-
нии школы давно переста-
ла быть пропуском в сту-

денты. Лет 20 назад она еще да-
вала большое преимущество, а 
при недоборе 1—2 баллов на 
вступительных экзаменах мо-
гла стать просто спасением для 
будущего первокурсника. Се-
годня бал правят баллы ЕГЭ, а в 
дополнение к ним уже идут про-
чие успехи выпускника: спор-

тивные достижения, дипломы, 
грамоты и, среди прочих, золо-
тая медаль — подтверждение от-
личного аттестата. «Весит» ме-
даль нынче не очень много: ре-
зультат ЕГЭ сможет увеличить 
лишь на 3—5 баллов. А все дости-
жения вместе в любом случае 
смогут добавить не более 10 
баллов. 

Депутаты решили вернуть 
медали особый «золотой» ста-
тус. В Думу внесен законопро-
ект об обязательных 11 допол-

нительных баллах к ЕГЭ для зо-
лотых медалистов. И это мини-
мум! 

«По одному баллу за каждый 
год отличной учебы», — поясня-
ет автор документа, первый за-
мпред думского Комитета по 
энергетике Игорь Ананских. По 
его мнению, принятие законо-
проекта вернет школьникам мо-
тивацию усердно учиться в те-
чение всех 11 лет. Депутат пред-
лагает внести соответствующие 
изменения в 71-ю статью зако-
на «Об образовании в РФ». 

Однако в образовательных 
кругах к этой инициативе отне-
слись неоднозначно. 

 — Современная медаль по 
факту выдается вовсе не за 11 
лет отличной учебы, а по итогам 
двух последних лет, — замечает 
руководитель Центра анализа 
образовательных данных ФИРО 
РАНХиГС Евгений Малеванов. — 
В настоящее время все вузы 
учитывают медаль, но некото-
рые дают за нее минимум до-
полнительных баллов - от одно-
го до трёх. Каждый вуз самосто-
ятельно решает, сколько. Поме-
няем это - нарушим подход к со-
отношению полномочий вуза по 
распределению дополнитель-
ных баллов. А это может по-
влечь за собой серьезные по-
правки в федеральное законода-
тельство.  

ИНИЦИАТИВА 

Маткапитал 
может стать 
бессрочным 

ДЕТИ — 
К ДЕНЬГАМ
Ольга Игнатова

Программа по выдаче материн-
ского капитала должна быть не 
только продлена до 2025 года, 
а стать бессрочной. Так считает 
первый замминистра труда 
Алексей Вовченко.

«Чтобы эта мера была всег-
да, чтобы индексировалась 
всегда, чтобы не случалось у 
нас трехгодовых задержек, ко-
торые были в прошлом бюджет-
ном цикле», — передает слова 
Вовченко РИА Новости. В мин-
труде обсуждение такой идеи 
«РГ» отрицать не стали.

Ранее глава Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко за-
являла, что решение продлить 
программу маткапитала до 
2025 года может быть принято 
до конца 2019 года. По ее сло-
вам, выдача маткапитала — одна 
из тех мер, которые позитивно 
влияют на демографические 
показатели в России. Пока дей-
ствие программы по выдаче 
маткапитала продлено до кон-
ца 2021 года. 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Зубец, 
директор Института 
социально-экономических 
исследований  Финансового 
университета при правитель-
стве РФ:
— Конечно, материнский капитал 

необходимо сделать бессрочным, 

так как без него не решить пробле-

му стабилизации демографии в 

стране, которая поставлена в На-

циональном проекте «Демогра-

фия».

Но одного маткапитала мало. Он 

является инструментом достаточ-

но узкого применения, его можно 

потратить на образование или 

ипотеку например. На еду, одежду, 

отдых детей он потрачен быть не 

может. Думаю, необходимо рас-

ширение мер поддержки много-

детных семей, которые позволили 

бы им чувствовать себя комфор-

тно при ограниченном доходе, ког-

да работать может только один 

член семьи, а другой занят воспи-

танием детей. То есть государство 

должно компенсировать выпадаю-

щие доходы одного из членов се-

мьи плюс пособия, достаточные 

для комфортного поддержания де-

тей. 

Необходимо строительство до-

полнительных детских садов, 

школ, больниц, а также подготовка 

учителей, врачей и всех тех специ-

алистов, которые должны будут 

обслуживать дополнительно ро-

дившихся детей. То есть суммар-

ные расходы по такому проекту 

могут быть весьма значительны-

ми.

По нашим расчетам, для восста-

новления естественного роста на-

селения могут потребоваться до-

полнительные расходы до 5 трил-

лионов рублей. С одной стороны, 

это крупная сумма, но, с другой 

стороны, и проблема у нас непро-

стая.

Долгие годы мы компенсировали 

нехватку рабочих рук за счет ино-

странных граждан. Но ресурсы 

мигрантов в постсоветских госу-

дарствах уже практически исчер-

паны. Мигранты с Украины, как 

правило, направляются сегодня, в 

Западную Европу, где целый ряд 

государств, та же Польша напри-

мер, принимает спецмеры по при-

влечению украинцев для замеще-

ния убыли собственного населе-

ния. То есть поток мигрантов уже 

ограничен трудовыми ресурсами. 

И в дальнейшем стоимость их при-

влечения будет расти.

Так что по факту расходы на повы-

шение рождаемости внутри стра-

ны неизбежны. И, кстати, траты на 

поощрение наших граждан к ро-

ждению детей и создание социаль-

ной инфраструктуры будут серьез-

ным стимулом для развития рос-

сийской экономики. И даже могут 

стать ключевым элементом уско-

рения российской экономики, по-

скольку поднимут благосостояние 

граждан, создадут дополнитель-

ные рабочие места.

ПАРЛАМЕНТ Госдума завершила весеннюю сессию

С поправкой 
на качество

Татьяна Замахина

В
чера Госдума провела 
заключительное засе-
дание весенней сес-
сии. Об итогах работы 
депутатов рассказал в 
своем выступлении 
председатель нижней 
палаты Вячеслав Во-
лодин. Среди важных 

тенденций он назвал улучшение 
качества законопроектов, чему 
способствовал системный под-
ход к решению важных для гра-
ждан вопросов.

В ходе весенней сессии было 
принято 325 законов. «Все они 
важные и решают вопросы эко-
номики, международной поли-
тики, — подчеркнул Володин. — 
280 из них направлены непо-
средственно на улучшение каче-
ства жизни, на решение проблем 
людей, защиту прав граждан».

Так, резонансный закон, о 
котором просили избиратели, 
депутаты приняли «под зана-
вес» сессии. Речь о решении на 
тему возобновления «дачной 
амнистии» и расширении ее 
действия. Новый срок — до 1 
марта 2021 года. Граждане, не 
успевшие без лишней бюрокра-
тии зарегистрировать свои дач-
ные домики, садовые и огород-
ные участки за предыдущие 13 
лет, смогут воспользоваться 
своим правом.

В целом же Госдума в эту сес-
сию приняла меньше законов по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года (в 2018 
году их было 343). «Но по-дру-

гому и быть не могло, — отметил 
Вячеслав Володин. — В начале 
сессии мы поставили цель повы-
сить качество законотворчест-
ва».

Повышению качества во 
многом способствовал выход на 
системное и всестороннее рас-
смотрение волнующих граждан 
вопросов. В качестве примера 
парламентарий привел реше-
ние проблем в жилищной сфере. 
В частности, Госдума приняла 
закон о запрете для микрофи-
нансовых организаций исполь-
зовать жилье граждан как залог. 
Другое ключевое решение из 
той же сферы — запрет на пере-
дачу коллекторам задолженно-
сти по ЖКХ. «Выбивальщики» 
долгов не стеснялись в методах: 
звонили людям, особенно пожи-
лым, с угрозами вплоть до при-
менения физической силы. Те-
перь такого рода долгами смо-
гут заниматься только профес-
сиональные участники рынка.

Кроме того, на финальном 
заседании сессии Госдума при-
няла закон о денежной компен-
сации для добросовестных по-
купателей квартир с «крими-

нальным прошлым». В соответ-
ствии с документом гражданин 
сможет получить от государст-
ва компенсацию за утраченные 
квартиру или дом. Такой же си-
стемный подход депутаты ис-
пользовали, принимая законы о 
поддержке семей с детьми. Во 
исполнение президентских по-
ручений Госдума уменьшила 
налоговую нагрузку на много-
детные семьи, а также приняла 
закон, согласно которому для 
погашения ипотечного кредита 
выделяется 450 тысяч рублей 
дополнительно к материнскому 
капиталу.

Важный закон в пользу се-
мейных россиян был принят на 
одном из последних заседаний 
сессии. В результате со следую-
щего года ежемесячные выпла-
ты на первого и второго ребенка 
смогут получить порядка 70 
процентов семей — примерно в 
полтора раза больше, чем сей-
час. Важно и то, что деньгами го-
сударство будет помогать роди-
телям не до достижения ребен-
ком полутора лет, как сейчас, а 
до трех. И это будут не 50 ру-
блей, которые полагаются в на-

стоящее время, а куда более се-
рьезная помощь в размере про-
житочного минимума на ребен-
ка в регионе.

Кроме того, в сложных ситу-
ациях россияне вправе рассчи-
тывать на «ипотечные канику-
лы» — такой закон также был 
поддержан в ходе сессии.

Ряд законопроектов депута-
там еще предстоит окончатель-
но принять в следующий «се-
зон». Володин особенно отметил 
прошедший первое чтение зако-
нопроект о возможности бра-
тьев и сестер учиться в одной 
школе. Это облегчит жизнь ро-
дителям, которые нередко выну-
ждены возить детей в разные 
школы, иногда даже в разных 
районах. Глава нижней палаты 
назвал правильным распростра-
нить действие этого закона и на 
дошкольные учреждения.

Другой приоритет на следу-
ющую сессию, о котором заявил 
спикер, обязать местную власть 
при строительстве новых ми-
крорайонов обеспечивать воз-
ведение социальных объектов. 
Ведь нередко «жилье построе-
но, но нет школы, садика, поли-
клиники, магазина». Говоря о 
задачах на следующую сессию, 
спикер Госдумы заявил о необ-
ходимости выйти на принятие 
законов именно прямого дейст-
вия. Дело в том, что большое ко-
личество документов имеет от-
сылочный характер, а это зна-
чит, что та или иная проблема 
сразу не решается — откладыва-
ется до принятия подзаконных 
актов.

На высоком уровне оказалась 
не только законотворческая, но 
и международная составляющая 
депутатской работы в ходе сес-
сии. По инициативе Госдумы со-
стоялся ряд крупных междуна-
родных мероприятий, кроме 
того, депутатам удалось оста-
вить в прошлом «парламент-
ский туризм», отметил Володин. 
Без проработки целей и задач на-
родные избранники больше ни-
куда не ездят. Со стратегически-
ми партнерами Госдума создала 
межпарламентские комиссии, в 
рамках которых обсуждаются 
конкретные вопросы.

Еще из заметных итогов на 
международной арене — в ходе 
весенней сессии российская де-
легация вернулась к участию в 
работе в Парламентской Ассам-
блее Совета Европы.

Вячеслав Володин отметил и 
другие тенденции. Так, повыси-
лась политическая культура в 
Думе. От прежних конфликтов и 
потасовок депутаты перешли к 
корректному выяснению отно-
шений. Пример единения Госду-
ма продемонстрировала, почтив 
на одном из последних заседаний 
сессии память невинных жертв 
гражданского противостояния 
1917—1922 годов. Это произош-
ло впервые в истории российско-
го парламента. Таким образом, 
был сделан серьезный шаг на 
пути консолидации российского 
общества, считает Володин. 

Плодотворной, по словам спикера 
Госдумы, оказалась нынешняя сес-
сия как по законотворческой, так и 
международной составляющей.

А К Ц Е Н Т

В ходе весенней сессии было принято 
280 законов, направленных непосред-
ственно на улучшение качества жизни 
людей

Приток мигрантов 
уже ограничен 
трудовыми ресур-
сами. И в дальней-
шем стоимость 
их привлечения 
будет только 
расти. Так что рас-
ходы на повыше-
ние рождаемости 
внутри страны 
неизбежны

ТРУД Какие специальности 
могут войти в каталог 
дефицитных профессий

Кадры набивают 
себе цену

Ольга Игнатова

Минэкономразвития объявило 
о намерении создать каталог де-
фицитных профессий. Экспер-
ты «РГ» назвали специально-
сти, которые могут войти в него.

Устойчив дефицит квалифи-
цированных рабочих — слеса-
рей, станочников, каменщиков, 
крановщиков. Краснодеревщи-
кам готовы платить по 200 ты-
сяч в месяц, отмечает директор 
Института занятости и профес-
сий НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Федор Прокопов.

По его словам, по-прежнему 
также не хватает медицинских 
сестер и техников, в ряде регио-
нов — учителей иностранных 
языков. Не всегда можно найти 
и вспомогательных работников 
— уборщиков, дворников, мой-
щиков окон и т.д, без которых не 
обходится ни одно производст-
во и ни один офис. Их дефицит 
связан с маленькими зарплата-
ми, поэтому, как правило, при-
влекаются мигранты, у которых 
запросы ниже.

Одна из самых редких про-
фессий — сурдопереводчик. 
«Хотя провозглашается инклю-
зивность в образовании и в об-

ществе, желающих освоить 
язык жестов не много, так как 
зарплаты по сравнению с пере-
водчиками с иностранных язы-
ков значительно ниже, а слож-
ность изучения и цена ошибок 
при переводе значительно 
выше», — рассказал доцент РЭУ 
им. Плеханова Михаил Хачату-
рян. Очень востребованы кави-
сты — специалисты, способные 
подобрать спиртной напиток по 
индивидуальному заказу.

По мнению директора Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний НИУ «ВШЭ» Георгия Остап-
ковича, дефицитные профессии 
довольно сложно вычислить, 
так как профессии вообще мо-
гут быстро трансформировать-
ся. Например, чертежники ста-
ли веб-дизайнерами. «То, что в 
дефиците сегодня, не факт, что 
будет в дефиците через пять лет, 
— добавляет доктор экономиче-
ских наук Ростислав Капелюш-
ников. — И что даст нам этот ка-
талог? Его нужно будет посто-
янно переделывать».  

Сегодня золотая медаль — лишь один из дополнительных «бонусов» к ЕГЭ. 
Она может улучшить результат экзамена максимум на 5 баллов.

— Эксперты назвали самые 
невостребованные профессии 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1720642 
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ПРАВО Дума приняла закон 
о защите граждан 
от хищений квартир 
по электронной подписи

Продать 
согласен лично 

Наталья Козлова

Законодатели в третьем, окончательном чтении при-
няли очень нужный закон, который должен прекра-
тить мошенничество с использованием электронной 
подписи гражданина и кражи с ее помощью квартир. 

Принятый законопроект предусматривает, что если 
собственник захочет зарегистрировать сделку с недви-
жимостью в электронной форме, то он должен будет 
сначала уведомить об этом Росреестр. Оперативно 
разработанный закон защитит хозяев недвижимости и 
помешает увести у них жилье по цифровой подписи.

Как сказал председатель Госдумы Вячеслав Володин, 
документ устанавливает «обязательное письменное со-
гласие собственни-
ка на государствен-
ную регистрацию 
сделок с недвижи-
мостью в электрон-
ной форме».

Для этого нужно 
будет дать разреше-
ние лично или по по-
чте, если оно завере-
но нотариусом. По-
сле этого в реестре 
будет делаться спе-
циальная запись. 
Если такой отметки 
не будет и в то же 
время кто-то попы-
тается передать права на недвижимость электронным 
путем, Росреестр просто не пропустит такую сделку.

В самом Росреестре корреспонденту «РГ» объясни-
ли, что при поступлении к ним документов с электрон-
ной цифровой подписью об отчуждении недвижимо-
сти регистрирующий орган должен будет сразу поста-
вить об этом в известность хозяина жилья.

Напомним, что весной этого года стало известно о 
нескольких случаях кражи квартир с помощью элек-
тронной подписи. Собственники похищенного жилья 
совершенно случайно узнали, что уже не являются хо-
зяевами своих квадратных метров. 

Самое страшное — что по закону эти сделки счита-
ются совершенно правильными. Правоохранители на-
чали расследование, о результатах которых ничего не 
известно.

Законопроект внес на рассмотрение председатель 
Комитета Госдумы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. Проект вносил изме-
нения в закон о госрегистрации недвижимости. По 
мнению Крашенинникова, с принятием законопроек-
та электронная подпись не потеряет свой смысл, а 
услуга не вернется в офлайн, поскольку обращение в 
Росреестр не будет обязательным для всех. Те, кто по-
желает, могут не приходить в ведомство за отметкой. 

Сдались 
вне конкурса

Такая же закономерность — чем меньше в горо-
де новостроек, тем сильнее они ценятся на 
рынке аренды — в Архангельске, Астрахани, 

Владимире, Волгограде, Тольятти, Старом Осколе. 
И наверное, только в Москве средние ставки аренды на 
новое жилье практически не отличаются от тех, кото-
рые просят за старый фонд, в среднем около 60 тысяч. 

По России в недавно построенных домах средняя 
ставка аренды составляет 18,6 тысячи рублей. Как уве-
ряют эксперты ЦИАН, потенциальные арендаторы, ин-
тересуясь новым жильем, все равно в итоге отдают 
предпочтение тем вариантам, которые дешевле. Сред-
ний срок нахождения в базе данных объявления об 
аренде квартиры в домах советской постройки — 38 
дней, тогда как квартира в недавней новостройке сда-
ется 43—45 дней. Дольше всего — в Саранске, Симферо-
поле, Владивостоке, Старом Осколе и Тюмени. В этих 
городах объявления находятся в базах данных в сред-
нем более 60 дней. В Москве среднее предложение в не-
давней новостройке уходит за 32 дня, а лот в типовом 
советском доме — за 23 дня.

В Московской области более важными факторами, 
чем возраст квартиры, являются локальные особенно-
сти местоположения квартиры и цена. Люди прежде 
всего обращают внимание на транспортную доступ-
ность — как быстро и насколько удобно можно будет до-
браться от дома до работы. От года постройки срок пои-
ска арендатора почти не зависит (квартиры в домах 
разных периодов строительства сдаются за 29—32 дня). 

В домах советской постройки средняя ставка арен-
ды в целом по России составила 14,6 тысячи рублей. 
При этом, конечно же, на цену влияет месторасполо-
жение дома. В мегаполисе цена всегда выше, чем в рай-
онном или областном городе. Потому что выше и каче-
ство жизни, и зарплаты. Считается, что потенциаль-
ный арендатор в мегаполисе должен неплохо зараба-
тывать. 43,2 тысячи рублей в месяц  — средняя цена на 
жилье в старом фонде в Северной столице, 26,2 тысячи 
— в столице Крыма. Во Владивостоке —24,6 тысячи, 
в Хабаровске — 23,6 тысячи рублей. 

ТЕХНИКА Студенты Череповецкого 
госуниверситета разработали гоночный болид

Умчались за победой
Светлана Цыганкова,
«Российская газета», 
Вологодская область

Н
а международный кон-
курс гоночных машин 
Formula Student в Ита-

лию отправились студенты Че-
реповецкого государственного 
университета. Там они предста-
вят гоночной болид собствен-
ной конструкции под названи-
ем Nord Craft.

Ребята уже в Италии — они 
прибыли туда на самолете, а бо-
лид отправили наземным тран-
спортом в прицепе. У себя в 
группе в соцсетях молодые 
люди активно делятся первыми 
впечатлениями о представлен-
ных в Италии машинах. И ак-
тивно готовятся и к старту. Как 
они считают, им достался удач-
ный номер — 55.

— Последние дни перед от-
правкой болида в Италию мы 
работали со сцеплени-
ем, а последние 40 ча-
сов — практически без 
перерывов, — расска-
зал руководитель 
проекта Александр 
Кузьминов.

Кстати, это не первый болид 
череповецких студентов. В 
прошлом году они также штур-
мовали Formula Student. Но тог-
да не прошли отбор. Отчаивать-
ся не стали и весь год потратили 
на доработку. 

Чтобы сделать хорошую ма-
шину, ребятам предоставили 3d 
фрезерный станок, смонтиро-
ванный на базе студенческого 
инженерного центра по проек-
тированию и изготовлению 
скоростных транспортных 
средств. С его приобретением 
возможности для производства 
гоночной машины сразу же рас-
ширились. Такой подарок сту-
дентам сделал их родной Чере-
повецкий государственный 
университет.

Основной состав инженер-
но-гоночной команды — это Де-
нис Чекшин, Николай Пасечник 
и Николай Фалин. Деньги, а это 
500 тысяч рублей, и базу для 

производства болида им тоже 
выделил госуниверситет. 
Плюс ребята сами нашли 

спонсоров, а потом еще и 
выиграли один из моло-
дежных грантов России. 

Максимальная ско-

рость болида — 140 километров в 
час. Машина оснащена стандар-
тной шестиступенчатой короб-
кой передач и ручным управле-
нием и в состоянии разогнаться 
за несколько секунд.

— Хотя другие делают пнев-
матическое управление. Но это 
прибавляет массу. У нас же бо-
лид весит около 250 килограм-
мов, а низкая масса — один из 
факторов успеха, — говорит Де-
нис Чекшин.

Кстати, проект увлек не 
только будущих инженеров. По-
могали им и студенты гумани-
тарного института. Кроме того, 
над болидом работали дизайне-
ры и PR-специалисты. Все вме-
сте придумали внешний облик 
гоночной машины, чтобы она 
была узнаваемой. 

Международный конкурс го-
ночных машин Formula Student 
будет работать до конца нынеш-
ней недели. Эксперты оценят 
успешность проекта по двум по-
казателям: техническом и эко-
номическом. Изучат бизнес-
план каждой команды, а сам бо-
лид пройдет испытание разго-
ном, тесты на выносливость и 
экономию топлива. 

И кто знает, может, черепо-
вецким студентам повезет. 

ПОДДЕРЖКА 
Система 
преференций 
будет готова
в ближайшие 
недели

АРКТИКА ЖДЕТ

Елена Березина

Новые меры господдержки ар-
ктических проектов почти гото-
вы. Об этом заявил зампред пра-
вительства, полпред президента 
в Дальневосточном федераль-
ном округе Юрий Трутнев на за-
седании госкомиссии по вопро-
сам развития Арктики.

«Система арктических пре-
ференций уже практически го-
това. В течение ближайших не-
дель доложим президенту и бу-
дут приняты конкретные реше-
ния. Обсуждение на правитель-
стве уже состоялось, — сообщил 
он. — За базу мы взяли ту систе-
му преференций, которая пять 
лет уже работает на Дальнем 
Востоке». При этом вице-пре-
мьер уточнил, что меры господ-
держки постараются сделать бо-
лее эффективными, чем на 
Дальнем Востоке. Предложения 
уже согласованы практически 
всеми министерствами, кроме 
минфина. По словам Юрия 
Трутнева, финансовое ведомст-
во опасается выпадающих дохо-
дов бюджета, однако без льгот 
не будет никаких проектов, рав-
но как и доходов от них.

В частности, нуждается в ин-
тенсификации геологоразведка. 
«Ресурсы арктического шельфа 
очень большие. Они оценивают-
ся в 17 миллиардов тонн жидких 
углеводородов и 85 триллионов 
кубометров газа, при этом сте-
пень геологической изученно-
сти Арктической зоны остается 
крайне низкой, особенно шель-
фа. Скважины практически не 
бурятся. Лицензионные согла-
шения нарушаются или перено-
сятся», — отметил Юрий Трут-
нев. «И денег выделяется мало, 
и геологоразведка осуществля-
ется в недостаточном объеме, 
и месторождения не осваивают-
ся длительный период, — кон-
кретизировал он. — Мы догово-
рились о создании рабочей 
группы из специалистов».

Кроме того, готовится новая 
редакция госпрограммы разви-
тия Арктической зоны. «Работа 
над госпрограммой должна 
быть завершена до 1 декабря», — 
подчеркнул вице-премьер. 

ПРОДУКТЫ Вылов идет хорошо, но хранилищ мало 

Рыба ищет берега

Евгений Гайва 

В
ылов тихоокеанских 
лососей уже на 55 про-
центов превышает по-
казатели аналогично-
го периода прошлого 
нечетного года, сооб-
щили в Росрыболовст-
ве. Хорошо идет кета и 
горбуша, но для обра-

ботки улова может не хватить 
холодильников. 

На 23 июля вылов лососей в 
Дальневосточном рыбохозяйст-
венном бассейне составил 152,5 
тысячи тонн, что на 54,6 тысячи 
тонн больше, чем в 2017 году. 
Горбуши добыто около 114 ты-
сяч тонн (почти на 50 процентов 
больше), кеты — 5,3 тысячи тонн, 
нерки — 2,2 тысячи тонн, тоже 
прирост. 

Особенности жизненного ци-
кла рыбы таковы, поясняют спе-
циалисты, что больше ее стано-
вится в четные годы, а меньше в 
нечетные. Потому и сопоставля-
ют улов не каждый последую-
щий год с предыдущим, а через 
год.

В этом нечетном году лососе-
вая путина на Камчатке старто-
вала в июне, затем подключи-
лись другие регионы Дальнего 
Востока. Рыба идет хорошо. Те-
перь вопрос в том, как доста-
вить ее покупателям. 

Перерабатывают улов бере-
говые предприятия и суда, кото-
рые сейчас в основном сосредо-
точены в зоне наибольшего объ-
ема вылова. У восточного побе-

режья Камчатки рыбу принима-
ют 79 судов, а у западного — бе-
реговые заводы. В порт Влади-
востока отгружено уже 33 тыся-
чи тонн продукции из тихооке-
анских лососей, но оттуда пое-
здами на запад ушло всего 6,1 
тысячи тонн рыбы. 

«Путина идет в течение 2—3 
месяцев по стране, а по региону 
— всего 2—3 недели. На этот пери-
од времени предприятия запаса-
ются сырьем, которое в течение 
нескольких месяцев перераба-
тывают, а затем в течение года 
равномерными партиями рыба 

едет в места реализации», — поя-
сняет «РГ» исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сергей 
Гудков. 

Вот только холодильники в 
Приморье почему-то уже загру-
жены почти наполовину. А на 
предприятии «Владивосток-
ский морской рыбный порт» мо-
розильные мощности вообще 
забиты на 98 процентов. В Рос-
рыболовстве призывают раз-
грузить холодильники и создать 
условия для оперативной раз-
грузки судов. 

В доставке рыбы в глубь 
страны также остаются сложно-
сти, системных изменений нет, 
есть лишь локальные улучше-
ния, отмечает Гудков. 

Впрочем, рыбаки могут от-
правлять товар и за рубеж, в пор-
ты стран Юго-Восточной Азии. 
«В итоге качественная рыба уй-
дет на экспорт, а непригодная для 
переработки поступит в рознич-
ную продажу», — говорит Гудков. 

Кстати, в России потребление 
рыбы и рыбопродуктов немного 
падает: по данным Росстата, в 
2011 году оно составляло 23 ки-
лограмма на душу населения, в 
2013-м — почти 25 килограммов, 
но потом началось снижение, и в 
2017 году (последние доступные 
данные) потребление упало до 
19,6 килограмма, говорит ди-
ректор Центра агропродоволь-
ственной политики Института 
прикладных экономических ис-
следований РАНХиГС Наталья 
Шагайда. При этом экспорт рас-
тет, добавляет эксперт. 

В странах Азии, куда уплывает 
много российской рыбы, потре-
бляют этого продукта больше. В 
Корее — 58 килограммов на душу 
населения, в Японии — 53, в Китае 
— 30. У нас сложная процедура 
оформления грузов в портах, 
коррупция, нехватка холодиль-
ников, говорят участники рынка. 
Потому выгодно рыбу отправ-
лять на экспорт. Впрочем, пока 
делать прогнозы на этот сезон 
сложно. «Все ждут конца августа 
— середины сентября. Тогда ста-
нет понятен расклад экспорта, 
внутреннего рынка и перспекти-
вы на год», — говорит Гудков.  

Россиянам предложат свежую 
рыбу, если ее будет выгодно постав-
лять на внутренний рынок.

Разогнаться до максимальной 
скорости — 140 километров 
в час — болид в состоянии 
за несколько секунд.

А К Ц Е Н Т

На берегу нужны свободные холодиль-
ники, чтобы предприятия запасли 
сырье, переработали его и в течение 
года поставляли продукцию в магазины

Если хозяин хочет 
зарегистрировать 
сделку в элек-
тронной форме, 
то он должен сна-
чала сказать об 
этом Росреестру

К РЫБЕ ДОБАВЯТ КРИЛЬ

Россия увеличит промысел антарктического криля, 

чтобы обеспечить граждан дешевой и питательной 

морской продукцией, заявил руководитель Росрыбо-

ловства Илья Шестаков.

По его словам, сейчас в мировом океане всеми стра-

нами добывается 93-95 миллионов тонн рыбы еже-

годно. 

И это предел, если наращивать добычу, запасы будут 

истощаться. Так что главный резерв — альтернатив-

ные биоресурсы — беспозвоночные, глубоководные 

рыбы и антарктический криль. 

На полках российских магазинов криль есть, но вос-

принимается скорее как экзотика. А еще полвека на-

зад СССР занимал лидирующие позиции по добыче и 

переработке этого продукта.

Михаил Андреев, главный научный сотрудник техно-

логического направления исследований «АтлантНИ-

РО» говорит, что из криля делали фарш, консервы, 

использовали рачков для производства БАДов, хити-

на, хитозана и кормовой муки.  

По оценкам «АтлантНИРО», чтобы Россия обеспечила 

внутренний рынок собственным крилем, необходимы 

специальные суда, а также четыре стационарных пере-

рабатывающих завода для производства отдельно 

фарша, крилевого масла, муки и добавок из панцирей.

Криль может вызвать интерес. В последнее время по-

требление рыбы снижается из-за ее высокой стоимо-

сти, а также в связи с тем, что с ростом темпа жизни  

граждане все меньше времени тратят на готовку и вы-

бирают полуфабрикаты или готовую еду. Российские 

же поставщики пока могут предложить в основном 

замороженный продукт или консервы, такие форма-

ты не вызывают живого отклика. Криль, по оценке 

ученых, на роль дешевой и питательной еды подходит 

идеально. Вопрос в отладке производства.

С 1992-го года промысел криля в России был прекра-

щен. Тот криль, что появляется на полках российских 

магазинов, добыт на иностранных судах. 

Подготовила Вера Черенева, Санкт-Петербург

РАКУРС Дому Наркомфина 
вернут исторический облик

Вот это ножки

Сергей Жуков

Реставрация едва ли не самого 
известного памятника совет-
ского конструктивизма — Дома 
Наркомфина — вышла на фи-
нишную прямую. Все работы за-
вершатся до конца года, сооб-
щил глава столичного департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов.

Знаменитый памятник кон-
структивизма появился в Мо-
скве в 1930 году. Дом возвели по 
проекту архитекторов Моисея 
Гинзбурга и Игнатия Милиниса 
для работников Народного ко-
миссариата финансов СССР. В те 
годы он был первым в стране жи-
лым домом на каркасе из железо-
бетона. Прежде по такому прин-
ципу строились только админи-
стративные здания. Например, 
Центральный телеграф на Твер-
ской улице, типография «Изве-
стий» на Пушкинской площади и 
Центросоюз на Мясницкой. В 
доме на Новинском бульваре два 
корпуса: жилой и коммунальный 
с библиотекой, спортзалом, сто-
ловой и прачечной. Разумеется, 
все это было одно на всех. В про-
сторных коридорах жильцы мо-
гли ставить столы и устраивать 
совместные посиделки. По край-
ней мере, такую идею в проект 
закладывали сами архитекторы. 
На деле все оказалось иначе — мо-
сквичи не вдохновились, многие 
по-прежнему готовили и обедали 
у себя. Нижнюю галерею тогда 
переоборудовали под кладовки, 
а сам корпус сначала переделали 
под типографию, а после под кон-
структорское бюро.

Уже в наши дни дом признали 
аварийным. Но там продолжали 
работать офисы, а крыша ис-
пользовалась для занятий йогой. 

«Еще десять лет назад Дом На-
ркомфина входил в список ста 
зданий мира, которым грозит 
уничтожение», — подчеркнул 
Алексей Емельянов. Сегодня зда-
нию возвращают истинное лицо. 
Реставрация, по словам чинов-
ника, завершена на 80%: проло-
жены инженерные коммуника-
ции, завершаются фасадные ра-
боты и в самом разгаре отделоч-
ные. Демонтированы все позд-
ние постройки, в том числе ман-
сардный этаж. А главное — откры-
та ранее застроенная колоннада, 
поднимающая как на ножках 
весь дом на два с половиной ме-
тра вверх. Останется и тепло-мо-
лочная расцветка фасада. По сло-
вам реставратора Елены Никола-
евой, в стенах местами сохрани-
лись соломит и камышит. «Так в 
советское время называли соло-
му и камыши, обработанные спе-
циальным раствором и собран-
ные между собой в пучки, — объя-
снила Николаева. — Это дешевый 
материал для шумо- и звукоизо-
ляции, который широко исполь-
зовался при строительстве 
дома». Их оставили и обработали 
антисептиком, а поверх сделали 
современную шумоизоляцию.

Все работы в доме, по словам 
Емельянова, завершатся к концу 
года. Здесь снова будут жить 
люди. Как рассказал гендирек-
тор компании-девелопера Гаре-
гин Барсумян, большинство 
квартир, включая двухуровне-
вые, уже проданы. На крыше, как 
раньше, планируют устраивать 
фитнес-тренировки и праздники 
для жильцов. Не исключено, что 
в Дом Наркомфина будут водить 
экскурсии.  

СЛЕДСТВИЕ 

По факту 
массовой 
гибели пчел 
заведены 
уголовные дела

ГОРЬКИЙ МЕД

Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

В Орловской области впервые 
завели уголовное дело о массо-
вой гибели пчел. Подморы пчел 
в регионе происходили и рань-
ше. Однако в мае—июне этого 
года бедствие приняло массо-
вый характер. Прокуратура ор-
ганизовала проверку. Итогом 
стало возбуждение сразу двух 
уголовных дел.

Как рассказали «РГ» в об-
ластной прокуратуре, конкрет-
ных людей, подозреваемых в 
совершении преступлений, 
пока нет. Дела возбуждены, что 
называется, по факту. Однако 
ясно, что обвинения предъявят 
должностным лицам агропред-
приятий, названия которых 
уже фигурируют в материалах.

По словам старшего помощ-
ника прокурора Орловской об-
ласти Татьяны Цукановой, в 
июне в Корсаковском районе 
в одночасье погибли 323 пчело-
семьи. Пасека там была круп-
ная, она принадлежала индиви-
дуальному предпринимателю. 
Погибшие насекомые и образ-
цы растений с поля отправили 
в лабораторию. Эксперты обна-
ружили во всех образцах одно и 
то же химическое вещество.

— Природоохранным проку-
рором было вынесено поста-
новление, на основании которо-
го Мценским МСО СУ СК Рос-
сии возбуждено уголовное дело, 
— рассказала Татьяна Цуканова. 

Кроме того, прокуратура 
внесла представление руково-
дителю регионального управ-
ления Роспотребнадзора. Со-
трудников этого ведомства за-
подозрили в том, что они «не в 
полной мере» проводят надзор. 
А «характер и размер ущерба», 
причиненного пчеловодам, 
определили с опозданием. 

Принятый закон поможет хозяинам квартир не стать жертвой 
современных мошенников.

— Почему в России массово 
гибнут пчелы — узнайте 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1718534 

1

— Читайте также: В каких городах России можно погасить 
ипотеку за год 
rg.ru/art/1722439 

— Как сэкономить на оформлении жилья в собственность — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1722930ИЗ АРХИВА ЧЕРЕПОВЕЦКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОНФЛИКТ Борис Джонсон 
собрал в британском 
правительстве 
убежденных сторонников 
«брекзита»

Все свободны

Ариадна Рокоссовская

Европейское издание Politico утверждает: «премьер 
Британии Борис Джонсон уже совершил свою первую 
революцию». Речь о самой масштабной смене состава 
правительства в современной истории Британии без 
передачи власти другой партии. Теперь страной правят 
«брекзитеры».

Напомним, в среду нового лидера тори приняла в 
Букингемском дворце королева Елизавета II. В четыр-
надцатый раз за время своего правления она — в соот-
ветствии с протоколом — попросила главу партии, име-
ющей большинство в парламенте, стать премьер-ми-
нистром и сформировать правительство. После беседы 
с монархиней Джонсон отправился в премьерскую ре-
зиденцию на Даунинг-стрит, 10, и прямо у входа высту-
пил с первой речью в новом качестве. В ней он сказал, 
что британцы слишком долго ждали, и настало время 
действовать. «Работа начинается прямо сейчас», — 
объявил Джонсон, и не соврал. К вечеру среды он про-
вел ряд увольнений и назначений, не щадя никого из 
членов кабинета своей предшественницы Терезы Мэй, 
кто не успел уволиться до его назначения, как, напри-
мер, канцлер казна-
чейства Филип Хэм-
монд.

Новое прави-
тельство вполне со-
ответствует одному 
из главных приори-
тетов Джонсона во 
главе страны: в него 
вошли политики, 
выступающие за 
выход Британии из 
Евросоюза, наме-
ченный на 31 октя-
бря. «И ни днем по-
зже, без каких-либо 
«но» и «если», — по-
клялся на входе в свою новую резиденцию Джонсон. 
Министром внутренних дел в его правительстве стала 
Прити Пател — активистка движения «Голосуй за вы-
ход». А ее предшественник на этом посту евроскептик 
Саджид Джавид пошел на повышение и стал канцле-
ром казначейства. Главой МИД бывший министр ино-
странных дел, а нынче — премьер, сделал своего сорат-
ника Доминика Рааба, до ноября 2018 года возглавляв-
шего министерство по выходу страны из Евросоюза. 
Для этого Джонсон не пожалел своего главного сопер-
ника по избирательной гонке Джереми Ханта. По слу-
хам, новый премьер предложил главе МИД понижение 
в должности, тот отказался и отправился на скамейку 
запасных в нижнюю палату парламента. Джонсон был 
беспощаден и к ближайшим соратникам своего сопер-
ника — министру обороны Пенни Мордаунт и мини-
стру торговли Лиаму Фоксу, хотя оба они — убежден-
ные сторонники «брекзита».

О «брекзите» шла речь и на первом выступлении но-
вого премьера перед парламентом, прошедшем в чет-
верг. В Брюсселе в качестве приветствия Джонсону, ка-
жется, в сотый раз напомнили, что не собираются пере-
сматривать положения соглашения о сотрудничестве 
после выхода Соединенного Королевства из ЕС. В свою 
очередь новый премьер признал, что страна не готова 
на 100 процентов к выходу без соглашения с Евросою-
зом, и заявил, что собирается предпринять попытку пе-
реговоров с Еврокомиссией и европейскими коллегами 
для того, чтобы создать «новое партнерство» с Евросо-
юзом. Он призвал европейцев сесть за «дружеский» 
стол переговоров, но сразу же внес в свое приглашение 
элемент шантажа. В случае неудачи Джонсон сообщил, 
что планирует вывести страну из союза 31 октября, 
иначе, по его мнению, вера британцев в демократию 
рухнет. Глава британского правительства пообещал га-
рантировать соблюдение прав трех миллионов евро-
пейских граждан, живущих на туманном Альбионе, и 
сообщил, что его кабинет немедленно берется за подго-
товку страны к выходу на любых условиях по всем на-
правлениям — от экономики до здравоохранения. «По 
сравнению с эпохой Мэй, это правительство будет вы-
глядеть не просто слишком активным, но даже сверхак-
тивным», — сказал один из членов команды Джонсона, 
которого цитирует Politico. 

НОУ-ХАУ В римском метро пластиковые бутылки 
можно обменять на билет

Сдай и катайся
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

М
эрия Рима запустила 
пилотный проект по 
сбору пластиковых бу-

тылок в обмен на проездные 
билеты на метро. Страдающий 
в последнее время от переиз-
бытка мусора Рим стал первой 
европейской столицей, вне-
дрившей столь оригинальное 
нововведение. Инициатива под 
рабочим названием «Сдай бу-
тылку и катайся на метро» бу-
дет проводиться на экспери-
ментальной основе в течение 
года на трех станциях столич-
ной подземки: Чипро на линии 
А, Пирамиде на линии Б и Сан-
Джованни на линии С.

Специальные автоматы яр-
ко-желтого цвета будут прини-
мать пластиковые бутылки и 
передавать информацию об 
этом через приложения TabNet 
и MyCicero. Предварительно 
зарегистрировавшиеся на этих 
платформах пассажиры полу-
чат «экобонус» за каждую ем-
кость любого формата, отправ-
ленную на переработку. Полу-
ченные баллы автомат напра-

вит в виртуальный кошелек, 
созданный в вышеуказанных 
приложениях. С помощью на-
копленных бонусов пассажи-
ры, которые внесли вклад в за-
щиту окружающей среды, смо-
гут рассчитываться за проезд. 
Каждая бутылка  оценивается в 
5 евроцентов. Соответственно 
для того, чтобы стать обладате-
лем билета на одну поездку 
стоимостью 1,5 евро нужно 
сдать 30 бутылок.  «Мы можем 
сказать, что мы являемся пер-
вой крупной европейской сто-
лицей, представившей этот ин-
новационный проект. Автомат, 
который принимает пластико-
вые бутылки и выдает кредит 
на покупку билетов, на данный 
момент есть только в Риме», — с 
гордостью подчеркнула мэр 
Рима Вирджиния Раджи, кото-

рая уже опробовала на себе 
один из чудо-автоматов.

Однако некоторые римляне 
пока не готовы разделить энту-
зиазм градоначальницы. Они 
открыто высказывают скепти-
цизм по поводу эффективно-
сти широко разрекламирован-
ного нововведения. По их мне-
нию, радоваться этой инициа-
тиве особо не стоит, в особен-
ности если за сбор и утилиза-
цию бутылок будет отвечать 
столичная кампания Ama, во 
многом по вине которой  ита-
льянская столица в очередной 
раз погрузилась в «мусорный 
хаос».  

РЕЗОНАНС Украина захватила российский танкер

Моряки возвращаются 
домой
Сергей Новиков

В 
четверг Служба без-
опасности Украины 
(СБУ) задержала рос-
сийский танкер с 2 
тысячами тоннами 
груза на борту в порту 
Измаил Одесской об-
ласти. Судно было 
опознано спецслуж-

бой как танкер «Нейма», якобы 
блокировавший украинские ко-
рабли во время прошлогоднего 
инцидента в Керченском проли-
ве.

Трудности в организации но-
вой провокации у СБУ вряд ли 
могли возникнуть. Ведь несмо-
тря на переименование корабля 
судовладельцем, ему уже давно 
был присвоен уникальный иден-
тификационный номер Между-
народной морской организаци-
ей (ИМО). И этот идентифика-
тор никак не зависит от нане-
сенного на корпус судна имени.

Именно по номеру ИМО 
8895528 и по данным междуна-
родной информационной си-
стемы EQUASIS танкер был 
опознан пояснили в СБУ. Как со-
общили в украинской спец-
службе, группой военных про-
куроров и пограничников были 
проведены «следственные дей-
ствия, которые санкциониро-
вал украинский суд». Речь идет 
об обыске с целью установле-
н и я  ф а кт и ч е с к и х  о б сто я -
тельств дела, изъятии докумен-
тов с судна, записей радиопере-
говоров во время прошлогодне-
го конфликта и бортовых жур-
налов. Проведен допрос членов 
команды, а сам танкер признан 
вещественным доказательст-
вом и подготовлены документы 
для его ареста.

Спустя некоторое время по-
сле задержания представитель 
компании-судовладельца «Аль-
томар Шиппинг» заявил, что 
экипаж судна — 15 граждан Рос-
сии — был отпущен. Все моряки 
возвращаются домой. При этом 

в украинской спецслужбе ут-
верждают, что взяли с россий-
ского экипажа  обязательство 
являться на допросы по вызову 
следователя.  Но в юридическом 
плане это не мешает морякам 
выехать за пределы Украины - 
по делу они проходят в качестве 
свидетелей. Каких-либо объя-
снений в отношении причин за-
хода корабля в украинский порт 
хозяином судна дано не было. 
Украинские СМИ сообщили, 
что танкер был вынужден зайти 
в Измаил из-за неких техниче-
ских неисправностей, требую-
щих срочного ремонта.

В Москве на очередную 
украинскую выходку отреаги-
ровали жестко. В российском 
МИДе сообщили, что выясня-
ют все детали произошедшего 
для «принятия адекватных 
мер». Не хотелось бы думать, 
что это первый конкретный 
шаг украинских властей после 
выборов. Киев должен под-
умать о последствиях для ситу-
ации в Азовском море», — гово-
рится в сообщении внешнепо-
литического ведомства.

Глава Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной 
политике Алексей Пушков уве-
рен в совершении намеренной 
провокации, направленной на 
срыв каких-либо возможных 
сдвигов в отношениях между 
Россией и Украиной. «В Киеве, 
безусловно, есть заговор с це-
лью срыва каких-либо сдвигов в 
отношениях с Россией. Выборы 
прошли плохо для этих сил. От-
сюда — арест СБУ российского 
танкера в порту Измаил. Рас-
считанный и преднамеренный 
ход сторонников тотальной вра-
ждебности к России в стилисти-
ке Порошенко», — написал на 
своей странице в Twitter сена-
тор.

В свою очередь, глава меж-
дународного комитета Совета 
Федерации Константин Коса-

чев потребовал от президента 
Украины Владимира Зеленско-
го прояснить свою позицию в 
отношении захвата российско-
го судна.

«Либо СБУ Украины дейст-
вует с санкции своего прези-
дента, и тогда Владимир Зелен-
ский де-факто продолжает про-
вокацию, учиненную его пред-
шественником Порошенко в 
интересах собственной изби-
рательной кампании. И это 
очень плохо. И для Украины, и 
для отношений с Россией, и для 
всех тех людей, которые так 
ожидали от Зеленского новой 
политики», — предположил Ко-
сачев в Facebook. Сенатор так-
же допустил, что СБУ может 
действовать по собственной 
инициативе, пытаясь «втянуть 
Зеленского в эту заскорузлую 

провокацию, поскольку он — 
всего лишь инструмент в руках 
украинских силовиков преды-
дущего разлива».

Впрочем, поверить в то, что 
СБУ действует самостоятельно 
— слишком сложно. Сегодня 
спецслужбу в статусе времен-
но исполняющего обязанности 
фактически возглавляет близ-
кий друг президента Иван Ба-
канов, уже побывавший в Ва-
шингтоне и договорившийся с 

американскими «коллегами» о 
взаимодействии. В свою оче-
редь глава военной прокурату-
ры Украины Анатолий Матиос, 
чьи подчиненные также про-
водили обыск на судне, нала-
дил отношения с «командой 
Зе» и рассчитывает сохранить 
за  с о б о й  н ы н е ш н ю ю  д ол -
жность. 

Российский танкер был захвачен в порту Измаил. 

Мэр Рима Вирджиния Раджи демонстрирует, как работает автомат по приему пластиковых бутылок. 

А К Ц Е Н Т

Поверить в то, что СБУ действует 
самостоятельно, — слишком сложно

Правительство 
Джонсона будет 
выглядеть 
не просто слиш-
ком активным, 
но даже 
сверхактивным

ГЕОПОЛИТИКА Трамп продаст оружие 
Саудовской Аравии вопреки мнению конгресса

Вето на страже ВПК
Игорь Дунаевский

П
резидент США Дональд 
Трамп пресек попытки 
конгрессменов заблоки-

ровать сделку по поставке аме-
риканских вооружений Саудов-
ской Аравии и другим монархи-
ям Персидского залива. Речь о 
контрактах на поставку ракет, 
управляемых бомб, боеприпасов 
и разведывательных беспилот-
ных летательных аппаратов на 
общую сумму 8,1 миллиарда дол-
ларов.

Формально Пентагон обязан 
согласовывать с конгрессом пла-
нируемые сделки по экспорту 
вооружений и военной техники. 
Но пару месяцев назад админи-
страция Трампа заявила, что ис-
пользует специальные полномо-
чия для продажи Иордании, ОАЭ 
и Саудовской Аравии вооруже-
ний в обход законодательной 
ветви власти, которая скептиче-
ски оценивала эти планы.

Конгрессмены недовольны 
тем, как возглавляемая саудов-
цами коалиция использует аме-
риканские вооружения в кон-
фликте в Йемене. Они считают, 
что саудовская авиация не слиш-
ком разборчива в бомбежках, 
из-за чего гибнет слишком мно-
го мирных граждан.

С новой силой голоса скепти-
ков зазвучали в прошлом году 
после убийства журналиста 
Джамаля Хашукджи в генкон-
сульстве Саудовской Аравии в 
Турции, к которому, согласно 
выводам американского развед-
сообщества, было причастно ру-
ководство королевства.

В результате группа сенато-
ров от обеих партий одобрила 22 
резолюции, блокирующие ору-
жейные сделки. Три из них были 
утверждены и нижней палатой, 
после чего отправились на стол 
Дональда Трампа, но тот приме-
нил вето. Теоретически конгресс 
мог бы преодолеть президент-
ское вето, но достаточного коли-

чества голосов (2/3 в обеих пала-
тах. — Прим. «РГ») пока для этого 
не набирается.

Трамп с мотивацией конгрес-
сменов категорически не согла-
сен. В комментарии к вето глава 
Белого дома подчеркивает, что 
отказ от сделок «снизит глобаль-
ную конкурентоспособность» 
Америки, «подорвет важные 
альянсы», «противоречит целям 
внешней политики и националь-
ной безопасности» страны. 
Трамп заверил, что его, как и 
конгрессменов, беспокоит ги-
бель мирных йеменцев, а потому 
обещал «работать над урегули-
рованием конфликта».

Такое решение Трампа едва 
ли можно назвать неожиданным. 
Глава Белого дома не раз открыто 
давал понять, что права человека 
и гибель мирных граждан инте-
ресуют его только тогда, когда 
это можно использовать против 
неугодных Вашингтону ино-
странных лидеров. Например, 
именно этим глава Белого дома 
объяснял свое решение о бом-
бежках Сирии весной 2017 года.

Но если речь идет о странах — 
клиентах американского ВПК, 
покупающих крупные партии 
вооружений и тем самым сохра-
няющих рабочие места в США, 
то правозащитная тематика для 

Трампа уходит на второй, если не 
третий план. Когда американ-
ская элита после гибели журна-
листа Хашукджи стала требовать 
отмены ранее заключенных ору-
жейных сделок с Эр-Риядом, гла-
ва Белого дома искренне недоу-
мевал, почему он своими руками 
должен отказываться от много-
миллиардных контрактов.

Вашингтон умышленно воо-
ружает своих союзников в Пер-
сидском заливе для военного 
сдерживания Ирана в этом реги-
оне. Иранское  направление оста-
ется одним из важнейших во 
внешней политике Белого дома, а 
в последнее время трения между 
Вашингтоном и Тегераном толь-
ко растут. Трамп давал понять, 
что желал бы вести антииран-
скую кампанию не силами аме-
риканцев, а руками союзников.

Наглядным примером стала 
последняя инициатива Пентаго-
на о патрулировании вод Ормуз-
ского пролива, где произошло 
несколько инцидентов с нефтя-
ными танкерами, из-за которых 
обострились отношения Ирана и 
стран Запада. По замыслу Ва-
шингтона, именно американ-
ские союзники должны взять на 
себя львиную долю нагрузки в 
рамках операции под названием 
Sentinel («Страж»). •
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Украинские силовики поднимаются 
на палубу захваченного российско-
го судна. 
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Борис Джонсон призвал европейцев сесть за «дружеский» 
стол переговоров, но сразу же внес в свое приглашение эле-
мент шантажа. 
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

 Федеральные власти США планируют возобновить приведение в исполне-

ние смертных приговоров. Начиная с 9 декабря будут казнены пятеро за-

ключенных, приговоренных к высшей мере наказания за убийства детей.

В заявлении минюста США говорится, что генпрокурор Уильям Барр уже 

дал указание Федеральному бюро тюрем принять дополнение к федераль-

ному протоколу о приведении в исполнение наказаний. Именно отсутст-

вие согласованных правил применения смертельных инъекций не позво-

ляло федеральным властям приводить в исполнение высшую меру наказа-

ния. Теперь же предлагается новый порядок казни. При введении смер-

тельной инъекции планируется вместо трех препаратов использовать один 

— пентобарбитал.

Несмотря на перерыв на федеральном уровне, власти штатов при этом не 

испытывали никаких юридических проблем с применением высшей меры 

наказания. Только в 2018 году по всей стране было казнено 25 человек.

Подготовил Сергей Новиков
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На круглом столе, что 
прошел вчера в «РГ», ру-
ководитель отделения 

гепатологии МОНИКИ Павел Бо-
гомолов, главный специалист 
Минздрава РФ по инфекционным 
болезням профессор Елена Ма-
линникова, председатель совета 
директоров биотехнологической 
компании «Гепатера» Дмитрий 
Попов обсуждали пути доступно-
сти профилактики и лечения это-
го грозного заболевания. 

Участники «круглого сто-
ла» — и специалисты, и пригла-
шенные гости — убеждены: надо 
более настойчиво и более до-
ходчиво информировать о пу-
тях заболевания, о соблюдении 
правил гигиены и прохождении 
диспансеризации. 

В нашей стране гепатит на-
ходится в списке социально 

опасных заболеваний. По при-
мерным подсчетам, на террито-
рии России не менее 2,5% насе-
ления больны или инфицирова-
ны тяжелым заболеванием пе-
чени. Потому такое внимание к 
опыту Московской области, о 
котором рассказал Павел Бого-
молов. Область стала пионером 
в лечении пациентов с хрониче-
ским гепатитом С по полису 
ОМС. 

Еще в 2014 году жители Под-
московья начали получать спе-
циальную терапию. С тех пор 
пролечено более 5500 пациен-
тов. Опыт позволил расширить 
географию помощи: с 2017 года 
пролечено более 2000 пациен-
тов с гепатитом С из более чем 
15 регионов России. «Лечение 
вирусных гепатитов в рамках 
базовой программы ОМС, — от-

метил Павел Олегович, — озна-
чает, что любой гражданин РФ в 
любой точке страны может по-
лучить противовирусную тера-
пию». 

Согласитесь, информация, 
которая очень много значит и 
для страдающих тяжелейшими 
заболеваниями печени, и для их 
близких. Потому сразу последо-
вали вопросы из зала. Вот чело-
век живет не в Москве и не в Мо-
сковской области. Он действи-
тельно может получить бес-
платную медицинскую помощь, 
если ему поставлен диагноз ге-
патит С? Был приведен конкрет-
ный пример. Последовал четкий 
ответ Богомолова: «Не только 
может, но обязательно получит. 
Во многих субъектах начала 
действовать программа лече-
ния гепатита С по ОМС». 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Григорий Ройтберг: 
Почему диспансеризация нередко превращается в фикцию

Страшно знать о себе
Ирина Краснопольская 

П
очему многие паци-
енты убеждены, что 
диспансеризация 
ничего не дает? По-
чему не срабатыва-
ет первичное звено, 
где главное дейст-
вующее лицо — врач 
общей практики? 

Как быть в этой ситуации? Об 
этом обозреватель «РГ» беседу-
ет с заведующим кафедрой те-
рапии и семейной медицины 
РНИМУ имени Н.И. Пирогова 
академиком РАН Григорием 
Ройтбергом.

Григорий Ефимович! На ме-
дицину, на медицинскую по-
мощь государство выделило 
огромные деньги. Таких вло-
жений лично я не припомню. 
Мы привыкли, что когда 
кто-то недоволен работой 
медиков, все объясняется не-
хваткой средств. Вот дайте 
деньги, и тогда все будет хо-
рошо. Дали. Все будет хоро-
шо?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Будет. Только не 
совсем ясно, когда и кому. У нас 
сейчас уникальная ситуация. 
Впервые за многие десятилетия 
мы чувствуем реальную поли-
тическую волю, подкреплен-
ную реальными деньгами и се-
рьезным администрированием. 
Причем на самом высоком 
уровне. Но… Является ли это за-
логом успеха? Однозначно нет. 
Интегральный показатель успе-
ха поставленных целей — увели-
чение продолжительности жиз-
ни на шесть лет. Причем за ко-
роткий промежуток. Мы в ака-
демии наук попытались проана-
лизировать, реально ли это, ис-
ходя из того, что происходит се-
годня в медицине, в медицин-
ской помощи? 

Рассмотрим ситуацию в од-
ной из самых актуальных про-
блем охраны здоровья — в онко-
логии. В наши дни успешно раз-
виваются химиотерапия, луче-
вая терапия. И не только в Мо-
скве. Становится доступной 
современная лучевая диагно-
стика. Успех? Безусловно! По-
влияет ли этот успех на дости-
жение поставленной цели? Не-
значительно. Даже если будут 
солидные финансовые влива-
ния в химиотерапию, в прио-
бретение лучевой аппаратуры. 
Успех возможен при непремен-
ном условии: повсеместной 
ранней диагностике онкологи-
ческих заболеваний. 

Один пример. Рак молочной 
железы — из самых распростра-
ненных видов рака. Если эта ло-
кализация диагностируется на 
первой и даже второй стадии, то 
выздоровление превышает 90—
92 процента! Казалось бы, этот 
вид опухоли легко обнаружить, 
легко поставить диагноз. Между 
тем большинство обративших-
ся за лечением пациенты с тре-
тьей, четвертой стадией. Когда 
результаты даже самой совре-
менной терапии, увы, не такие. 
Лечение рака в запущенных ста-
диях в десятки, сотни раз доро-
же. Не говорю о морально-эти-
ческих проблемах, сопровожда-
ющих химиотерапию, лучевую 
терапию. 

О том, что нужна своевре-
менная диагностика, твер-
дим постоянно. Но ее, по боль-
шому счету, как не было, так 
и нет. Ведь почему люди нео-

хотно откликаются на при-
зывы бесплатно проверить 
свое здоровье, почему отказы-
ваются от такой помощи? 
Как правило, отвечают: ди-
спансеризация ничего не дает. 
И действительно мало случа-
ев, когда во время ее прохожде-
ния выявляются те же ран-
ние стадии рака. 

 ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Эта проблема 
многогранна. Но главное — низ-
кая квалификация врачей пер-
вичного звена, которое, по 
большому счету, держится на 
врачах общей практики. И уж 
раз мы говорим об онкологии… 

В ней есть такое понятие «онко-
настороженность». (Подобные 
существуют для гипертониче-
ской болезни, ишемической бо-
лезни сердца, других основных 
заболеваний современного че-
ловека.) То есть именно врач об-
щей практики должен быть тем 
специалистом, который запо-
дозрит начало заболевания, на-
значит и проведет дополнитель-
ные обследования. И при обна-
ружении отклонения направит 
к профильному специалисту. К 
тому же онкологу, кардиологу и 
так далее.

Вы многие годы в медицине, 
практикующий терапевт. 
Если честно, врачи общей пра-
ктики, которые на что-то 
еще ориентированы, часто 
встречаются? Их где-нибудь 
готовят?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Готовят. В част-
ности, на кафедре, которую воз-
главляю. Вопрос только: как го-
товим? Можно ли подготовить 
за несколько месяцев врача об-
щей практики? В Америке, Гер-
мании на такое обучение отве-
дено от двух до трех лет. У нас 
четыре месяца. Выводы делайте 
сами. И учебников по подготов-
ке врачей общей практики до 
сих пор в нашей стране нет.

Стоп. Вы же сами несколько 
лет назад стали автором пе-
ревода подобного учебника, из-
данного в Америке. 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это было десять 
лет назад. Время меняет воз-
можности. В конце этого года 
будет совместный новый учеб-
ник, который готовим с амери-
канским университетом штата 
Айова. Однако все это не делает 
общей погоды. 

А может, вообще не стоит 
идти по такому пути? Мо-
жет добиться, чтобы в ка-
ждой поликлинике был свой 
онколог, уролог, отоларинго-
лог и так далее? И не уповать 
на врачей общей практики? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Подобные по-
пытки были. И не однажды. Но… 
Это невозможно чисто техниче-
ски. Это бессмысленно. В таком 
случае функции врача общей 
практики неизбежно перейдут к 
узким специалистам. А это раз-
ные вещи. Если не будет по-на-

стоящему подготовленного вра-
ча общей практики, ситуация с 
продолжительностью жизни не 
изменится.

Давайте более конкретно: 
куда прежде всего должны 
быть направлены финансо-
вые вложения? Надо закупить 
больше роботов, гамма-но-
жей, ПЭТ, КТ и так далее? 
Тогда, скажем, пациенту, 
страдающему опухолью голов-
ного мозга, не нужно будет ис-
кать лечебное учреждение, в 
котором наличествует тот 
же гамма-нож? Разве это пло-
хо? Разве плохо, если тот же 
робот да Винчи помогает 
проведению урологических 
операций?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Рискую пока-
заться неким динозавром от ме-
дицины, который боится робо-
тизации, цифровизации, не 
стремится приобрести в свою 
клинику гамма-нож… Я цели-
ком «за». И, скажем, по уровню 
информатизации наша клиника 
из лучших. Не сочтите за по-
хвальбу, но в конце следующего 
года мы запустим новый центр 
ядерной медицины, один из са-
мых больших в Европе. Он будет 
предназначен для лечения онко-
логических пациентов с запу-
щенными стадиями рака. Одна-
ко главное, к чему мы должны 
стремиться: к ранней диагно-
стике, уменьшению страданий 
больных, к возможности нор-
мально жить. И продолжитель-
ность этой жизни должна уже 
сейчас приближаться к двадца-
ти годам от постановки того же 
онкологического диагноза. 

Это невозможно без измене-
ния идеологии службы здоро-
вья? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Невозможно. 
Деньги любят счет всегда. А ког-
да это касается здоровья, их ни-
когда не бывает достаточно. 

Пора понять, что подготовка 
врача общей практики в лучших 
условиях — при наличии симу-
ляционных центров, при воз-
можности стажировки в веду-
щих зарубежных клиниках — со-
ставит минимальные проценты 
от денег, которые выделяются 
сегодня. Здоровье — это и эконо-

мическая субстанция. Раннее 
выявление рака значительно со-
кращает и финансовые послед-
ствия, связанные с этим заболе-
ванием: дело не только в том, 
что на ранних стадиях рака сто-
имость лечения значительно 
ниже, но и в том, что, получив 
своевременный доступ к эффек-
тивному лечению, люди могут 
продолжать работать и содер-
жать свои семьи. По данным 
Всемирной организации здра-
воохранения, в 2010 году в мире 
общий годовой экономический 
ущерб от рака, включающий в 
себя расходы на здравоохране-
ние и утрату работоспособно-
с т и ,  с о с т а в и л  п о р я д к а 
1,16 триллиона долларов США. 

Сейчас взят правильный 
курс на всеобщую диспансери-
зацию. Почти повсеместно, как 
сказано выше, на нее приходит-
ся буквально зазывать людей. 
По той простой причине, что 
нет доверия к первичному зве-
ну. В терапевтах привыкли ви-
деть диспетчера, который раз-
дает (или не раздает) направле-
ния на анализы, к узким специа-
листам, больничные листы. Нет 
к ним серьезного отношения, 
как к достойному специалисту. 
Это наша главная беда. Нельзя 
диспансеризацию проводить, 
если нет критериев ее эффек-
тивности и контрольных точек. 
Потому она нередко превраща-
ется в фикцию. Процент серьез-
ных заболеваний, включая он-
кологию, у больных, которые 
проходили диспансеризацию и 
которые не проходили, одина-
ковый. Но мне бы хотелось все-
таки наш разговор закончить на 
оптимистической ноте. Да, про-
блем много. Но обнадеживает, 
что мы приступили к их реаль-
ному решению. Сейчас очень 
важно для самих себя опреде-
лить приоритеты, чтобы ни в 
коем случае вложенные средст-
ва не были потрачены не луч-
шим образом. 

Григорий Ройтберг: Проблем много. 
Но обнадеживает, что мы приступи-
ли к их реальному решению.  

А К Ц Е Н Т

В  Америке, Германии врача общей 
практики готовят от двух до трех лет. 
У нас — четыре месяца. И таких учебников 
до сих пор в нашей стране нет

На вопросы участников круглого стола в «РГ» отвечали вчера Павел Богомолов, Елена Малинникова и Дмитрий Попов.

ПРОФИЛАКТИКА

МЕДОСМОТР ИЛИ НЕДОСМОТР

Антон Дерябин, Виктор Девицын, 
Нижний Новгород

К инициативе правительства РФ о проведении 

в 2019—2020 годах масштабной диспансериза-

ции чиновники и жители Нижегородской обла-

сти отнеслись по-разному. Первые взяли под 

козырек.  Вторые в большинстве своем все 

еще сомневаются в ее эффективности.

Напомним: в этом году количество россиян, ко-

торые пройдут диспансеризацию и профосмо-

тры, вырастет в несколько раз. Если годом ра-

нее процедуры прошли 21 миллион человек, то 

теперь планируется 62 миллиона. Кроме того, 

для граждан старше 40 лет диспансеризацию 

сделали ежегодной.

Формально регион вроде бы готов выполнить  

поставленные  задачи.  Например, для решения 

проблем пенсионеров и инвалидов за счет 

средств областного бюджета создано и осна-

щено транспортом 58 мобильных бригад, в со-

став которых включаются медработники, пси-

хологи и другие специалисты. Они проводят 

диспансеризацию и скрининг на выявление ин-

фарктов, инсультов, старческой астении и дру-

гих заболеваний.

Но говорить  о популярности диспансеризации 

по-прежнему нельзя. Нередко пациенты назы-

вают такие медосмотры скорее «недосмотра-

ми». Чаще встречается формальный подход к 

пациенту, нежели работа на результат. 

 «Был я в поликлинике, которая считается «бе-

режливой», — рассказывает 71-летний Лев Зе-

лексон. — Отдельный кабинет. Один врач на все 

про все. Взяли кровь, сняли электрокардиог-

рамму, померили внутриглазное давление. 

Сказали: результаты будут готовы — позвонят, и 

надо будет сходить к терапевту за заключени-

ем. Но анализ крови не полный, как я понял. 

Другие самые необходимые не сдавал вообще. 

Не сделали УЗИ. И хирурга не было».

А вот 48-летний Артем Кривошеев считает, что 

для получения полной картины о состоянии 

здоровья необходимо потратить не один день. 

«После диспансеризации в поликлинике мне 

не назначили никаких дополнительных обсле-

дований, — вспоминает он. — А у меня родовая 

предрасположенность к онкологии. Анкеты, 

мне кажется, никто не читает». Необходимости 

в диспансеризации того формата, какой пред-

ложен, не видит  и  60-летняя Елена Тишина: 

«Это время, потраченное впустую. К тому же 

тех обследований, которые нужны именно мне, 

в программе нет. Я провожу их в частной кли-

нике за это деньги». Александра Севастьянова, 

которая сейчас борется с онкологией, также 

считает, что врачам распознать болячку в ходе 

блиц-приема проблематично. Руководитель од-

ного из нижегородских предприятий Сергей 

Измайлов и как работодатель, и как простой па-

циент приветствует предоставление дополни-

тельного дня отпуска для прохождения медос-

мотра. 

РАКУРС

А ЕСЛИ 
НЕ ЗАСТАВЯТ?
Елена Шулепова, Тула

За полгода в Тульской области, по 

данным регионального минздра-

ва, прошли диспансеризацию бо-

лее 124 тысяч человек. Это 52 

процента от общего количества 

жителей, которым положена ди-

спансеризация в этом году. Кор-

респонденты «РГ» провели не-

большой опрос среди туляков: 

знают ли они про бесплатную ди-

спансеризацию? Из 74 респон-

дентов сорок человек как мини-

мум слышали о такой возможно-

сти. Но на этом все: ни один из 

них диспансеризацию не прохо-

дил. 

   Это при том, что в регионе во 

всех поликлиниках созданы каби-

неты и отделения медицинской 

профилактики. Для удобства жи-

телей, как рассказали в минздра-

ве, введена новая система работы 

медучреждений: теперь пройти 

диспансеризацию можно и в суб-

боту с 8.00 до 15.00, а в рабочие 

дни — до 8 вечера. Надо лишь за-

писаться на прием в кабинет мед-

профилактики или к участковому 

врачу через информационную си-

стему. 

«Слышала про диспансеризацию, 

но не пошла. Думаю, начальство 

такое заявление восприняло бы 

негативно», — говорит Ольга, ра-

ботающая в IT-компании. Другая 

собеседница уверена: «Отгул для 

прохождения медосмотра дадут 

только в том случае, если устроил-

ся на работу «по трудовой». И то 

могут заставить проходить все это 

в свой выходной». А вот владелец 

небольшого частного бизнеса Ки-

рилл заверил, что готов предоста-

вить работникам день для медос-

мотров, но пока никто с таким за-

явлением не обращался. «Навер-

ное, чтобы это работало, надо мне 

самому всех записать на медпро-

филактику и всем коллективом 

пойти», — говорит бизнесмен. 

Между тем в госучреждениях, на 

тульских оборонных заводах обя-

зательная диспансеризация вве-

дена  давно. 

— Диспансеризацию и профосмо-

тры врачи Тульской области про-

водят в том числе и на рабочих 

местах, — сообщили в минздраве. 

То есть наблюдается некая зако-

номерность: люди не против регу-

лярных проверок здоровья. Но 

добровольно к этому не готовы. 

Нужен какой-то толчок, напри-

мер, от начальства. Косвенно это 

подтверждает и такой момент: в 

регионе пользуются популярно-

стью выездные медосмотры. 

— В этом году мы планируем охва-

тить диспансеризацией без мало-

го 240 тысяч жителей области. 

Еще для 106 тысяч врачи готовы 

провести профилактические ме-

дицинские осмотры. Причем жи-

телям отдаленных сел и деревень  

не обязательно ездить в поликли-

нику в райцентр. В районных и об-

ластных больницах сформирова-

ны выездные бригады, разработа-

ны графики выездов мобильных 

медицинских комплексов. Каж-

дый выезд — это  прием не менее 

ста пациентов, которые в один 

день получают консультации не-

скольких специалистов, проходят 

инструментальные обследования 

и лабораторные исследования, — 

рассказал «РГ» министр здраво-

охранения области Андрей Треть-

яков. — В этом году по нацпроекту 

«Здравоохранение» в регионе 

приобретут еще три мобильных 

медицинских комплекса, а значит, 

уже в 2020 году количество вые-

здов увеличится. 

Кроме того, в области работает 

«Онкопатруль 71» — это мульти-

дисциплинарная бригада специа-

листов Тульского областного он-

кологического диспансера, кото-

рая регулярно выезжает в насе-

ленные пункты. 

Кстати

— Мы нашли лишь одного чело-

века, который ежегодно прове-

ряет свое здоровье. Он не зна-

ет о возможностях бесплатной 

диспансеризации и проходит 

медосмотры за свои деньги в 

частной клинике. Он попросил 

не называть его имя. Ему 25 лет, 

и он не хочет показаться «бе-

лой вороной».
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Новость для излечимых

1

А как у них

В США около 40 лет назад было принято решение о переходе на ин-

ститут врача общей практики как краеугольный камень первичной 

медпомощи. Была составлена программа, рассчитанная на двадцать 

лет. По ее результатом 80 процентов всей медпомощи должно быть 

сосредоточено в первичном звене, где, занудливо снова напомню, 

главное действующее лицо — врач общей практики. Американцы не 

уложились в двадцать лет. Такая «оптимизация» здравоохранения 

заняла более 25 лет. Этот опыт надо учесть при составлении реаль-

ных своих «дорожных карт».
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Любой гражданин РФ 
в любой точке страны может получить 
по программе ОМС противовирус ную 
терапию от гепатита С

ЦИФРА

15–20
МИЛЛИОНОВ

человек в мире живут с гепати-

том дельта
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КОНКУРС 

Директоров 
музеев 
отправят 
на выборы?

МИНКУЛЬТ 
ИЩЕТ 
ТАЛАНТЫ
Жанна Васильева 

Министерство культуры будет 
назначать директоров музеев 
по итогам открытого конкурса 
на лучшую концепцию разви-
тия музея. Первым музеем, вы-
бор директора которого состо-
ится по итогам открытого кон-
курса концепций уже осенью, 
станет Музей МХАТ (тот, кото-
рый исторически связан с 
МХАТ им.Горького). 

Также в ближайшее время 
будут объявлены конкурсы 
концепций развития музея-за-
поведника И.С. Тургенева 
«Спасское-Лутовиново» (Ор-
ловская область), Российского 
этнографического музея 
(Санкт-Петербург) и других. 
«РГ» попросила Владислава Ко-
нонова, директора департамен-
та музеев Министерства куль-
туры России, прокомментиро-
вать это решение. 

Что послужило непосредст-
венным поводом для приня-
тия решения об открытом 
конкурсе ?

ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: Сейчас после 
завершения контракта дирек-
тор музея отчитывается в ми-
нистерстве о сделанной работе, 
представляет концепцию даль-
нейшего развития музея. Эта 
практика показала свою эффек-
тивность, и сейчас она модер-
низируется. Новую концепцию 
развития музея может предста-
вить не только действующий 
директор, но и соискатель. При 
этом действующие директора 
могут принимать участие в от-
крытом конкурсе, никто не за-
крывает дорогу.

Открытый конкурс прово-
дится впервые? 

ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: В 2017 году 
открытый конкурс был прове-
ден на должность директора Му-
зея архитектуры имени А.В. Щу-
сева. По его итогам директором 
музея стала Елизавета Лихаче-
ва. Только что объявлен откры-
тый конкурс на должность ди-
ректора Музея МХАТа. На оче-
реди — музей-заповедник 
И.С. Тургенева «Спасское-Лу-
товиново» (Орловская область) 
и Российский этнографический 
музей (Санкт-Петербург). По 
сути, это новая кадровая поли-
тика. Мы ищем людей. Ищем 
новые нестандартные шаги в 
развитии подведомственных 
учреждений. В течение месяца 
министерство культуры ждет 
концепции развития музея. За-
тем будем встречаться с сои-
скателями. После чего комис-
сия будет принимать решение о 
заключении контракта с побе-
дителем конкурса. 

Кто входит в комиссию?
ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: Возглавляет 
ее Алла Манилова, статс-секре-
тарь – зам. министра культуры, 
курирующая музейную сферу. 
Состав комиссий может ме-
няться в зависимости от профи-
ля того или иного музея. Если 
это литературный музей, то 
приглашаем людей, опытных 
именно в этой области. Если 
это музей-заповедник, в комис-
сии будут руководители анало-
гичных музеев. 

А если это музей МХАТ, то…
ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: …будет пред-
ставитель Театрального музея 
имени А.А. Бахрушина. Плюс — 
представитель Союза музеев.

На какие критерии ориенти-
руется минкульт? 

ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: Во-первых, 
составление государственного 
каталога. К 2025 году мы над-
еемся завершить эту работу. 
Во-вторых, число посетителей. 
Третий критерий — привлече-
ние внебюджетных средств.

С 2012 по 2018 год привле-
чение внебюджетных средств 
только федеральными музеями 
увеличилось более чем в 2,5 
раза. 

Открытый конкурс будет об-
щей практикой при назначе-
нии директоров всех музеев?

ВЛАДИСЛАВ КОНОНОВ: Да. Основная 
задача таких конкурсов — выяв-
ление наиболее эффективных 
моделей управления и разви-
тия. Была когда-то телепереда-
ча «Алло, мы ищем таланты!». 
Мы действительно ищем эф-
фективных управленцев — в 
первую очередь, конечно, из 
музейной среды. •

На очереди 
музей-заповедник 
Тургенева
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ТОЛЬКО В «РГ» Британский режиссер Деклан Доннеллан о своем путешествии в Россию  
и премьере на Театральной олимпиаде 2019 на Александринской сцене

Как важно быть несерьезным

Ирина Корнеева 

Н
а  Те а т р а л ь н о й 
олимпиаде 2019 на 
сцене Александ-
ринского театра — 
российская пре-
мьера спектакля 
«Трагедия мстите-
ля».  Поставлена 
она британским 

режиссером Декланом Доннел-
ланом в миланском Пикколо те-
атре по пьесе младшего совре-
менника Шекспира Томаса 
Мидлтона. Накануне громкой 
премьеры в Петербурге мы по-
беседовали с режиссером Лон-
донского Королевского Нацио-
нального театра и Королевского 
Шекспировского театра, осно-
вателем театра Cheek by Jowl 
Декланом Доннелланом.

Вендетта саундтреком
Насколько важно сегодня 
уметь не быть серьезными в 
театре? Особенно когда на 
твоих глазах разворачивает-
ся «Трагедия мстителя»…

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: На эту тему 
лучше говорить с Михаилом 
Афанасьевичем Булгаковым: 
когда мир вокруг тебя сходит с 
ума, какая позиция правиль-
нее? Во времена Шекспира воз-
никло много авторов, которые 
увлеклись жанром, который 
мы сейчас назвали бы хорро-
ром. Местом действия их пьес 
был престол, обычно имеющий 
отношение к Римской католи-
ческой церкви, поэтому собы-
тия разворачивались в Италии. 
В тот момент шла холодная 
война между протестантами 
Северной Европы и католика-
ми Южной. Англичане не быва-
ли в Италии, им туда не разре-
шали ездить. Вот и пишется 
множество пьес об ужасных 
итальянцах, зловещих карди-
налы и Папе Римском как глав-
ном враге...

Отсюда и страшная кровавая 
сцена в вашем спектакле? Не 
скоро ее забуду.

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Простите меня 
за это! Но «Трагедия мстите-
ля» для меня — очень интере-
сная пьеса про наказание. Как и 
сама тема вендетты, отмще-
ния… Политическая суть «Тра-
гедии мстителя», как и «Ричар-
да III», — взаимоотношения не 

индивидуума с государством 
или семьей, а человека с самим 
собой. И в нашей жизни главная 
политическая связь — взаимоот-
ношение с самим собой. Если 
коррупция проникает туда, в 
сердце, то что же делать даль-
ше?..

Один из самых зловещих обра-
зов вашего спектакля — дама 
из костей…

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Пьесу «Траге-
дия мстителя» написали через 
год или два после «Гамлета». 
Очевидно, что Мидлтон пишет 
сатиру на «Гамлета», вводя че-
реп действующим лицом. Гам-
летовская тема казалась авто-
рам того времени смешной: ге-
рой говорит «я иду мстить» и в 
результате не мстит. Но в «Тра-
гедии мстителя» герой действи-
тельно наказывает. Сначала ты 
думаешь: правильно делает. Но 
проблема в том, что невозмож-
но кого-то наказать, не подвер-
гая себя духовной опасности. 
Для героя это становится нарко-
тиком, все идет по замкнутому 
кругу… Как-то на репетиции в 
Лондоне я делал замечания ар-
тистам. В труппе человек 30. 
Полдвенадцатого ночи, все 

устали, в стрессе. Исполнитель 
главной роли закурил прямо в 
зале. И молодой артист ему: за-
туши, здесь не курят. Разразил-
ся страшный скандал. Нормль-
но общаться стало невозможно. 
Молодой актер оправдывался: 
«Но я же был прав». Я говорю: 
«В том-то и проблема». Иногда, 
если ты прав, лучше оставить 
это при себе.

Зимние сказки Петербурга
Ваше театральное путеше-
ствие в Россию началось с ули-
цы Рубинштейна, с шекспи-
ровской «Зимней сказки» в 
Малом Драматическом. В 
1997 году вы ставили ее по 
приглашению Льва Додина. 
Давно с ним виделись? 

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Четыре дня на-
зад. В Лондоне мы ходили с До-
диным ужинать. Мы до сих пор 
очень близки со Львом Абрамо-
вичем. Посмеялись: с годами 
понимаешь, что быть режиссе-
ром прекрасно, потому что ты 
никак не влияешь на артистов. 
Люди считают, что влияешь. А 
мы со Львом Абрамовичем в 
наши дни рождения обычно по-
здравляем друг друга так: ты не 
сделал этот мир лучше, но зато и 
не сильно ему навредил… А пер-
вый раз я приехал в Россию в 
1986-м, еще в Ленинград. Тогда 
мне казалось, на Невском ни од-
ной машины. Сейчас прошел по 
Невскому — и почувствовал себя 
старым советским большеви-
ком. Везде иностранцы… Нику 
(Ормерод, художник, соавтор 
спектаклей Доннеллана. — Ред.)  
кто-то залез в карман, пытался 
вынуть кошелек. Мы разверну-
лись, и обратно в гостиницу. По-
дождали, пока пришлют маши-
ну, чтобы отвезти нас в театр и 
чтобы мы снова чувствовали 
себя привилегированными и в 
безопасности… 

С театральным Миланом у 
вас взаимоотношения тоже 
давние, но спектакль по Мид-
лтону — ваш первый опыт ра-
боты на итальянском языке? 

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: С 1985 года мы 
ездим на гастроли в Италию. В 
1990-м Джорджо Стрелер по-
просил меня, Луиса Омаре и как 
раз Додина стать членами Евро-
пейского театрального союза. И 
Ингмара Бергмана, но он не 
приехал, поэтому с Бергманом 
мы так и не познакомились. Ан-
джей Вайда тоже был членом 
этого «профсоюза», но так и не 
появился там. 

Значит, вам досталось боль-
ше театральной власти.

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Власти полно, а 
делить нам было нечего. Мы тог-
да попытались продумать идею 
объединенной Европы, которая 
всем нам очень нравилась и ка-
залась важной. 

Сегодня эта идея европейского 
театрального объединения, 
включая Россию, актуальна?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Не только акту-
альна, но жизненно необходи-
ма — мне кажется, сейчас как ни-
когда важно быть вместе. То, что 
происходит в Москве и Петер-
бурге, очень ценный опыт для 
европейской культуры. Город 
Петра Великого традиционно  
самый европейский из всех рус-
ских городов. Я родом из Ирлан-
дии, то есть, ровно с другого 
края Европы, но тоже считаю-
щего себя частью европейской 
культуры. Россия, которую я 
знаю и люблю, для меня абсо-

лютно международная, откры-
тая. Общество, готовое делиться 
своей культурой с миром. 

Какую Россию могут разгля-
деть и полюбить только ино-
странцы? 

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Мне как-то ска-
зали: ты говоришь, что хорошо 
знаешь Россию, но ты же ино-
странец, а иностранец никогда 
не сможет понять Россию. Я ска-
зал: да, но и русский тоже ни-
когда не поймет Россию. Не бе-
русь обобщать глобально, но 
есть конкретные вещи, которые 
я люблю. Россия — само слово — 
имперская придумка. Так же, 
как слово Великобритания. Рос-
сия и Русь — совершенно разные 
понятия. Я это хорошо ощущаю, 
самое ценное для меня в Рос-
сии — это мои личные отноше-
ния с Додиным, с артистами, с 
которыми я работаю, с людьми, 
которые являются важной ча-
стью моей жизни. Я точно не еду 
сюда за березками, «пробками» 
на улицах или хорошей погодой. 
Даже  не за искусством. Только 
ради людей. Потому что чувст-
вую такую потребность. Потому 
что Россия — место, где я себя, 
как ни странно, чувствую в наи-
большей безопасности. 

Безопасности эмоциональ-
ной?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Да, мне кажет-
ся, что меня здесь лучше пони-
мают. В первую очередь арти-
сты, с которыми я работаю. Во-
обще люди, с которыми разгова-
риваю. Не то чтобы у меня ка-
кая-то глобальная потребность, 
чтобы меня понимали. Просто  
Россия очень сильно помогла 
мне стать собой. Здесь всегда 
удивляет, как мало мне нужно 
объяснять. В других местах я 
ловлю себя на мысли, что нужно 
что-то очень долго и обстоя-
тельно разъяснять. То, чего 
здесь в театре делать не прихо-
дится. Я всегда говорю, что есть 
три способа уничтожить худож-
ника. Первый — раскритиковать 
и разодрать в клочья его работу, 
рассказать, как плох его спек-
такль. Неспроста Пушкин после 
«Бориса Годунова» настоящих 
пьес не писал...  Второй способ 
еще лучше: игнорировать его 
работу. Это еще эффективнее 
убьет творца. Но самый лучший 
способ, первое место, золотая 
медаль, — заставить художника 
объяснять, в чем смысл его ра-
боты. Так, если вас просят опи-
сать, что такое тишина, вы вы-
нуждены ее разрушить. И когда 
препарируешь что-то создан-
ное, оно перестает быть произ-
ведением искусства. Можешь 
объяснить свою работу? Отлич-
но, сядь, напиши эссе. 

 Я вас не буду просить об этом.
Д Е К Л А Н  Д О Н Н Е Л Л А Н :  Самая цен-
тральная, как принято считать, 
любовная сцена мирового ре-
пертуара — сцена у балкона «Ро-
мео и Джульетты». Я ставил ее в 
театре миллиарды раз. Но счи-
таю, что это не самое точное, 
что сказано о любви. Лучшую 
дефиницию любви дал Мишель 
Монтень, а Шекспир его читал. 
У Монтеня в молодости был 
близкий друг, который умер, 
когда им было лет по 25. И Мон-
тень писал: «Если вы меня по-
просите объяснить, почему я 
его любил, все, что я могу вам 
на это сказать — это потому что 
это был он и потому что это был 
я». Это самое трогательное, ни-
каких других причин быть не 
может. Я люблю Россию, пото-
му что это Россия, а это — я. 
Дело не в политике, дело в лю-
дях. И сейчас, когда и моя собст-
венная родная страна вся в пе-
редрягах, и в России что-то 
свое, конечно, меня это очень 
расстраивает. 

Я знаю четвертый способ, как 
убить художника: заставить 
его работать безостановочно 
на пределе возможностей. В 
конце концов — сам рухнет.

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Очень хороший 
способ. Именно поэтому я ста-
раюсь не ставить больше одного 
спектакля в сезон. В прошлом 
году у нас, как при аварии, в ко-
торой три машины столкну-
лись, так сложилось расписа-
ние, что пришлось поставить 
три спектакля. И в январе я 
просто заболел. Так что следую-
щий год не буду делать ничего 
вообще. Решил: все, буду отды-
хать, или посещать свои спекта-
кли. Приехал в Петербург и по-
нял: это страшный стресс — пре-
мьера в другом городе. 

Далеко не отдых.
ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Мы мечтали: 
как приятно, прилетим в Петер-
бург, Аня (Колесникова, продю-
сер «Чик Бай Джаул» в России. — 
Ред.) приедет из Москвы, мы так 
хорошо проведем время... Но 
как только приземлились, я по-
нял, что страшно нервничаю. Я 
думал: ну почему, все ведь уже 
сделано. Но уровень адренали-
на зашкаливал. 

Шекспир без депрессий
Почему вы соглашаетесь ра-
ботать только с теми арти-
стами, которых знаете? Это 
так важно? 

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Когда итальян-
цы в первый раз пригласили  в 
Пикколо театро ди Милано, я 
сказал: но мы же никого из ар-
тистов не знаем... В самом деле 
очень страшно заходить в зал и 
смотреть на толпу людей, кото-
рых ты не знаешь… А в этот раз 
Серджио Эскобар (директор 

Пикколо Театра.  — Ред.)  пригла-
сил на Венецианское биеннале с 
мастер-классами. Мы провели, 
организаторы попросили прие-
хать еще. Мы согласились, но с 
условием, что придут те же ак-
теры... Мы с Ником сказали друг 
другу: вот теперь можно приду-
мать какой-то спектакль имен-
но с теми людьми, которых уже 
знаем... Вообще у нас есть пери-
од, который мы для себя услов-
но называем «леса». Работая в 
Большом театре или в Нацио-
нальном театре в Лондоне, ты 
должен в первый же день репе-
тиции знать, что собираешься 
делать. А мы с Ником всегда 
идем от артистов, нам сложно в 
первый день рассказать, про что 
мы ставим спектакль. Я считаю 
абсолютным правом художника 
не знать, что он делает. Это не 
модно, так не принято. Но надо 
иногда признаваться себе, что 
это нормально, когда ты чего-то 
не знаешь.

 Почему вас привлекает имен-
но Шекспир, почему Мидл-
тон? В чем ваш интерес к 
этой эпохе?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Наверное, мне 
они кажутся наиболее живыми. 
Они не пережили Просвещение, 
не дотянули до XVIII века. В эпо-
ху Просвещения мы сдались ти-
рании левого полушария наше-
го мозга. Этих авторов не сбили 
еще с толку концепцией про-
гресса, они не жили в заблужде-
нии, что однажды мы узнаем 
все. Им не внушали все те идеи, 
которые пытается нам навязать 
Вершинин в «Трех сестрах». 
Мне кажется, они жили здесь и 

сейчас и как-то больше мири-
лись с человеческой натурой. 
Понимали: мы что-то про эту 
жизнь знаем, что-то нам узнать 
не дано, а что-то навсегда оста-
нется загадкой. Никто не сми-
рится с тем, что когда-нибудь 
умрет. Может быть, только при-
нять это, по крайней мере, как 
факт?.. 

И Шекспир, и Мидлтон были 
какие-то более живые. И мень-
ше в депрессиях. И им не каза-
лось, что они делают этот мир 
лучше. Так легче. Не надо терять 
здоровый скептицизм и иронию 
по отношению к самому себе. 
Сегодня вот шел и наконец-то 
понял, какую хотел бы себе эпи-
тафию. «Спасибо, мы прекра-
сно провели время». 

Что хорошо в смерти? Точно 
больше не будет сюрпризов… 
Люди не любят сюрпризы. Нам 
и жизнь-то не очень нравится, 
потому что она непредсказуема. 
Живем, понимая, что рано или 
поздно умрем. И вгоняем себя в 
депрессию, чтобы больше ниче-
му не удивляться в жизни… 

«Трагедия мстителя» в фина-
ле у вас оборачивается коме-
дией. Многие умерли. Кто по-
бедил?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Никто не побе-
ждает. Никогда. Это спектакль-
предупреждение: будьте осто-
рожнее, когда начинаете нака-
зывать кого-то в праведном гне-
ве. Нужно вовремя остановить-
ся. Мы идем по аэропорту, я го-
ворю: нам налево. Ник возража-
ет: нет, надо направо. Начинаем 
ссориться. Я уступаю: хорошо, 
пойдем, как ты говоришь. Мы 
идем. И это оказывается непра-
вильным путем. Искушение 
воспользоваться своим триум-

фом велико. Но надо себя сдер-
живать, даже если невероятное 
наслаждение  —  сказать: ну я же 
был прав! Невинная ситуация в 
аэропорту. Здесь ставки низкие. 
Но переведите схему на право-
судие, на политику... Как только 
ты начинаешь ощущать себя 
единственным светочем исти-
ны, ты сразу чувствуешь пре-
восходство над людьми. А это 
опасно! Конечно, вообще быть 
человеком опасно. Важно не за-
гнать себя в угол, чтобы пере-
стать им быть. Нам же очень 
нравится быть правыми. Мы 
счастливы, когда есть возмож-
ность еще и наказать того, кто 
неправ. Просто залезьте в ин-
тернет. 

В молодости вы изучали пра-
во. В театре это помогает?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Я перестал за-
ниматься правом, потому что 
понял, что есть разница между 
законом и правосудием. Это 
важно, и этим нужно занимать-
ся, просто это не по мне. Хотя 

законы обязательно нужны, 
чтобы мы не переубивали друг 
друга. 

Каков, по-вашему, главный 
театральный закон? Если его 
можно сформулировать.

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Я бы не сказал, 
что я различаю театр и жизнь. Я 
не считаю, что театр — это часть 
жизни; я искренне считаю, что 
жизнь — это часть театра. Мы 
себя обманываем, когда гово-
рим, что театр где-то далеко в 
стороне. Реальность такова: 
каждый момент нашей жизни — 
спектакль. Это не значит, что 
мы себе врем. Но все, что мы 
сейчас с вами видим, вот эти 
столы, стулья, чашки — все рав-
но декорация. И мы с вами 
встречаемся в соответствии с 
некими правилами. Есть одно 
простое даже не правило, а цель, 
задача. Быть всегда здесь и сей-
час. Это сложнее всего сделать. 
И вот это правило для театра та-
кое же, как и для жизни. 

То есть — быть здесь и сейчас, 
не мечтать о будущем, не 
рефлексировать, разбираясь 
с прошлым?

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Да, потому что 
время — только сейчас. 

В книге «Актер и мишень» вы 
пишете, что для человеческо-
го существа актерская игра — 
естественный рефлекс. Так 
для любого человека? 

ДЕКЛАН ДОННЕЛЛАН: Для каждого. 
Мы бы не выжили, если бы не иг-
рали. Мы же учимся есть, смо-
тря на маму, например. Мы все-
му учимся через игру. Особенно 
в политике. Мы смотрим за 
людьми, которые играют во 
взрослых. По мере углубления 
политического кризиса в Вели-
кобритании, думаешь: где лиде-
ры? И дальше: да ладно лидеры, 
где взрослые? Я уже даже не 
хочу лидера, мне хотя бы взро-
слого человека дайте... А если че-
ловек надевает костюм и делает 
вид, что ему не нужно чужое 
внимание, это верный признак, 
что он играет во взрослого. Ведь 
всем и каждому нужно внима-
ние. И больше всего тем, кто го-
ворит, что им ничего не нужно. 

Играть — это врать «с согла-
сием». Согласие — вот что важ-
но. Если ты что-то делаешь и не 
согласен с этим, тогда это ложь. 
А надо пытаться не врать. Мы, в 
конце концов, все равно сов-
рем. Но пытаться должны. Мы 
стремимся создать максималь-
но правдоподобную иллюзию в 
реальности. Мы играем даже по 
отношению к детям — роль хо-
рошего отца, матери... Мне ка-
жется, мы должны быть, сми-
рившись, как-то проживать 
нашу ежедневную жизнь на-
столько хорошо, насколько мы 
можем. А не думать, что мы на 
«горячей линии» с Богом по 
случаю поисков истины.  

А К Ц Е Н Т

Что хорошо в  смерти?.. 
Точно больше не будет сюрпризов 

Итальянские актеры рождены с кра-
сивыми жестами. Но у них есть тен-
денция, что еще чуть-чуть, и они 
телом тебе всю историю расскажут.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Будут ли новые проекты на русском языке и новые диалоги культур? 
Деклан Доннелан | Я до сих пор очень близок к Чеховскому фестивалю. 

Я еще являюсь президентом фонда международной Театральной конфе-

дерации в Москве. Не бывает такого, чтобы мы приехали в Москву и не 

увиделись с Валерием Шадриным. И я надеюсь, что мы еще что-то вме-

сте сделаем, и этот спектакль приедет в Москву. На самом деле из куль-

туры в культуру переходить просто, никакой сложности в этом нет. Ча-

сто удивляются: как ты работаешь на разных языках? Например, на рус-

ском, на котором ты даже не говоришь? Но я считаю, проблема не в том, 

на каком языке делать что бы то ни было. Главное — чтобы был хоть ка-

кой-нибудь язык. Язык сам по себе — это уже проблема. Не какой-то кон-

кретный, а в принципе. Потому что язык — это всегда параллельная и од-

нобокая реальность по сравнению с тем, что ты пытаешься сказать, что 

ты чувствуешь или с тем, что ты не можешь для себя объяснить... 

А К Ц Е Н Т

Я не думаю, что театр — это часть жизни. 
Я искренне считаю, что жизнь — 
это часть театра

Визитная карточка

Деклан Доннеллан — британский театральный режиссер. В 1981 

году вместе со сценографом Ником Ормеродом основал театр Cheek 

by Jowl. Мировую известность Доннеллану принесли постановки в 

Лондонском Королевском Национальном театре и Королевском 

Шекспировском театре. Лауреат трех премий Лоуренса Оливье и 

других театральных наград, в числе которых — российские «Золотая 

маска» и «Хрустальная Турандот». Кавалер французского Ордена 

искусств и литературы. 

Декалан Доннеллан много работал в России, ставил в МДТ — Театре 

Европы, Большом театре. На третьей Театральной олимпиаде в 2001 

году в Москве был представлен его спектакль «Борис Годунов», со-

зданный с российскими актерами под эгидой Театрального фестива-

ля им. Чехова.  Посвященная актерскому искусству книга Доннеллана 

«Актер и мишень» издана на 15 языках. 

Пикколо театр ди Милано, с которым Доннеллан впервые работал на 

итальянском языке,  — один из самых известных европейских театров. 

Основан Джорджо Стрелером, Паоло Грасси и Ниной Винчи в 1947 году, 

открылся пьесой Горького «На дне» в постановке Стрелера. Потом была 

комедия Гольдони «Арлекин - слуга двух господ». Именно «Арлекин» и 

стал символом театра и вошел в золотой фонд мировой сцены. Сегодня 

Театр Пикколо возглавляет директор Серджио Эскобар, художествен-

ным консультантом является режиссер и драматург Стефано Массини.
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Премьера сериала «Поместье 
в Индии» — на Первом канале 
4 августа в 21.50  
Многосерийный фильм Beecham 

House  был впервые показан в апре-

ле в Каннах на фестивале сериалов 

Canneseries и именно там обзавел-

ся первыми поклонниками. В до-

словном переводе он называется 

«Дом Бичема», но в нашей стране 

выходит под названием «Поместье 

в Индии». С конца июня его можно 

было смотреть только в онлайн-ки-

нотеатре Первого канала.  Но уже 

с 4 августа он будет идти в вечерний 

прайм и в телевизионном эфире.  

Этот сериал определяют, как «Аббат-

ство Даунтон» в Дели XVIII века. Но 

его можно преподнести и как «Вели-

колепный век» для бизнес-леди. В 

первом сезоне всего шесть серий, 

но в них уместилось то, что обычно 

рассказывается в 300 и больше. То 

есть это сериал для тех, кто хочет ис-

пытать те же мелодраматические 

эмоции, но не готов отдать полжизни 

за пребывание у экрана. Режиссер 

проекта — она же сценарист и продю-

сер — Гуриндер Чадха знакома люби-

телям кино и сериалов по проектам 

«Играй, как Бекхэм», «Дом вице-ко-

роля» и другим. 

События исторической драмы раз-

ворачиваются  в Индии времен бри-

танского владычества. 1795 год, 

Дели. Лейтенант Джон Бичем, не со-

гласный с политикой англичан в Ин-

дии, уходит в отставку и собирается 

начать новую жизнь. Он покупает бо-

гатое поместье, где поселяется вме-

сте с маленьким сыном Огастом, ро-

жденным матерью-индианкой. Джон 

намерен заняться продажей мест-

ных товаров в Англии, но для этого 

ему необходимо получить лицензию 

на торговлю у императора, с боль-

шим подозрением относящегося к 

подданным британской короны. 

Из Лондона приезжает мать Джона, 

с которой он не виделся 12 лет. Мис-

сис Бичем сопровождают ее ком-

паньонка мисс Вайолет и старый 

друг и сослуживец Джона — Сэмюел 

Паркер. Миссис Бичем умоляет Джо-

на найти его младшего брата Дэние-

ла, офицера Ост-Индской компании. 

Джон понимает: если император уз-

нает, что брат служит у англичан, ему 

не получить лицензии… 

Главную роль играет Том Бейтман 

(«Ярмарка тщеславия», «Убийство в 

«Восточном экспрессе»). Из «Аббат-

ства Даунтон» в новый сериал пере-

бралась Лесли Никол. 

Смотрите также: 

Мини-сериал «Петербург. Любовь. 
До востребования»  — на  Первом 
канале 31 июля, 1 августа в 21.30
Четырехсерийный фильм  режиссе-

ра Дмитрия Светозарова основан на 

картине 1963 года его отца, классика 

советского кино Иосифа Хейфица 

«День счастья». 

Молодая учительница из глубинки 

Светлана, приехав на семинар в Пе-

тербург, знакомится с геологом-не-

фтяником Федором, который  влю-

бляется в наивную провинциалку. Он 

бросает экспедицию, делает девуш-

ке предложение и устраивает их уют-

ное семейное гнездышко. Казалось 

бы, жизнь могла бы стать сплошным 

«днем счастья», но роскошный особ-

няк со временем превращается для 

Светланы в золотую клетку. Одна-

жды, прогуливаясь по Петербургу, 

она знакомится с интеллигентным  

Березкиным, который работает вра-

чом «Cкорой помощи».

Главные роли исполняют Юлия 

Пересильд, Александр Устюгов, 

Сергей Перегудов и Наталья Бур-

мистрова. 

Международный фестиваль 
дебютного кино в Новой 
Голландии. Превью,
Санкт-Петербург, 26—28 июля
Кто начал, тот не начинающий! Эта 

максима, адресованная писателям, 

тем более верна и для тех, кто снял 

свой первый фильм. Дебют — это не 

проба пера, это шанс быть услышан-

ным. Фестиваль дебютов, который 

запускает проект «Новая Голландия: 

культурная урбанизация», — этот 

шанс как минимум удваивает, высту-

пая в роли «усилителя звука».

Впрочем, тут надо иметь в виду, что 

для фильмов, вошедших в програм-

му «превью» (полномасштабный фе-

стиваль в Петербурге запланирован 

на следующий год), в роли таких 

«усилителей» уже выступили Кан-

нский и Берлинский кинофестива-

ли, фестиваль Sundance. Так, в про-

грамму включены не только уже вы-

шедшая в прокат «Дылда» — вторая 

картина Кантемира Балагова, пока-

занная в программе «Особый 

взгляд» в Каннах и получившая два 

приза — за режиссуру и приз 

FIPRESCI, но и обладатель Гран-при 

фестиваля Sundance «Сувенир» 

Джоаны Хогг. Рядом — «Мальчик рус-

ский» Александра Золотухина, та-

лантливого выпускника мастерской 

Александра Сокурова в Кабардино-

Балкарском университете, и фран-

ко-китайская копродукция «Долгий 

день уходит в ночь», режиссер кото-

рой — молодой китайский поэт и ре-

жиссер Би Гань — восходящая звезда 

нового кинематографа. Выпускник 

киношколы Нью-Йоркского универ-

ситета Кирилл Михановский изве-

стен не только в Каннах («Приз мо-

лодому дарованию» в рамках Неде-

ли критики получил его фильм «Сны 

о рыбе»), но и в России. Его «Дубров-

ский» с Данилой Козловским в глав-

ной роли стал заметным событием 

пять лет назад. В программе петер-

бургского фестиваля дебютов заяв-

лен его новый фильм «Гив ми либер-

ти» (2019), в основе которого — соб-

ственный опыт режиссера, подраба-

тывавшего в студенческие годы в 

Америке водителем спецтранспор-

та для людей с ограниченными воз-

можностями. Наконец, можно будет 

увидеть третий фильм еще одного 

любимца Канн — 37-летнего испанца 

Оливера Лаша «И придет огонь». 

Если добавить, что на все фильмы, 

как и на «круглые столы» и мастер-

классы вход бесплатный (достаточ-

но зарегистрироваться), становится 

понятно, что новый фестиваль, пре-

зидентом которого стал Александр 

Роднянский, намерен привлечь не 

только синефилов, но и самую широ-

кую аудиторию. Но задачи проекта 

выходят далеко за рамки «феста фе-

стов». Прежде всего — это поддер-

жка оригинального авторского кине-

матографа, новых интересных идей 

и нового видения, а еще — появление 

площадки, где возможно широкое 

свободное обсуждение проблем мо-

лодого кино в России. Не случайно 

«превью фестиваля» начинается не с 

парадных речей, а с «круглого стола» 

о проблемах дебютов. 

И последнее, но отнюдь не по значе-

нию. Конкурс предполагает призы 

вполне весомые. Гран-при — десять 

тысяч евро, приз за режиссуру — 

семь тысяч евро, призы за лучшие 

мужскую и женскую роли — по пять 

тысяч евро. Для короткого метра 

предусмотрены три приза по три ты-

сячи евро. К слову, в конкурсе корот-

кого метра могут участвовать не 

только игровые, но и документаль-

ные, экспериментальные фильмы.  

Премьера спектакля «Любовь 
и голуби», Театр Комедии имени 
Акимова, Санкт-Петербург, 
30 июля, 10 и 24 августа
«Любовь и голуби» — спектакль при-

глашенного режиссера Геннадия 

Тростянецкого по пьесе Владимира 

Гуркина — трогательная и забавная 

история любви, измены и прощения. 

В главных ролях — четы Кузякиных — 

заслуженные артисты России Дмит-

рий Лебедев и Елена Руфанова. 

Сравнения спектакля с всенародно 

любимым фильмом Меньшова, где 

снялись Михайлов и Дорошина, Гур-

ченко, Юрский и Тенякова, неизбеж-

ны (в 1984 году картину посмотрели 

44 миллиона зрителей, и вот уже 35 

лет комедию, ставшую легендой и 

классикой, регулярно показывают 

по телевидению), но режиссера это 

не испугало.

— Зрители признавались нам, что не-

вольно начинали сравнивать, и, как 

ни странно — получали от этого удо-

вольствие, поражались разнице. И в 

конце им открывалось, что они виде-

ли совсем другую историю, — поде-

лился с «РГ» Геннадий Тростянецкий. 

А Елена Руфанова вспоминает: когда 

на сборе труппы объявили новые по-

становки сезона, услышав про «Лю-

бовь и голуби», подумала — бедные 

ребята, как же они будут это играть?

— Ведь фильм все знают, любят, его 

буквально растащили на цитаты. Все 

знают, например, Надюху Нины До-

рошиной и ее фразочку «Людк, а 

Людк!», ставшую визитной карточ-

кой актрисы. И Гурченко: «Людк, а 

Людк! Тьфу! Деревня!». А потом я 

увидела себя в распределении и под-

умала: «О, господи…». Но режиссер 

Тростянецкий! Когда я работала в Те-

атре имени Ленсовета, он ставил у 

нас, но я не была задействована в его 

спектаклях. Я видела их и очень хо-

тела поработать с режиссером «ста-

рой» школы, учеником Товстоного-

ва, — рассказала актриса.  

Кстати, режиссер сначала предло-

жил ей попробовать две роли: Раису 

Захаровну и Надюху. 

— К «разлучнице» вообще не знала, 

как подступиться: настолько ярко, 

гротесково сыграла ее в фильме 

Людмила Гурченко. В создании обра-

за жены Кузякина мне помог, я ду-

маю, опыт поездок по стране: видела 

деревенских жителей в Вологодской 

области, и корни мои архангельские 

органично заговорили, — продолжа-

ет Елена Руфанова.  

Что интересно, в 1982 году Геннадий 

Тростянецкий ставил эту пьесу в Ом-

ском театре драмы, где работал по-

сле Ленинградского театрального 

института. Василия Кузякина играл 

тогда Юрий Кузнецов (позже он пе-

реехал в Петербург, служил в Театре 

Комедии, стал сниматься в кино, в 

том числе в «Улицах разбитых фона-

рей»). А Дмитрий Лебедев тогда вы-

ступал в роли сына Кузякиных Лень-

ки. Теперь он живет в Петербурге. 

— Кузнецов играл изумительно, умо-

рительно! А Владимир Гуркин был 

артистом Омского театра, у него, к 

слову, были блистательные роли. 

Уже позже к нам приехал Владимир 

Меньшов — сочинять с ним сцена-

рий, смотрел наш спектакль. Больше 

200 раз мы сыграли его, что для про-

винции немало, — вспоминает актер. 

Кстати, героев создатели спектакля 

поселили в добродушный и веселый 

мир сегодняшней деревни Переми-

лово, которую своими работами со-

здал известный российский худож-

ник Владимир Любаров. В оформле-

нии постановки использованы его 

картины.  

«Культурное наследие 
Зарубежной России», Ренэ Герра, 
«Международная интеллектуаль-
ная книга» (МИК)
О собрании Ренэ Герра ходят леген-

ды — французский славист и иссле-

дователь является обладателем на-

стоящих сокровищ, связанных с де-

ятелями культуры русской эмигра-

ции. Сначала поражают цифры: ты-

сячи картин и гравюр, десятки тысяч 

рукописей, автографов, книг и аль-

манахов, самая крупная в мире под-

борка дореволюционных откры-

ток… Следом — то, что за ними сто-

ит: письма Марины Цветаевой, це-

лый ряд бунинских раритетов, 

включая, к примеру, визитную кар-

точку писателя, его прижизненные 

портреты и фотографии, издания с 

дарственными надписями Алексея 

Ремизова, Владислава Ходасевича, 

Ирины Одоевцевой, Георгия Адамо-

вича. 

О ценности же художественной кол-

лекции Герра красноречиво говорит 

тот факт, что несколько лет назад она 

была показана в штаб-квартире аук-

ционного дома «Сотбис». У некото-

рых, чего таить, тогда екнуло сердце, 

но владелец заверил, что это всего 

лишь выставка, а о продаже экспона-

тов не может быть и речи. Еще бы: он 

хранит подлинники художников ле-

гендарного объединения «Мир 

искусства» — Бенуа, Сомова, Билиби-

на, Добужинского, Коровина, да и не 

их одних.

При, казалось бы, совершенно 

уместном слове «коллекционер» 

Ренэ Герра, однако, морщится. Ему 

по душе другое — «собиратель», в ко-

тором таится гораздо более глубо-

кий смысл. 

— Хоть я и француз, но считаю себя в 

некотором роде «собирателем зем-

ли русской», Иваном Калитой конца 

ХХ — начала ХХI века. Ведь этим 

ушедшим под воду градом Китежем 

— русскими поэтами, художниками, 

писателями, тем, что они создали до 

и после великого исхода из России, 

мало кто интересовался лет 30—40 

тому назад. Моя любовь была на сто-

роне «изгоев», но я знал, что рано 

или поздно Россия поймет их значе-

ние, — говорит знаток искусства и ли-

тературы русского зарубежья. 

Для нас его книга — возможность 

прикоснуться к совершенно другой 

России, к той, которой Герра востор-

гался и которую, впервые приехав в 

Советский Союз в 1966 году, не за-

стал. «Я увидел, что полюбил культу-

ру страны, которой уже не сущест-

вовало. Для меня это была настоя-

щая трагедия», — будет вспоминать 

потом он, совершенно случайно 

еще мальчишкой попавший в среду 

эмигрантов в Париже и буквально 

влюбившийся в то, чем они жили. Его 

русскими собеседниками были люди 

из эпохи Серебряного века, совре-

менники Чехова, а это особое мыш-

ление и особое воспитание — в этом 

убеждаешься, читая его воспомина-

ния. Собственно, само издание 

представляет собой чередование 

факсимиле репродукций, фотогра-

фий из собрания Герра и его расши-

ренных комментариев к ним. Но 

комментариев не сухих, а предельно 

личных и трогательных.

И эта книга и вышедшие ранее «О 

русских — по-русски» и «Когда мы в 

Россию вернемся...» позволяют по-

нять: коллекция этого «русского 

француза» — не просто собрание 

редких вещиц, которыми можно 

прихвастнуть в статусном общест-

ве, это история любви. Той, которая 

может стать укором для любого «па-

триота», ведь один только русский 

язык Герра вызывает аплодисменты 

у образованнейшей публики — столь 

чистого и незахламленного языка, к 

сожалению, сегодня в России пра-

ктически не услышать. 

«Ренэ Герра воплощает собой тип 

человека, который неминуемо бы 

сложился в результате слияния Рос-

сии и Франции в одну этнокультур-

ную общность», так феномен лично-

сти пытается осмыслить филолог, 

писатель Александр Сенкевич. 

Осмысливать, впрочем, можно 

сколько угодно, а собрание Ренэ Гер-

ра тем временем пополняется, при-

чем буквально каждый день. «Ни дня 

без находки», — уверяет он. Так что 

нас ждет еще много интересного. 

МУЗЫКА На Зальцбургском фестивале сыграл пианист Игорь Левит 

В жизни всегда есть вариации
ГАСТРОЛИ Немецкая группа Accept выступит 
на фестивале «Легенды мирового рока»

Короли скорости 
Владимир Дудин

З
наменитый Зальцбург-
ский фестиваль официаль-
но откроется 27 июля. Тра-

диционно предваряет его так 
называемая Увертюра — недель-
ная программа, одним из ярких 
событий который стало соль-
ный концерт Игоря Левита, в 
программе которого музыка 
Листа, Моцарта и Бузони. Кор-
респондент «РГ» поговорил с 
одним из самых интересных пи-
анистов современности. 

Перед концертом в Зальцбурге 
вы впервые выступили в Боль-
шом зале Петербургской фи-
лармонии, причем, с эмоцио-
нально сложным Вторым 
фортепианным концертом 
Прокофьева. Сложно шли ре-
петиции с маэстро Темирка-
новым?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Репетиций было все-
го две, но мы с оркестром мгно-
венно поняли друг друга, и с ма-
эстро Юрием Темиркановым 
понимание складывалось на ин-
туитивном уровне. А Второй 
концерт Прокофьева, действи-
тельно, самый черный, в нем 
чувствуется психологическая 
травма, потеря лучшего друга 
композитора,  кончившего 
жизнь самоубийством, в нем 
фатализм, которого нет в дру-
гих концертах Прокофьева.

Будем честны — в мире сегодня 
немало очень хороших пиани-
стов. Конкуренция вас не вол-
нует?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Меня только радует, 
что рядом есть действительно 
уникальные коллеги-музыкан-
ты. Повод для беспокойства был 
бы, если бы их не было.

За ходом конкурса Чайковско-
го следили?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Моя мама слушала 
конкурс, присылала мне видео, 
но у меня совсем не было време-
ни. Вот сейчас, наконец, образо-
вался отпуск длиной в неделю, и 
я надеюсь посмотреть записи. 
Очень рад победе флейтиста 
Матвея Демина, с которым вме-
сте учился.

Сами не планировали при-
нять участие?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Нет, не думал об этом 
никогда. Я принимал участие в 

других конкурсах, в которых 
одерживал победы, но после 
этого ничего особенного не про-
исходило в моей карьере. На-
верное, кому-то конкурсы очень 
нужны, кому-то совсем не обя-
зательны, все зависит от инди-
видуальности музыканта.

Как молодому пианисту по-
падать на престижные кон-
цертные площадки?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Это большой вопрос. 
Прежде всего, надо знать себя 
— что ты умеешь, а что нет. 
Должна сопутствовать удача. 
Но самый-самый сложный и 
важный момент — необходимо 
иметь вокруг себя людей, кото-
рым ты не только доверяешь, 
но и знаешь, что они будут при-
нимать решения не только в 

свою, но и в твою пользу. Таких 
людей в нашем мире очень 
мало. Я имел счастье познако-
миться с такими, иначе меня 
бы сейчас тут не было.

Каждый ваш новый альбом на 
Sony Сlassical вызывает бурю 
восторженных рецензий. На-
сколько записи важны для ва-
шего творчества и карьеры?

ИГОРЬ ЛЕВИТ: Я очень люблю сам 
кропотливый процесс звукоза-
писи, поисков звуковых реше-
ний. Последняя запись длилась 
полтора года — были исполнены 
все сонаты Бетховена на этом 
же лейбле. Но с того дня, когда 
уже все готово, я больше не слу-
шаю записи, они как дети — рас-
тут сами по себе. В записях от-
ражен я, мои взгляды. Напри-

мер, почему я ставлю в один ряд 
цикл вариаций ныне живущего 
американского композитора 
Фредерика Жевского,  «Гольд-
берг-вариации» Баха и «Ди-
абелли-вариации» Бетховена, 
считая эти три сочинения самы-
ми важными вариационными 
фортепианными циклами.

Думаю, имя композитора 
Фредерика Жевского вы от-
крыли для многих...

ИГОРЬ ЛЕВИТ: В 17 лет я случайно 
услышал в Ганноверской библи-
отеке запись его вариаций. По-
слушал — и как-то просто с ума 
сошел. Отыскал его мэйл, напи-
сал, он ответил, завязалась пере-
писка, которая переросла в 
дружбу, творческий союз. Он на-
писал для меня цикл из восьми 
сонат на 40 минут музыки. Фре-
дерик — тяжелый человек, но 
уникальный. Благодаря ему я, 
кстати, открыл для себя амери-
канского писателя Джеймса Бол-
дуина, перевернувшего мое ми-
ровоззрение. 

Александр Алексеев

Э
то самый кочующий и 
непоседливый россий-
ский рок-фестива ль . 

Прежде он проходил в Магни-
тогорске, а в субботу 27 июля 
состоится уже в Кемерове. И 
кто знает, где еще окажется в 
ближайшее время, ведь сама 
идея «Легенд мирового рока» 
хороша: продюсеры приглаша-
ют именитые европейские 
группы, а попутно и один-два 
наших коллектива. Но в этот 
раз столько культовых гастро-
леров захотели сыграть на рос-
сийском open-air, что ими ре-
шили и ограничиться. 

Зрители, которые снова при-
едут на фестиваль из разных го-
родов услышат эпичную симфо-
рок группу из Голландии Within 
Temptation, которая в продол-
жение мирового тура предста-
вит новый хлесткий и жесткий, 
патетично-возвышенный аль-
бом Resist. Многие ждут мело-
дичных пауэр-металлистов из 
Дании Royal Hunt. Ну, а шведы 
HammerFall  исполняют мощ-
ную мелодичную музыку, а в их 
стихах идет непрекращающая-
ся борьба добра 
с о  з л о м ,  а 
г л а в н ы е 
персона-

жи появились будто из книг 
Толкиена и рыцарских историй 
Стивенсона.

Впрочем, главные звезды на 
нынешних «Легендах» — немцы 
Accept. Они входят в число луч-
ших хард-энд-хэви групп ХХ и 
ХХI веков. И именно они первы-
ми стали так уверенно и само-
бытно соединять тяжелый рок с 
классикой. В их песне  еще 1985 
года  Metal Heart звучит и фраг-
мент композиции Бетховена «К 
Элизе», есть и ритмы «Славян-
ского марша» Чайковского.  А 
теперь группа приехала в Рос-
сию уже с симфоническим ор-
ке ст р о м  и  н о в ы м  д и с к о м 
Symphonic Terror. Накануне фе-
стиваля лидер Accept — гита-
рист и композитор Вольф Хофф-
манн — ответил на вопросы обо-
зревателя «РГ» .

Рок-звезды и прежде играли с 
симфоническими оркестра-
ми. Изучали ли вы их опыт? И 

чьи  ошибки или до-
стижения боялись 

повторить?
ВОЛЬФ ХОФФМАНН: 
Я специально 
не озадачивал 
себя сравнени-

ями и сомнения-
ми в том, сможем 
ли мы сделать 

лучше? Уве-
рен: иногда 
п о л е з н е е 
н е  с л у -
шать дру-
г и х ,  п о -
с к о л ь к у 

это собьет тебя с пути, который 
ты задумал изначально. Ведь 
сыграть с симфоническим орке-
стром было моей давней меч-
той. И когда это удалось благо-
даря продюсеру Хольгеру Хюб-
неру, то я дорожил каждой се-
кундой, проведенной с музы-
кантами Чешского националь-
ного симфонического оркестра 
(именно с ним, кстати, записали 
два альбома и наши «Би-2». — 
Прим. ред.). Уж не знаю, научил-
ся ли я у них чему-то: мышле-
нию, основательности? Но хочу 
поскорее попасть в студию, что-
бы начать работу над новыми 
песнями. Выступлением на «Ле-
гендах мирового рока» 27 июля 
мы завершаем  мировой тур в 
поддержку альбома Symphonic 
Terror. А потом — без раскачки — 
сразу же начнем записывать 
Accept-2020.

Нужно ли музыканту для уве-
ренности в своих силах чувст-
вовать, что каждый его но-
вый альбом лучше других? 

ВОЛЬФ ХОФФМАНН:  Да, нам посчаст-
ливилось оставить некоторый 
след в истории музыки. Создать 
себе репутацию, благодаря ко-
торой люди, покупающие каж-
дый наш новый альбом, знают, 
что они отдают деньги за насто-
ящий, брутальный  хэви-метал. 
Но нынешний диск Symphonic 
Terror все-таки особенный. И 
очень мне нравится!   

Иногда поклонники размыш-
ляют о группах: мол, в 80—90-
е они были круче, а теперь и 
трава у них под ногами не та-
кая зеленая... Следите ли вы за 
разговорами об Accept? 

ВОЛЬФ ХОФФМАНН: Мы знаем наше 
прошлое и настоящее. И фанаты 
его помнят: мы играли хард-
рок,  хэви-метал... Менялся со-
став, но главное у Accept было 

неизменным: драйв и 
предельная искрен-

ность исполнения. 
Но для меня глав-

ное, чтобы участни-
ки группы ценили наших 

фанатов. Потому что от них за-
висят наша жизнь и карьера. 
Они хотят гордиться нами. Ну а 
мы — ими! Вот так я и раскрыл 
вам главный секрет  группы 
Accept. 

Вместе с маэстро Юрием 
Темиркановым Игорь Левит закрыл 
сезон Петербургской филармонии. 

А К Ц Е Н Т

«Когда альбом готов, все прослушано, 
сверено, я больше не слушаю записи: 
они как дети — растут сами по себе»

«Поместье в Индии» — историческое и костюмное кино. Как любит зритель.

Книга Ренэ Герра — увесистый том 
с сокровищами внутри. 

Пять короткометражек покажет на 
фестивале Московская школа кино.
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То, что «Любовь и голуби» — народный хит, творческую команду не испугало. 

НАВИГАТОР

Зальцбургский фестиваль про-

длится 43 дня (с 20 июля по 31 ав-

густа) и предложит гостям 199 

спектаклей и концертов. Програм-

ма нынешнего, 99-го сезона по-

священа мифам. 

Наиболее ожидаемая премьера — 

моцартовский «Идоменей» в по-

стано вке Питера Селларса и Тео-

дора Курентзиса, два года назад 

уже представлявших на сцене 

Felsenreitschule (Школа верховой 

езды) «Милосердие Тита» Моцар-

та.

Еще один миф — «Медея» Луиджи 

Керубини, в которой блистала ког-

да-то Мария Каллас, будет постав-

лена на сцене Grosses 

Festspielhaus (музыкальный руко-

водитель Томас Хенгельброк). 

Представят на фестивале и репер-

туарную редкость — «Эдипа» 

Джордже Энеску, его капитальное 

сочинение, которое он называл 

«делом своей жизни».

«Орфеем в аду» Жака Оффенбаха 

отметят в Зальцбурге 200-летие 

композитора, основоположника 

оперетты.

Особым событием станет возвра-

щение на зальцбургскую сцену 

Валерия Гергиева, который в по-

следний раз здесь дирижировал 

12 лет назад «Бенвенуто Челлини» 

Гектора Берлиоза. Спустя 12 лет 

он возвращается с одной из своих 

лучших дирижерских трактовок — 

«Симоном Бокканегрой» Верди.

В спектакле, который ставит в 

Grosses Festspielhaus немецкий 

режиссер Андреас Кригенбург, 

будет звездный состав — Лука 

Сальси (Симон Бокканегра), Ма-

рина Ребека (Амелия), Рене Папе 

(Якопо Фиеско).

Кроме того, в Зальцбкрге высту-

пят многие известные 

исполнители из Рос-

сии: Анна Нетребко и 

Юсиф Эйвазов высту-

пят в концертном испол-

нении «Адрианы Лекув-

рер» Чилеа, Ильдар Абдра-

заков выйдет в «Реквиеме» 

Верди.

В концертной афише также 

имена Григория Соколова, 

Евгения Кисина, Максима 

Венгерова, Полины Осе-

тинской, Аркадия Во-

лодося.

Подготовила 
Ирина Муравьева 

ФОТОГРАФИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНА ОРГАНИЗАТОРОМ

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

Мало кто умеет так мощно 
играть и Бетховена, 
и хэви-метал хиты, 
как Хоффманн.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Магаданского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Красноярского края;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 авгус-
та 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Се-
верск, г.Северск, ул.Курчатова, 1, ИНН 7024029499 информирует, 
что в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, 
Положением о проведении общественных слушаний по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории городского округа ЗАТО Се-
верск Томской области, утвержденным постановлением Адми-
нистрации ЗАТО Северск от 29 июля 2015 г. № 1678, организуют-
ся общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
на осуществление деятельности в области использования атом-
ной энергии «Использование ядерных материалов и радиоактив-
ных веществ при проведении научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ в Акционерном обществе «Сибирский 
химический комбинат», г.Северск Томской области».

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск от 
22.07.2019 №823-р общественные обсуждения состоятся в форме 
общественных слушаний 28 августа 2019 г. в 15.00 в большом 
зале здания Администрации ЗАТО Северск по адресу: 636000, Том-
ская область, ЗАТО Северск, г.Северск, пр.Коммунистический, 51.

Организатором общественных обсуждений является Адми-
нистрация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Местоположение намечаемой деятельности — промышленная 
площадка АО «СХК», ЗАТО Северск, Томская область.

Цель намечаемой деятельности — повышение безопасности, 
совершенствование действующих и создаваемых технологичес-
ких процессов и оборудования.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС): III—IV кварталы 2019 г. 

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техни-
ческое задание на ОВОС, доступны для ознакомления и подачи 
письменных замечаний и предложений с 26 июля 2019 г. по 30 сен-
тября 2019 г. на официальном сайте АО «СХК» по адресу  
http://atomsib.ru/ в разделе «Объявления», а также по адресу 
Томская область, ЗАТО Северск, г.Северск, ул.Курчатова, 16, Му-
ниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Централь-
ная городская библиотека» в рабочие часы библиотеки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по материа-
лам обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направ-
лены по адресу электронной почты PASmolkin@rosatom.ru. Кон-
тактное лицо — Смолкин Павел Александрович — начальник тех-
нологической лаборатории АО «СХК», тел. (3823) 54-83-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» сов-
местно с Администрацией Кстовского муниципального 
района Нижегородской области уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы по проектной документации: «Битум-
ное производство. Этап II. Блок производства нефтяных 
битумов с объектами ОЗХ», включая техническое задание 
на проектную документацию и материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: расширение ассор-
тимента выпускаемой конкурентоспособной продукции, 
повышение качества готовой продукции, вовлечение в про-
изводство нефтебитумов дополнительных компонентов 
сырья, обеспечение выработки и хранения объемов товар-
ной продукции в период снижения рыночного спроса.

Месторасположение намечаемой хозяйственной 
деятельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсин-
тез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе 
Центральное (Промышленный район), д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская об-
ласть, г. Кстово, шоссе Центральное (Промышленный 
район), д. 9.

Разработчик материалов: генеральная проектная 
организация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепро-
ект», 603006, г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, 
д. 147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль 2019 г. — октябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Кстовского муници-
пального района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания с участием заинтересованных граждан и органи-
заций. Форма представления замечаний и предложений — 
свободная.

С комплектом проектной документации в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ № 87 «О со-
ставе разделов проектной документации и требования к их 
содержанию» (включая техническое задание на проектную 
документацию и предварительный вариант материалов 
ОВОС) можно ознакомиться с 31 июля в общественной 
приемной Дворца культуры нефтехимиков по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, д. 15, каб. 
119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в рабочие 
дни, тел. 83145 (5-50-53), и далее в течение 30 календар-
ных дней после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от обще-
ственности принимаются в журнале замечаний и пред-
ложений, который будет находиться вместе с материалами 
проектной документации, либо направляются по адресу:  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650,  
Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Централь-
ное (Промышленный район), д. 9, тел.: 83145 (5-50-53).  
Ответственное лицо — Давыдов Д.П. 

Сроки представления замечаний и предложений: с 
31 августа 2019 г. по 11 октября 2019 г. 

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Битумное производство. Этап II. Блок производства 
нефтяных битумов с объектами ОЗХ», включая техничес-
кое задание на проектную документацию и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 
10 сентября 2019 г. в 14.00 по адресу: Нижегородская об-
ласть, г. Кстово, пл. Ленина, д. 4.

Доступ общественности к окончательному варианту 
проектной документации (включая материалы ОВОС и ТЗ 
на проектную документацию) обеспечивается до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центр Регистрации» совместно с Администраци-
ей Бахчисарайского района Республики Крым уведомляет 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
материалов по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Рекультивация нарушенных земель, расположенных 
в 1 км южнее с. Плодовое Бахчисарайского района Республики 
Крым», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Место расположения объекта: Республика Крым, Бахчи-
сарайский район, Плодовский с/с, 1 км южнее с. Плодовое.

Основные характеристики объекта: Проект рекультива-
ции земель предусматривает комплекс горнотехнических, ин-
женерных и других мероприятий, направленных на улучшение 
состояния окружающей среды. Площадь участка рекультивации 
12,7479 га, объем — 1254,56 тыс. м3.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация земель 
предусматривает комплекс горнотехнических, инженерных 
и других мероприятий, направленных на восстановление нару-
шенных земель и улучшение состояния окружающей среды. Ос-
новное направление рекультивации — сельскохозяйственное. 

Заказчик: ООО «Центр Регистрации» (295001,Республи-
ка Крым, г. Симферополь, ул. Крылова, дом 164). Контактное 
лицо: Ибраимов Ягъя Серверович тел.: +7 (978) 781-86-95.

 Проектная организация: ООО «Геомарксервис» (185005, 
РФ, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Луначарс-
кого, 41А). Контактное лицо: Егоров Леонид Вадимович  
тел.: +7 (911) 400-45-57.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений:

— Администрация Бахчисарайского района Республики 
Крым.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма представления замечаний: в письменной форме.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно:
— в администрации Бахчисарайского района Республики 

Крым (г. Бахчисарай, ул. Советская, 5), время приема с 8.00 
до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, каб. 405, телефон для справок: 
(0652) 4-15-62.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: г. Бахчисарай, ул. Советская, 5 администрация Бах-
чисарайского района Республики Крым. 

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 26.08.2019.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Рекультивация нару-
шенных земель, расположенных в 1 км южнее с. Плодовое 
Бахчисарайского района Республики Крым», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду в ад-
министрации Бахчисарайского района Республики Крым 
состоятся «26» августа 2019 г. с 10.00 до 11.00 по адресу: 
г. Бахчисарай, ул. Советская, 5, 2-й этаж, в большом зале адми-
нистрации Бахчисарайского района Республики Крым.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечива-
ется в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации

В соответствии с Федеральным законом от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ 
«Об общественном контроле за обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» с 1 января 2019 г. по 30 июня 2019 г.:

прекращены полномочия следующих членов общественных 
наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации:

в соответствии с ч. 2 ст. 12, п. 2 ч. 1 ст. 14 Федерального закона 
№ 76-ФЗ

1) Сайберт Нины Александровны (ОНК Алтайского края, 
с 14.03.2019 г.);

в соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ
2) Пискунова Дмитрия Игоревича (ОНК г. Москвы, с 01.04.2019 г.);
3) Пятницкого Павла Игоревича (ОНК г. Москвы, с 17.04.2019 г.);
в соответствии с п. 8 ч. 1 ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ
4) Вашурина Юрия Алексеевича (ОНК Челябинской области, умер 

18.01.2019 г.);
5) Ваюевой Тамары Никитичны (ОНК Еврейской автономной 

области, умерла 23.05.2019 г.);
6) Соловьева Владимира Ивановича (ОНК Республики Коми, умер 

25.03.2019 г.).
в соответствии с ч. 3 ст. 14 Федерального закона №76-ФЗ 

назначены следующие члены общественных наблюдательных 
комиссий субъектов Российской Федерации:

1) Аристов Сергей Вячеславович (ОНК г. Москвы, решение совета ОП 
РФ от 20.05.2019 г. № 32-С);

2) Дерюгин Александр Андреевич (ОНК г. Москвы, решение совета 
ОП РФ от 20.05.2019 г. № 32-С);

3) Леонтьева Дарья Сергеевна (ОНК Алтайского края, решение совета 
ОП РФ от 29.04.2019 г. № 29-С);

4) Терсков Денис Игоревич (ОНК Оренбургской области, решение 
совета ОП РФ от 13.02.2019 г. № 7-С).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации В.А. Фадеев

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г., №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат» 
(ПАО «ММК») совместно с Администрацией города Магнито-
горска уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «ПАО «ММК». КХП. Комплекс коксовой батареи 
№ 12», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цели намечаемой хозяйственной деятельности:
— улучшение экологической обстановки и условий труда при 

эксплуатации оборудования коксохимического производства 
ПАО «ММК»;

— замещение морально и физически устаревшего оборудова-
ния коксохимического производства ПАО «ММК».

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Маг-
нитогорск Челябинской области, существующий земельный от-
вод ПАО «ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК»., 455002, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, улица Кирова, 93. Теле-
фон, факс: (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ», 455044, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май 2019 — октябрь 2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии 
ПАО «ММК» и АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая 

материалы ОВОС, можно с 30.07.2019 по 28.08.2019 по адре-
су: Челябинская область, г.Магнитогорск, проспект. Ленина, 68, 
кабинет 123.

Часы работы с 9.00 до 16.00 (понедельник — пятница, пере-
рыв на обед с 12.00 до 12.45).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Лени-
на, 68.

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 29.08.2019 в 9.00 по 
адресу: 455044, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 68, кабинет 209.

Постановление администрации г. Магнитогорска о на-
значении общественных обсуждений от 22.07.19 №8719-П 
опубликовано на официальном сайте администрации г. Магни-
тогорска.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности и документи-
рование этих предложений в приложениях к материалам ОВОС 
обеспечивается представителем заказчика АО «МАГНИТОГОР-
СКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябинская область, г. Магнито-
горск, проспект Ленина, 68) в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пермское районное нефтепроводное управление (филиал  
АО «Транснефть — Прикамье») информирует о намечаемой де-
ятельности по реализации объекта: «МН Сургут—Полоцк, участок 
Пермь—Дебесы (1287,54-1288,03 км), Ду-1000, ПРНУ. Реконс-
трукция». Участок производства работ расположен в Оханском го-
родском округе Пермского края, в 4,8 км северо-восточнее г. Оханск, 
затрагивает ООПТ регионального значения государственный лан-
дшафтный заказник «Оханский (Кунчурихинский) бор».

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация объ-
екта, замена существующего участка магистрального нефтепрово-
да «Сургут — Полоцк» в условиях действующего производства на 
новый трубопровод.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Пермское район-
ное нефтепроводное управление (филиал АО «Транснефть — 
Прикамье»), 614065, Пермский край, г. Пермь, ул. Мира, д. 115а, 
тел.: 8 (342) 240-44-36, 240-44-35).

Ознакомиться с материалами ОВОС, выдать замечания и пред-
ложения в устной и письменной форме заинтересованные лица и 
общественные организации (объединения) могут по адресу: 
Пермский край, г. Оханск, ул. Куйбышева, 35, Администрация 
Оханского городского поселения, кабинет 22.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся  
2 сентября 2019 г. в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Оханск, 
ул. Куйбышева, 35, Администрация Оханского городского посе-
ления, 1-й этаж, актовый зал. 

Организатором проведения общественных слушаний является 
АО «Транснефть — Прикамье». Орган, ответственный за проведе-
ние общественных обсуждений — Администрация Оханского го-
родского поселения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО«Уральская мясная компания» (452710, РБ, Буздякс-
кий р-н, с. Буздяк, ул.Ленина, 7) информирует о проведении об-
щественного обсуждения объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Свиноводческий комп-
лекс-2», место расположения: РБ, Альшеевский р-н, СП Кызыль-
ский с/с (кад. номер 02:02:250902:35), содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Срок проведения ОВОС: II-IVкв. 2019г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация МР Альшеевский р-н РБ, ООО«Уральская 
мясная компания».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Место и дата проведения: 28 августа 2019 г.,11:30, дом культу-

ры по адресу: 452116,РБ, Альшеевский р-н, с. Тавричанка, ул. Га-
гарина, д. 15.

Срок и место и доступности материалов ОВОС: доступность ма-
териалов ОВОС, сбор и регистрация письменных мнений и пред-
ложений в приемной Администрации МР Альшеевкий р-н по ад-
ресу: 452122,РБ, Альшеевский р-н, с. Раевский, ул. Ленина, 113, в 
течение 30 дней с момента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Четвертого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  судьи Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 9 августа 2019 года.   
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 авгус-
та 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ООО «Раевский мясокомбинат «Альшей-мясо» (452122,  
РБ, Альшеевский р-н, с. Раевский, ул. Коммунистическая, 18) инфор-
мирует о проведении общественного обсуждения объекта государст-
венной экологической экспертизы проектной документации «Ре-
конструкция ООО «Раевский мясокомбинат «Альшей-мясо», адрес:  
РБ, Альшеевский р-н, с. Раевский, с/с Раевский, ул. Коммунистичес-
кая, 18 (кад. номер 02:02:100105:386), содержащей материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Срок проведения ОВОС: II—IV кв. 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

Администрация СП Раевский с/с МР Альшеевский р-н, ООО«Раевский 
мясокомбинат «Альшей-мясо».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Место и дата проведения: 28 августа 2019 г. в 15.30, здание Адми-

нистрации СП Раевский с/с по адресу: 452122, РБ, Альшеевский р-н,  
с. Раевский, ул. Победы, 2а.

Срок и место доступности материалов ОВОС: доступность мате-
риалов ОВОС, сбор,регистрация письменных мнений и предложений  
по адресу: 452122, РБ, Альшеевский р-н, с.Раевский, ул. Победы, 2а, 
каб. 14, в течение 30 дней с момента опубликования. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному стро-
ительству — филиал ОАО «РЖД» совместно с отделом по 
градостроительной деятельности Управления по распоря-
жению муниципальным имуществом Администрации Ше-
леховского муниципального района уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «ДОЛ «Огоньки». Строительство 
моста через р. Малая Олха» Восточно-Сибирской железной 
дороги, включая техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ), материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проектную до-
кументацию.

Цель намечаемой деятельности: строительство автомо-
бильного моста через р. Олха для проезда в ДОЛ «Огонь-
ки».

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутс-
кая область, Шелеховский район, ост. пункт «Огоньки».

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирская 
дирекция по капитальному строительству — структурное 
подразделение Дирекции по строительству сетей связи — 
филиал ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: отдел по градостроительной деятельности Уп-
равления по распоряжению муниципальным имуществом 
Администрации Шелеховского муниципального района 
(666032, Иркутская область, г. Шелехов, 20-й квартал, 84).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: 26.07.2019 — 31.10.2019, включают:
— 1 этап: уведомление, предварительная оценка, состав-

ление и обсуждение технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду. Сроки ознаком-
ления общественности с намечаемой деятельностью, проек-
том ТЗ на проведение ОВОС: 26.07.2019 — 25.08.2019.

Общественные обсуждения ТЗ на проведение ОВОС по 
объекту государственной экологической экспертизы со-
стоятся 26 августа 2019 года в 17.00 в актовом зале адми-
нистрации Шелеховского муниципального района по ад-
ресу: г. Шелехов, ул. Ленина, 15. Доступ общественности 
к утвержденному ТЗ на проведение ОВОС: с 27.08.2019 по 
31.10.2019;

— 2 этап: проведение исследований по оценке воздействия 
на окружающую среду и подготовка предварительного вари-
анта материалов ОВОС. Сроки ознакомления общественнос-
ти с предварительным вариантом материалов ОВОС и про-
ектной документацией: 27.08.2019 — 30.09.2019.

Общественные обсуждения объекта государственной эко-
логической экспертизы, включая предварительные материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду и проектную 
документацию, состоятся 30 сентября 2019 в 17.00 в актовом 
зале администрации Шелеховского муниципального района 
по адресу: г. Шелехов, ул. Ленина, 15;

— 3 этап: подготовка окончательного варианта материа-
лов ОВОС и проектной документации с учетом замечаний, 
предложений и информации, поступивших от участников 
процесса ОВОС на стадии обсуждения и принимаемых в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний: 
01.10.2019 — 31.10.2019.

Доступность материалов для ознакомления, прием за-
мечаний и предложений в письменном виде: 26.07.2019 
— 31.10.2019 с 09.00 до 16.00 местного времени в рабочие 
дни по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, биз-
нес–центр Sobranie, каб. 410, тел. 8(3952) 64-50-06*69673,  
malyhjm@rzdp.ru; Иркутская область, г. Шелехов, 20-й квар-
тал, д. 84, каб. 1, adm@sheladm.ru. 

Заказчик обеспечивает доступ общественности к оконча-
тельному варианту материалов ОВОС в течение всего срока 
с момента утверждения последнего и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении 
общественных обсуждений

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» сов-
местно с Администрацией Кстовского муниципального 
района Нижегородской области уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы по проектной документации: «Битумное 
производство. Этап III. Парк длительного хранения неф-
тяных битумов с объектами ОЗХ», включая техническое 
задание на проектную документацию и материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: расширение ассор-
тимента выпускаемой конкурентоспособной продукции, 
повышение качества готовой продукции, вовлечение в про-
изводство нефтебитумов дополнительных компонентов сы-
рья, обеспечение выработки и хранения объемов товарной 
продукции в период снижения рыночного спроса.

Месторасположение намечаемой хозяйственной 
деятельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсин-
тез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Цен-
тральное (Промышленный район), д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская об-
ласть, г. Кстово, шоссе Центральное (Промышленный 
район), д. 9.

Разработчик материалов: генеральная проектная 
организация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепро-
ект», 603006, г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, 
д. 147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль 2019 г. — октябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Кстовского муници-
пального района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания с участием заинтересованных граждан и органи-
заций. Форма представления замечаний и предложений — 
свободная.

С комплектом проектной документации в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ №87 «О составе 
разделов проектной документации и требования к их со-
держанию» (включая техническое задание на проектную 
документацию и предварительный вариант материалов 
ОВОС) можно ознакомиться с 31 июля в общественной 
приемной Дворца культуры нефтехимиков по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, д. 15,  
каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в рабо-
чие дни, тел.: 83145 (5-50-53) и далее в течение 30 кален-
дарных дней после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от обще-
ственности принимаются в журнале замечаний и пред-
ложений, который будет находиться вместе с материалами 
проектной документации, либо направляются по адресу:  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650,  
Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Централь-
ное (Промышленный район), д. 9, тел.: 83145 (5-50-53).  
Ответственное лицо — Давыдов Д.П. 

Сроки представления замечаний и предложений:  
с 31 июля 2019 г. по 11 октября 2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Битумное производство. Этап III. Парк длительного 
хранения нефтяных битумов с объектами ОЗХ», включая 
техническое задание на проектную документацию и мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ятся 10 сентября 2019 г. в 15.00 по адресу: Нижегородская 
область, г. Кстово, пл. Ленина, д. 4.

Доступ общественности к окончательному варианту про-
ектной документации (включая материалы ОВОС и ТЗ на 
Проектную документацию) обеспечивается до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Организационный комитет политической партии  
с предполагаемым названием Политическая партия  
Посвященных России уведомляет граждан РФ о начале 
своей деятельности и подготовке к учредительному съезду  
партии. Соответствующие документы представлены  
в Министерство юстиции РФ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией МО 
«Кунгурский муниципальный район» Пермского края уведомля-
ет о начале публичных слушаний по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Строи-
тельство объектов обустройства реконструируемой скважины 
№606 Баклановского месторождения», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Баклановского 
нефтяного месторождения (обустройство добывающей скважи-
ны №606).

Проектируемые объекты располагаются в границах Кунгурс-
кого муниципального района Пермского края на Баклановском 
месторождении ЦДНГ №8. Ближайшие населенные пункты: Ок-
тябрьский, Сухобизярка, Бизяр. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Ар-
мии, 29, телефон для справок: 8 (342) 233-75-13, главный инже-
нер проекта Горбунов Александр Васильевич, электронная почта 
Aleksandr.Gorbunov@pnn.lukoil.com.

Органы, ответственные за организацию публичных слушаний, 
— администрация МО «Кунгурский муниципальный район».

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы, представить свои замечания и предложе-
ния в устной или письменной форме можно в рабочие дни с мо-
мента оповещения населения до 02 сентября 2019 года в Управле-
нии земельных отношений и градостроительства Кунгурского 
муниципального района по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. 
Ленина, 95, каб. 302, с 08.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00, телефон для 
справок: 8 (34271) 3-27-26 и в администрации Калининского 
сельского поселения по адресу: Пермский край, Кунгурский 
район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15, с 10.00 до 12.00 и с 
13.00 до16.00, телефон для справок: 8 (34271) 5-72-46.

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 04 сентября 2019 г. в 14.00 по адресу: Пермский 
край, Кунгурский район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2019
пятница №163 (7921)

РегионFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СУД Кубанские приставы вместо того, чтобы оштрафовать московскую пенсионерку, 
довели ее до тюрьмы

Юристы встали на защиту
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край, 
Наталья Козлова

С
толичная пенсионерка 
Тамара Васильева, уго-
дившая в СИЗО за то, что 

четыре года назад оскорбила 
главу поселка в Краснодарском 
крае, вышла на свободу. 

Поводом для ее ареста, выз-
вавшего бурный общественный 
резонанс, стало заявление гла-
вы поселка Кубанский Андрея 
Борисовского об оскорблении 
представителя власти. 

Напомним, четыре года на-
зад кубанский чиновник оби-
делся на москвичку, приехав-
шую навестить сестру. Мо-
сквичку возмутила яма с водой 
возле калитки. Уверяет, что Бо-
рисовский спровоцировал 
скандал, заявив ей, езжайте в 
Москву и там права качайте. 

В поселке Кубанский, на ули-
це Первомайской, находим дом 
Валентины Романенко, сестры 
москвички Тамары Васильевой. 
В нескольких метрах от калитки 
видим яму, забросанную тра-
вой. Сверху — несколько пласти-
ковых бутылок. 

— Эта яма образовалась еще 
осенью 2014 года, когда трубу 

прорвало. Ходила в админи-
страцию, жаловалась, но все 
было бесполезно. А Тамара яму 
увидела и действительно ходила 
к главе ругаться. Но не поверю, 
чтобы она матерные слова про-
износила в его адрес. 

По словам Валентины Алек-
сандровны, когда в августе 2015 
года сестра уезжала, об уголов-
ном деле она ничего не знала. А 
когда через два года снова со-
бралась навестить ее, пришла 
повестка в суд. 

— На заседании мы вместе 
присутствовали, — вспоминает 
Валентина Александровна. — Но 
суд поверил не нам, а главе. Ког-
да я узнала, что Тамару приго-
ворили к штрафу в семь тысяч 
рублей, оставила в суде конверт 
со своим телефоном и адресом, 
чтобы прислали приговор. Ре-

шила, что сама найду деньги и 
заплачу, но приговора не полу-
чила. Мы обе об этом случае уж 
и забыли. В этом году в июле 
снова ждала Тамару. И вдруг она 
звонит с Курского вокзала: 
меня, говорит, задержали. До-
звонились и мы Тамаре Алек-
сандровне. 

 — Когда услышала про 30 су-
ток ареста, в обморок упала 
прямо в суде: на руке и ключице 
синяки остались. За 10 дней, 
пока в тюрьме сидела, все бо-
лезни открылись. 

Как выяснилось, к штрафу 
Васильеву приговорил мировой 
судья судебного участка № 263 
по Новопокровскому району 
Павел Лобурь. А в марте 2018 
года его коллега Александр Ор-
лов (судебный участок № 185) 
вынес определение об измене-

нии наказания: вместо штрафа 
— ограничение свободы. Какие у 
него для этого были основания, 
выяснить не удалось. Пока.

Вчера, когда еще было не 
ясно, отпустят ли пенсионерку, 
Ассоциация юристов России 
обратилась в «РГ» с заявлением, 
что готова выступить поручите-
лем Тамары Васильевой.

«В целом история Тамары 
Васильевой заставляет право-
вое сообщество поставить се-
рьезные вопросы по поводу эф-
фективности работы Федераль-
ной службы судебных приста-
вов и Федеральной службы ис-
полнения наказаний», — сказа-
но в заявлении АЮР.

«В течение четырех лет су-
дебные приставы ФССП по Кра-
снодарскому краю не могли 
разыскать женщину. Должница 
хорошо спряталась — в принад-
лежащей ей квартире в Москве. 
С учетом уровня современных 
технологий, разыскать женщи-
ну и взыскать долг труда не со-
ставляло. Исполнительное про-
изводство должно было быть пе-
редано в управление ФССП по 
Москве, дальнейшее взыскание 
было бы делом техники. То, что 
судебные приставы Краснодар-
ского края не смогли выполнить 

простейшую операцию, вызы-
вает к ним серьезные вопросы. 
ФСИН также длительное время 
не могла найти ни от кого не 
скрывавшуюся женщину.

Ассоциация юристов России 
заверяет ФСИН и ФССП, что 
уничтожить улики, свидетель-
ствующие об их некомпетен-
тности в деле, уже не удастся. 

Вызывает большие сомнения 
обоснованность ходатайства о 
замене наказания. 

Нет данных, что Васильева 
злостно уклонялась от исполне-
ния наказаний. Наоборот, укло-
нисткой ее сделали ФССП и 
ФСИН, которые по неизвест-
ным причинам не выполнили 
свою работу. 

А К Ц Е Н Т

Ассоциация юристов России заверяет 
ФСИН и ФССП, что уничтожить улики, 
свидетельствующие об их некомпетент-
ности в деле, уже не удастся

Арест Тамары Васильевой на столичном вокзале, как только она купила 
билет в Краснодар, был для нее шоком.

АРСЕНАЛ На военно-морском параде  покажут 
противоракетное оружие с эффектом невидимки 

Корабли в облаках

Сергей Птичкин 

Н
ередко корабли во 
время парадов эф-
фектно салютуют 
выстрелами неких 
петард. Они дымят-
ся, переливаются 
ярко вспыхиваю-
щими огнями. И это 
вовсе не шутихи, а 

одно из самых эффективных 
средств защиты от высокоточ-
ного противокорабельного ра-
кетного оружия. 

Появление противокора-
бельных управляемых ракет, 
ставших в шестидесятые годы 
прошлого века основным ору-
жием поражения на море, каза-
лось, делало бессмысленным 
дальнейшее строительство над-
водных кораблей. Дальность по-
лета ракет достигала сотен ки-
лометров, а после того, как цель 
захватывалась головкой само-
наведения, она была обречена. 
При этом сами ракеты, обладая 
огромной скоростью, имели не-
большие размеры. Визуально 
зафиксировать их было почти 
невозможно, да и тогдашняя ра-
диолокация не очень-то помога-
ла  прицельной стрельбе по ма-
лоразмерным скоростным це-
лям. Поиск эффективных спосо-
бов защиты кораблей от ракет-
ных атак оказался задачей столь 
сложной, что для ее решения по-
требовалось привлечение ака-
демической науки.  Это малоиз-
вестная страница отечествен-
ной оборонки, о которой стоит 
вспомнить.

В 1966 году в Новосибирске 
образовали Институт приклад-

ной физики под научным руко-
водством Сибирского отделе-
ния Академии наук СССР. Спе-
циалисты из академгородка 
предложили не сбивать проти-
вокорабельные ракеты, а попы-
таться их обмануть. 

Было решено использовать 
виртуальные, как бы сейчас ска-
зали, образы защищаемых ко-
раблей. Для этого необходимо 
было создавать ложные цели с 
точной имитацией различных 
физических полей корабля. Эти 
обманки должны были отвле-
кать на себя хотя бы часть ата-
кующих ракет.

Одновременно с этим кора-
бли предлагалось вооружать от-
стреливаемыми системами по-
становки помех. Отстреливать-
ся они должны были с помощью 
турбореактивных снарядов на 
большие расстояния или мино-
метным способом в непосредст-
венной близости от защищае-
мого корабля. Внешне это вы-
глядело как постановка дымо-
вой завесы. Но дым дыму рознь.

Классические дымы делали 
корабли невидимыми только 
для человеческого глаза, но от 
радиоволн, излучаемых ракет-
ными радарами, уже не спасали. 

Новосибирские ученые стали 
работать над созданием слож-
ных аэрозольных смесей, кото-
рые наряду с дымовой маски-
ровкой могли бы отражать ра-
диоволны, искажать контуры 
корабля в оптическом диапазо-
не, защищать от лазерного ска-
нирования. 

И достигли, можно сказать, 
феноменальных успехов.

Существует несколько так-
тических способов защиты ко-
раблей от атак «умными» раке-
тами. Вокруг отдельного кора-
бля или их группы может созда-
ваться сплошная дымовая заве-
са, под прикрытием которой ко-
рабли маневрируют, уходя от 
прицельного удара. 

Возможно формирование 
облака или серии облаков в не-
скольких километрах от кора-
бля. Они создаются турбореак-
тивными снарядами, снаряжен-
ными кассетами с различным 
аэрозольным наполнением. 

Пролетая сквозь такие обла-
ка, вражеские ракеты на какое-
то время слепнут, теряют ори-
ентацию, что ведет к сбою их 
бортовых систем управления. И 
ракета, какой бы «умной» она 
ни была, цель уже не находит. 

А К Ц Е Н Т

Корабли, окутанные сверкающими 
облаками, для технического зрения 
становятся невидимыми, промахнется 
и самая «умная» ракета

Салют из дымов и сверкающих обманок смотрится красиво, но мало кто знает, что это одно из самых надежных средств защиты от противокорабельного ракетного оружия.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера в городе на Неве состоялась генеральная репетиция парада в 

честь Дня Военно-морского флота России с участием министра оборо-

ны Сергея Шойгу.

После репетиции временно исполняющий обязанности губернатора го-

рода Александр Беглов заявил: город к параду готов. 

В Петербурге провели генеральную уборку: вымыли улицы и набереж-

ные, очистили акваторию Невы от наплавного мусора, город украсили 

более чем семи миллионами цветов. Установлено 16 телеэкранов, кото-

рые будут транслировать праздничные события. 

Впервые в этом году в параде примут участие корабль ВМС Народно-ос-

вободительной армии Китая «Сиань» и ВМС Индии — «Таркаш». Они уже 

прибыли к берегам Кронштадта: ведь в этом году парад пройдет на двух 

площадках — в исторической части Петербурга, на Неве между Благове-

щенским и Троицким мостами, и в Финском заливе у побережья Кронш-

тадта: именно здесь ожидаются самые мощные корабли Российского 

флота и прибывшие гости. 

Интересно, что накануне парада корабли «Сиань» и «Таркаш» будут от-

крыты для посещения жителями и гостями Санкт-Петербурга. В свою 

очередь экипажи индийского и китайского кораблей посетят Пискарев-

ское мемориальное кладбище, где примут участие в торжественной це-

ремонии возложения венков и цветов к монументу «Мать-Родина». Они 

также осмотрят Центральный военно-морской музей, крейсер «Авро-

ра». Запланированы и взаимные посещения кораблей личным составом. 

На Дворцовой площади вечером 28 июля состоится концертный мара-

фон «Экипаж — одна семья», в котором примут участие известные арти-

сты. 

Примечательно, что в связи с разводкой четырех мостов через Неву — 

Литейного, Троицкого, Дворцового и Благовещенского — проезд по цен-

тральным участкам Западного скоростного диаметра 28 июля с 10.00 до 

13.00 будет бесплатным. 

Кстати, 27 июля, в субботу, в преддверии Дня Военно-морского флота 

России, в Кронштадте на Якорной площади будет развернут самый боль-

шой в мире Андреевский флаг длиной 65 метров и шириной 43 метра.

Идет полным ходом подготовка к празднованию Дня ВМФ и во Влади-

востоке. Тут в торжественных мероприятиях, как и в Северной столице, 

примут участие боевые корабли военно-морских сил других стран.

— В парадном строе к кораблям и судам Тихоокеанского флота присое-

динятся десантный вертолетный корабль-док ВМС Филиппин «Давао-

дель-Сур» и вьетнамский фрегат «Куанг Чунг», — сообщил начальник от-

дела информационного обеспечения пресс-службы ВВО по Тихоокеан-

скому флоту капитан 2 ранга Николай Воскресенский. Он также поя-

снил, что постановка кораблей в парадный строй намечена на 27 июля.

Подготовили Ольга Штраус, Татьяна Дмитракова. 
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ОБРАЗОВАНИЕ 

В Дагестане 
сотни школ 
ждет ремонт 
по специальной 
программе

ПРИВЛЕКЛИ 
МЕЦЕНАТОВ
Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

В Дагестане к ремонту школ 
привлекли меценатов. Прошло-
годний проект «100 школ» ока-
зался удачным, поэтому в теку-
щем году решено запустить но-
вую программу.

Демографическая ситуация 
в республике — одна из лучших 
в стране. В основном именно по 
этой причине школ в регионе 
не хватает. По данным минобр-
науки региона, в 1642 школах 
обучается около 400 тысяч де-
тей, из них более двух с полови-
ной тысяч — в третью смену. 
Большинство дагестанских 
школ построено еще в совет-
ские годы. Как следствие, 650 
школам требуется капремонт, а 
15 процентов учебных заведе-
ний находятся в аварийном и 
ветхом состоянии.

И вот в прошлом году в ре-
спублике стали реализовывать 
проект «100 школ». Потянуть 
такой объем средств региональ-
ный бюджет попросту бы не 
смог, поэтому к ремонту школ 
попросили подключиться меце-
натов и муниципальные власти. 
Деньги на ремонт родных школ 
перечислили многие выходцы 
из разных районов Дагестана, 
преуспевшие в бизнесе. Но на 
этом их поддержка не заверши-
лась. Люди предлагали свои 
идеи — к примеру, не только от-
ремонтировать школы, но и по-
строить там, где их нет, спортив-
ные залы. В итоге удалось отре-
монтировать 117 школ вместо 
запланированных 100. 

В этом году проект получил 
название «150 школ». По про-
гнозам властей, до конца года 
будут отремонтированы 217 
учебных заведений. На эти 
цели региональный бюджет вы-
делил около четырехсот милли-
онов рублей. 129 миллионов со-
брали меценаты, и 63 миллиона 
составили средства местных 
бюджетов.

— Нынешний проект коснет-
ся 130 тысяч детей, которые об-
учаются в этих школах, — гово-
рит министр образования и на-
уки Дагестана Уммупазиль 
Омарова. Как отметила ми-
нистр, реализация проекта 
строго контролируется, и после 
проведения всех работ сотруд-
ники минобрнауки, представи-
тели местных администраций и 
члены родительских комитетов 
проверят их качество. После 
этого свою оценку дадут МЧС и 
Роспотребнадзор. 

Реализация 
проекта «150 школ» 
стала возможной 
после того, как 
был реализован 
проект «100 школ» 
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ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
арестовали полигон 
«Ядрово»

Нашли управу

Ирина Рыбникова

Полигон твердых бытовых отходов «Ядрово», что на-
ходится в подмосковном Волоколамске, передан в эк-
сплуатацию Московской областной специализирован-
ной аварийно-восстановительной службе, подведом-
ственной региональному министерству ЖКХ. Решени-
ем Волоколамского городского суда на все имущество 
полигона, включая землю и все расположенные на ней 
постройки и оборудование, наложен арест. 

«Ядрово» — тот самый полигон, из-за которого мест-
ные жители зимой 2018 года побили главу Волоколам-
ского района. Заложенный в 1979 году всего в киломе-
тре от одноименной деревни и в трех километрах от 
Волоколамска, он долгое время принимал отходы толь-
ко окрестных населенных пунктов и посему не выхо-
дил за границы ква-
драта площадью 5 
тысяч квадратных 
метров. Но в 2008-м 
у свалки появился 
частный собствен-
ник, заявивший о 
расширении площа-
ди полигона до 100 
тысяч квадратов.  

Когда подмо-
сковные власти на-
чали закрывать 
свалки, исчерпавшие свой ресурс, объемы мусора в 
столичном регионе стали перераспределяться между 
действующими полигонами. И «Ядрово», вынужден-
ное принимать по 600 тысяч тонн отходов в год, дрог-
нуло. Свалка начала пятиться в сторону жилых квар-
талов, течь и периодически чадить. В конце концов на 
митинг с требованием закрыть полигон, вышли 5 ты-
сяч человек — четверть населения Волоколамска! Гла-
ва, к слову, побитый на том самом митинге, был от-
правлен в отставку. И вроде ситуация стала налажи-
ваться, собственник пообещал закрыть старую карту 
полигона и начать ее рекультивацию… Но проверка, 
проведенная подмосковным министерством экологии 
и природопользования, показала: весь запал у собст-
венника закончился на рытье траншеи для отхожде-
ния фильтрата со свалки и искусственного пруда для 
его хранения. 

При этом мощности «Ядрово» еще не исчерпаны и 
он будет работать до 2020 года — только тогда полигон 
стоит в планах к закрытию. Поэтому областные влас-
ти отправили все результаты проверок в следствен-
ный комитет, после чего было возбуждено уголовное 
дело. Его итогом и стало решение суда об аресте иму-
щества свалки и принудительной смене собственни-
ка.  

СТРОИТЕЛЬСТВО На северо-
западе Москвы откроют 
новый мост и метро

Берега мечты

Сергей Бабкин

В 2020—21 годах на северо-западе Москвы откроется 
новый мост и метро. Оба эти проекта существенно 
улучшат транспортную ситуацию, рассказал мэр Сер-
гей Собянин во время осмотра стройплощадок.

Мост и метро строятся в одном из самых живопи-
сных районов Москвы, в Нижних Мневниках. Эти ме-
ста славятся набережными и протяженными зелеными 
массивами. А вот с транспортом тут проблема. До ме-
тро «Октябрьское поле» и МЦК «Хорошево» нужно 
ехать на автобусе. Но главная трудность — затруднен 
проезд с севера на запад по старому Карамышевскому 
мосту. Он был построен еще в 1937-м, и давно перестал 
справляться с нара-
стающим автомо-
бильным потоком. 

Проектировщи-
ки еще в 2016-м 
предложили по-
строить здесь ван-
товый мост. Доми-
нантой сооружения 
должна была стать опора в форме перевернутой буквы 
Y, которая поддерживала бы мост тросами. Но в итоге 
остановились на более практичном варианте с балоч-
ной переправой. Современные технологии позволяют 
собрать основные железобетонные конструкции на за-
воде и потом соединять их уже на месте. 

На данный момент 600-метровый мост готов на 80 
процентов. Сейчас подрядчики соединяют пролеты че-
рез канал имени Москвы. «Строительство выходит на 
финиш, — заявил Собянин. — Новое сооружение станет 
частью хордовой магистрали, которая улучшит движе-
ние между севером и западом города». Старый мост 
оставят на том же месте, он будет использоваться для 
поездок по ближайшим районам.

Почти в том же самом месте, где соединяются про-
леты нового Карамышевского моста, под Москвой-ре-
кой идут тоннели Большой кольцевой линии метро. 
Это западный участок, в которой войдут станции «Ка-
рамышевская» (проектное название «Мневники»), 
«Улица Народного Ополчения», «Терехово» и «Можай-
ская». Левый тоннель между «Карамышевской» и 
«Улицей Народного Ополчения» готов, правый скоро 
достроят. На этой линии самая примечательная стан-
ция — «Карамышевская». Здесь построят пересадоч-
ный узел с офисами и магазинами, рядом будут дома 
по реновации. 

— Узнайте на сайте: Что москвичи выбрасывают в мусор 
rg.ru/art/1722994

Сергей Собянин рассказал, что мост станет частью хорды, 
которая улучшит движение между севером и западом города.

600-метровый 
мост готов 
на 80 процентов

Мощности 
«Ядрово» еще 
не исчерпаны, и он 
будет работать 
до 2020 года

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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НОВОСТИ 

Нурмагомедов
возглавил
рейтинг самых
успешных 
наших звезд

ВРЕМЯ 
ХАБИБА
Артур Нанян

Издание Forbes составило рей-
тинг самых успешных россий-
ских звезд. Возглавляет список 
чемпион Абсолютного бойцов-
ского чемпионата (UFC) Хабиб 
Нурмагомедов.

— Мы ограничили возраст 
участников 40 годами и сме-
стили фокус в сторону попу-
лярности. Если раньше боль-
ший вес в рейтинге приходился 
на доход знаменитостей, то сей-
час важнее их востребован-
ность, — отметили в издании. 

Нурмагомедов занял первое 
место с доходом в 11,5 миллио-
на долларов, а количество его 
подписчиков в «Инстаграм» 
равно 15,4 миллиона. Вторую 
строчку заняла Ольга Бузова, 
заработавшая за год 4,4 милли-
она и обогнавшая конкурентов 
за счет популярности. Третье 
место досталось Александру 
Овечкину (14,5 миллиона).

Самыми молодыми в рей-
тинге стали фигуристки Алина 
Загитова (17 лет) и Евгения 
Медведева (19 лет). 

Пляжники
обеспечили
себе выход
на чемпионат
мира

ЛЕТАЛИ
ПО ПЕСКУ
Сергей Литвинов

Мужская сборная России по 
пляжному футболу разгромила 
Азербайджан в матче второго 
группового этапа отборочного 
турнира на чемпионат мира-
2019. 

Встреча в «Лужниках» за-
кончилась со счетом 6:0. Два-
жды отличился Дмитрий Ши-
шин, еще по мячу провели Мак-
сим Чужков, Кирилл Романов, 
Борис Никоноров и Николай 
Крышанов. 

Эта победа позволила росси-
янам набрать шесть очков и до-
срочно обеспечить себе путев-
ку на чемпионат мира, который 
пройдет в Парагвае с 21 ноября 
по 1 декабря в городе Асунсьон. 
В заключительном матче вто-
рого группового этапа команда 
Михаила Лихачева встретится 
сегодня с испанскими пляжни-
ками. 

Напомним, что сборная Рос-
сии дважды побеждала на чем-
пионате мира — в 2011 и 2013 
годах. Еще дважды наши стано-
вились вторыми (1998, 2001) и 
один раз заняли третье место 
(2006). •

«ПСЖ»
отказывается
продавать
Неймара

ПАРИЖ
НЕ ОТПУСКАЕТ
Артур Нанян

Французский «Пари Сен-Жер-
мен» не собирается продавать 
лидера команды Неймара. Об 
этом сообщают ведущие миро-
вые информационные агентст-
ва.

Наибольший интерес к бра-
зильцу по-прежнему проявляет 
его бывший клуб — «Барсело-
на». На неделе президент этого 
клуба Жозеп Бартомеу встре-
тился со своим коллегой по 
«ПСЖ» — Нассером Аль-Хелай-
фи. Бартомеу сказал Аль-Хелай-
фи, что «сине-гранатовые» го-
товы начать предметные пере-
говоры по трансферу Неймара. 
Но парижане пока отказывают-
ся отпускать футболиста.

Что точно известно — так это 
желание самого Неймара поки-
нуть «ПСЖ». Об этом сообща-
ли как руководители клуба, так 
и главный тренер команды То-
мас Тухель. К слову, на сборах 
парижан в Китае 27-летний иг-
рок тренируется отдельно от 
своих партнеров.

Напомним, что Неймар пе-
решел в «ПСЖ» из «Барсело-
ны» летом 2017 года за 222 
миллиона евро. Тот трансфер 
стал рекордным в истории ми-
рового футбола. •

ПЛАВАНИЕ Владислав Гринев впервые после Александра Попова взял для сборной 
страны медаль чемпионата мира на стометровке вольным стилем

Кролем — на все сто
Анна Козина, Кванджу

В
ладислав Гринев выиграл 
«бронзу» чемпионата 
мира на одной из самых 

престижных дистанций в плава-
нии — стометровке вольным 
стилем. Гринев финишировал за 
47,82 секунды, уступив австра-
лийцу Кайлу Чалмерсу (47,08) и 
пока недосягаемому американ-
цу Калебу Дресселу, разменяв-
шему 47 секунд (46,96).

Медали ЧМ на сотне кролем у 
российских спринтеров не было 
с Барселоны-2003, когда побе-
ждал Александр Попов. С самим 
четырехкратным олимпийским 
чемпионом наш сегодняшний ге-
рой оказался не знаком. Если не 
считать, как однажды, лет в 19, 
взял у Попова автограф.

О желании пообщаться с на-
шим прославленным пловцом, о 
новых целях и о том, кто и когда 
побьет рекорд мира на стоме-
тровке вольным стилем, Гринев 
рассказал журналистам.

Владислав, чувствуешь, что 
историческую медаль принес 
команде?

ВЛАДИСЛАВ ГРИНЕВ: Если честно, об 
этом не думал. Я просто мечтал 
попасть на пьедестал. Действи-
тельно, это очень важная и зна-
чимая для меня награда. Первая 
на чемпионатах мира. И, кстати, 
с Поповым мне было бы интере-
сно пообщаться. В 2003 году, 
когда он завоевал «золото», я 
еще во второй класс ходил и 
плаванием особо не интересо-
вался. Переставляете, когда по-
пал на первое в жизни первенст-
во России в 2014 году, даже не 
знал, что бывают утренние и ве-
черние заплывы. В 16—17 лет во-
обще собирался все бросить. Не 
видел смысла продолжать: лет 

было немало, а результатов — 
никаких. Но когда оканчивал 
школу,  решил удариться в 
спорт, чтобы проще было посту-
пать и учиться в институте.

Хорошо, что передумал. На 
чемпионате России обновил 
рекорд страны — 47,43. Здесь в 

финал попал с четвертым 
временем. Верил, что смо-
жешь пробиться в тройку?

ВЛАДИСЛАВ ГРИНЕВ: Задачу попасть 
в призы перед собой ставил. 
Хотя сомнения были. После фи-

ниша всматривался в табло. Об-
алдел, увидев свою фамилию на 
третьей строчке. Так что сейчас 
я до конца поверил в свои силы.

После поворота шел всего 
лишь шестым, за счет чего 
так прибавил на финише?

ВЛАДИСЛАВ ГРИНЕВ: В конце я разо-
злился. Увидел Кайла Чалмерса 
слева от меня. Решил не отпу-
скать его, бороться до конца, из 
последних сил. Попал сотая в со-
тую в свое полуфинальное вре-
мя — 47,82. Стабильно плыву. 
Сам поражаюсь этому.

Но резерв у тебя еще есть?
ВЛАДИСЛАВ ГРИНЕВ: Могу сказать, 
что не собираюсь на этом оста-
навливаться. Будем продолжать 
работать. Уже даже есть мысли 
на этот счет. Хочу больше вре-
мени уделять подготовке в тре-
нажерном зале.

Американец Дрессел тоже мо-
жет прибавить? Ему до ре-
корда мира 5 сотых не хвати-
ло. Почему долго держится до-
стижение бразильца Сиело?

ВЛАДИСЛАВ ГРИНЕВ: Рекорд Сиело 
был поставлен в 2009-м, в эру 
гидрокомбинезонов. Они дава-
ли большое преимущество. 
Если посмотреть тот заплыв на 
ЧМ в Риме, то на первых 50 ме-
трах у всех финалистов просто 
сумасшедшие скорости были. 
Хотя рекорд в любом случае па-
дет. Может, уже на Олимпиаде.

Вчера еще одну «бронзу» на 
дистанции 50 м на спине завое-
вала Дарья Васькина. Для побе-
дительницы юношеских игр она 
тоже первая на взрослом уров-
не. Сегодня же будем ждать «зо-
лота» от многолетнего лидера 
сборной Юлии Ефимовой. В фи-
нал на 200 м брассом она вышла 

с лучшим временем — 2.21,20 се-
кунды. А ее основной соперни-
цы американки Лилли Кинг, ко-
торая уже обыграла россиянку 
в финале на 100 м брассом, на 
соседней дорожке не будет.

Все предвкушали очередную 
битву на двухсотметровке. Но 
вчера в предварительном за-
плыве Кинг нарушила правила 
выполнения поворота и была 
дисквалифицирована. Протест 
сборной США отклонили.

В 2015-м на домашнем ЧМ 
Юля испытала нечто похожее. 
Она решила выйти в полуфинал 
малой кровью, но просчита-
лась: время 2.26,11 потянуло 
только на 17-е место, тогда как 
дальше проходят только 16 
участниц. Впрочем, тогда у Ефи-
мовой уже было «золото» со 
стометровки, где она обогнала 
прежнюю свою принципиаль-
ную соперницу литовку Руту 
Мейлутите. Сейчас на 200 м 
россиянка является действую-
щей чемпионкой и — после выле-
та Кинг — фавориткой. Хотя рас-
слабляться рановато.

— В полуфинале показала не-
плохое время, — отметила Ефи-
мова. — Надеюсь, завтра будет 
полегче плыть. Сегодня стара-
лась работать на лучший ре-
зультат. Но не смогла завестись.   
Знаете, как бывает, когда по-хо-
рошему нервничаешь перед 
стартом. Пыталась себя настро-
ить, но не получилось. Завтра 
будут другие ощущения. Во-
первых, это финал. А во-вторых, 
девчонки показывают быстрые 
секунды. Даже без Лилли Кинг  
будет серьезная борьба. •

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ЦСКА и «Локомотив» сыграют 
в первом суперматче сезона

Премьерное дерби

Илья Соболев 

С
егодня матчем «Ди-
н а м о »  —  « У р а л » 
стартует третий тур 
российской Пре-
м ь е р -л и г и .  Ц е н -
тральная встреча 
пройдет в воскресе-
нье: на Песчаной 
ЦСКА примет «Ло-

комотив».
Это первый матч с такой 

громкой вывеской в нынешнем 
чемпионате. Хотя и ЦСКА, и 
«Локо» в сезон вкатываются с 
трудом. Армейцы уже успели 
проиграть «Крыльям Советов» 
(0:2) и с трудом справились с 
«Оренбургом» (2:1). «Железно-
дорожники» упустили победу 
над «Рубином» (1:1) и без бле-
ска одолели «Тамбов» (2:1). 

Тем не менее дерби это дер-
би. Что от него ждать, «РГ» рас-
сказал известный в прошлом 
полузащитник сборной России 
Александр Мостовой.

На ваш взгляд, каков расклад 
сил перед дерби?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Думаю, при-

близительно равный. Букмеке-
ры вроде бы отдают предпочте-
ние ЦСКА, но я бы не стал.

Почему?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: «Локомотив» 
мне видится более надежным. 
Да, в игровом плане у них воз-
можно есть некоторые пробле-
мы, они с трудом нащупывают 
свой футбол, но состав у них 
сыгранный, стабильный. А у 
ЦСКА — непонятно что. Слиш-
ком многое зависит от Влашича. 
Такая игра — наскоками.

В чем причина нестабильно-
сти ЦСКА? Вроде состав у них 
не изменился, опыта в прош-
лом сезоне они набрались…

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Это моло-
дость. Не бывает так, чтобы в 
команде было шесть-семь моло-
дых ребят и команда блистала. 

Среди своих сверстников, да. 
Но когда ты играешь с более 
опытными и классными коман-
дами, возраст сказывается. Я и в 
том году об этом говорил. Мо-
лодцы, что дотянули до четвер-
того места. Хотя у нас есть пять 
команд, которые ниже пятого 
места не опустятся никогда.

То есть их так и будет лихо-
радить?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Будет. Но до 
определенной степени. Я уже 
сейчас могу сказать, кто ока-
жется в шестерке лучших по 
итогам сезона. И ЦСКА там есть. 
У него футболисты хоть и моло-
дые, но по классу они выше, чем 
игроки условной «Уфы».

Какая нас ждет игра? Закры-
тая или  с обилием  острых 
моментов?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Думаю, мо-
ментов будет много. Обе коман-
ды умеют атаковать, есть соот-
ветствующие исполнители. Это 
не схемы с семью или восемью 
защитниками. Поэтому закры-
того футбола быть не должно.

Дерби выбрано для использова-
ния VAR. Это поможет 
снять часть напряжения во-
круг матча?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я за VAR: есть 
моменты, которые влияют на 
исход матчей. Но я об этом еще 
15 лет назад говорил. Другое 
дело, что остается человеческий 
фактор. И даже подсказки VAR 
могут быть спорными. Никуда 
мы от этого не убежим.

Если в целом говорить о стар-
те чемпионата, какие у вас 
впечатления?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Лично никто 
не удивил и не впечатлил. Для 
многих неожиданностью навер-
но стало то, что забивается мно-
го мячей. По-моему, ни один из 
16 состоявшихся матчей не за-
вершился нулевой ничьей. Рань-
ше такого не было. 

В последнем дерби, состоявшемся в 
апреле, ЦСКА и «Локомотив» сыгра-
ли вничью — 1:1.

Москвич Владислав Гринев на этом 
первенстве мира завоевал уже вто-
рую свою награду.

А К Ц Е Н Т

В первых двух турах Премьер-лиги 
не было ни одной нулевой ничьей

ФУТБОЛ Сборная России
опустилась на 46-е место
в рейтинге ФИФА

Три ступени 
вниз

Артур Нанян

Международная федерация футбола (ФИФА) опубли-
ковала обновленный рейтинг, ознакомиться с которым 
можно на официальном сайте организации. В нем 
сборная России опустилась с 43-й на 46-ю строчку. 

В активе команды Станислава Черчесова 1436 оч-
ков. Всего в 2019 году она провела четыре матча. Все 
они состоялись в рамках отборочного цикла Евро-
2020. В трех из них россияне одержали победу над Ка-
захстаном (4:0), Сан-Марино (9:0) и Кипром (1:0). 
Уступили наши только на выезде бронзовым призерам 
ЧМ-2018 Бельгии (1:3), возглавляющей рейтинг 
ФИФА.  

На вторую строчку благодаря победе на Кубке Аме-
рики поднялись бразильцы. Они опередили действую-
щих чемпионов мира французов. В топ-10 также попа-
ли: Англия, Уругвай, Португалия, Хорватия, Колум-
бия, Испания и Аргентина. Обладатели Кубка афри-
канских наций (КАН) алжирцы поднялись на 28 пози-
ций. Теперь они занимают 40-е место. 

Что касается соперников российской сборной по 
отборочному турниру Евро-2020, то они занимают 
следующие позиции: сборная Шотландии идет на  48-й 
строчке, Кипра — на 93-й, Казахстана — на 112-й, а Сан-
Марино располагается на предпоследнем 211-м месте.

Отметим, что после чемпионата мира-2018 ФИФА 
изменила систему подсчета очков. Согласно ей наи-
меньшим коэффициентом оцениваются товарищеские 
матчи за пределами «окон» календаря для междуна-
родных игр (0,5 очков). 

Следом по важности идут товарищеские поединки в 
пределах «окон» (1,0), встречи группового этапа Лиги 
наций (1,5), матчи плей-офф этого же турнира (2,5) и 
отборочные игры континентальных и мировых пер-
венств (2,5). Наибольший коэффициент — у поединков 
финальных стадий мировых и континентальных чем-
пионатов (от 3,5 до 6,0). 

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
на Балтике проводят 
турнир и готовятся
к олимпийскому отбору

Проверка
в «Янтарном»

Илья Трисвятский

На берегах Балтики проходит международный турнир 
женских национальных сборных «Кубок губернатора 
Калининградской области» с участием россиянок, 
Бельгии, Польши и Германии. Для всех команд это по-
следняя проверка сил перед стартующей 2 августа ми-
ровой олимпийской квалификацией. 

Наша сборная в начале следующего месяца здесь 
же, на площадке калининградского дворца спорта «Ян-
тарный», встретится с Кореей, Канадой и Мексикой. 
На кону в однокруговом соревновании будет путевка 
на Олимпиаду-2020 в Токио. Это не последний шанс 
квалифицироваться на Игры, но хотелось бы решить 
спортивную задачу сразу, не откладывая дело до ян-
варского континентального отбора.

Нынешний «Ку-
бок губернатора Ка-
лининградской об-
ласти» — отличное 
подспорье для каче-
ственной подготов-
ки к борьбе за биле-
ты в Токио.

В своем старто-
вом матче подопеч-
ные Вадима Панко-
ва победили Бель-
гию — 3:1 (25:13, 
22:25, 25:14, 
25:23). Самой ре-
зультативной у хо-
зяек с 25 очками 
стала Наталия Гончарова. Она, блокирующие Ирина 
Королева и Ирина Фетисова не принимали участие в 
Лиге наций, где Россия оказалась лишь 14-й.

Появление в составе этой троицы — очень мощное 
усиление. Очевидно, что на августовской квалифика-
ции главным станет матч против кореянок. И здесь 
свое веское слово должны сказать именно высокоро-
слые игроки.

— Первая партия матча с Бельгией у нас получилась 
практически идеальной, все было четко. Но во втором 
сете развалился прием, — констатировал главный тре-
нер сборной России Вадим Панков. — Отсюда пошли 
ошибки в атаке. И дальше прием был плохим. Пред-
ставляете, десять ошибок в сете только в этом компо-
ненте. И выиграли мы только на характере. Я получил 
информацию к размышлению, будем делать выводы, 
перестановки в составе. 

В другой встрече первого игрового дн я Германия 
одолела Польшу — 3:2 (25:23, 16:25, 25:23, 25:27, 
15:13). Результат вчерашнего матча второго тура меж-
ду хозяйками площадки и немками стал известен уже 
после подписания этого номера «РГ». 

По сравнению
с Лигой наций
в состав России 
добавились 
Гончарова, 
Королева
и Фетисова

Лидер сборной России Наталия Гончарова присоединилась
к национальной команде после полноценного летнего отдыха.

— Чемпионат России по футболу: 
события и комментарии
rg.ru/sujet/6198 

— Чемпионат мира по водным 
видам спорта: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6235
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 июля, пятница
«Матч Премьер»
20.00 «Динамо» — «Урал». Пря-

мая трансляция

27 июля, суббота
«Матч Премьер»
14.00 «Уфа» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.

16.30 «Тамбов» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

19.00 «Краснодар» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

28 июля, воскресенье
«Матч ТВ»
19.00 ЦСКА — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
14.00 «Оренбург» — «Зенит». 

16.30 «Арсенал» — «Ростов». 

Прямые трансляции. 
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